
НОВАЯ РУБРИКА

Что вы знаете о главе своей районной
управы? Часто ли вы встречаетесь с
префектом своего округа и каким

представляете его в деле или в свободное
от работы время? Что вам известно о лич-
ных качествах того или иного члена прави-
тельства Москвы? А ваш депутат в город-
ской Думе – таков ли он в действительно-
сти,  каким выглядел в период избиратель-
ной кампании? 

Все эти вопросы, как мы выяснили, инте-
ресны подавляющему большинству читате-
лей. Вот почему сегодня, в преддверии
третьей годовщины со дня выхода первого
номера «МС», мы открываем новую рубри-
ку – «АНФАС И В ПРОФИЛЬ» (стр. 14), ко-
торая  расскажет о людях столичной вла-
сти, что называется, «в галстуках и без».
Ждем ваших откликов.

ПО САДОВОМУ С ВЕТЕРКОМ. Транспорт-
ные развязки на улицах Беговая и Шереметь-
евская будут достроены в конце ноября 2005
года. Благодаря новым дорожным объектам
движение на прилегающих автотрассах не
потребует светофоров. Об этом в среду, 7
сентября, заявил первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства Петр Аксенов. 

КОЛЛЕКТОРЫ - ЭТО ЦЕЛЫЙ МИР. Раз-
работка норм ремонта коллекторов инже-
нерных коммуникаций и оснащения их
противопожарной сигнализацией, а также
правил применения спецсредств в чрезвы-
чайных ситуациях и рекомендаций по ту-
шению кабельных коммуникаций обойдет-
ся столице более чем в 50 миллионов руб-
лей за два года. Об этом в пятницу, 9 сен-
тября, сообщили в городской администра-
ции. Планируется также строительство ря-
да новых коллекторов. 

Татьяна БЕЛОВА,
жительница САО:

- К зиме мы заклеим окна. Как еще
готовиться – я не знаю. Как подгото-
вились коммунальные службы – по-
нятия не имею, я в их проблемах не
разбираюсь. У меня есть своя работа.
Вообще давайте признавать принцип:
пироги должен печь пирожник, а са-
поги латать – сапожник. Пусть каж-
дый занимается своим делом. 

Алексей БАШАЕВ,
глава управы района Солнцево:

- Подготовка к зиме жилых строе-
ний и социальных объектов нашего
района завершена. Теперь мы зани-
маемся ремонтом асфальтового по-
крытия. Ведь всякие дорожные ямки
и выемки в холода обрастают льдом,
а это опасно для водителей и для пе-
шеходов. Ровные дороги легче отчи-
стить от наледи. Помимо этого в ны-
нешний сезон в Москве не будут ис-
пользовать реагенты, придется обхо-
диться одним песком. Его мы сейчас
завозим на склады эксплуатирующих
организаций.

Константин СЕМЕРУХИН,
главный инженер ДЕЗа района
Левобережный:

- Как бы тщательно ни готовились
к зиме, в моменты пуска отопитель-
ной системы бывают и жалобы от
жильцов, и  напряжение со слесаря-
ми – их не хватает. Жилищный фонд
у нас старый, коммуникации изно-
шены, отопительная система загряз-
нена, поэтому много воздушных
пробок, отсюда и холодные батареи,
пока все пробки не ликвидируем. В
других вопросах общий язык с теп-
лоснабжающей организацией нахо-
дим всегда.

Борис КАСПИН,
старший по дому № 11, корп. 2,
Большая Марьинская ул., 
СВАО:

- Дом в основном подготовлен к
зиме удовлетворительно. Однако
кровля остается больным местом. В
нынешнем году нам обещали капи-
тально ее отремонтировать. Вместо
этого поставили на крыше множест-
во противных заплат. Надеюсь, эти

заплатки выстоят под напором дож-
дей и снега. Капремонт кровли все-
таки обещают провести в следующем
году. Ждем-с.

Вячеслав ДОРОШИН,
председатель ТСЖ, 
ул. Перерва, д. 41, к. 1:

- Мы сделали все, что в наших си-
лах, чтобы зима прошла без всяких
эксцессов. Слава богу, опыт уже
есть. Да и с основными проблема-
ми, которые нам оставили в наслед-
ство строители и предыдущие «хо-
зяева», мы в основном сладили. Во
всяком случае минувшую зиму пе-
режили без происшествий. Ну а слу-
чись что, уверен, районные власти
нас в беде не оставят.

Жанна ШАРОНОВА, 
старшая по дому № 46, корп.1,
ул.Воронежская:

- Вместе со старшими по подъез-
дам сделали обход дома. Прорех об-
наружили немало. Где стекла выби-
ты, где окна неплотно закрываются.
С наступлением холодов обклеим ра-

мы утеплителем, а дверные щели
пропеним специальным средством.
Не забыли и о проблемах прошлой
зимы. Дело в том, что в некоторых
подъездах кафельные полы. Это кра-
сиво, но реагенты, перекочевываю-
щие на нашей обуви с улицы в поме-
щение, превращают такое покрытие
в «Медео». Поэтому на входе реши-
ли расстелить  ковровые дорожки.
Если с чем не справимся, обратимся
за помощью в ДЕЗ.

Ирина ШИЛИНА,
уборщица подъездов,
Войковский район САО:

- В наших домах по Войковскому
проезду в прошлом году обошлось
без «зимних» проблем: батареи бы-
ли горячими, вода подавалась бес-
перебойно. Единственное, что бес-
покоило, - треснувшие козырьки
над подъездами. По нашим жало-
бам меры были приняты – козырь-
ки забетонированы, так что выход
и вход в дома будут безопасны для
жителей даже в сильные снегопа-
ды.

Институт участковых милиционеров,
несмотря на заверения властей о его
поддержке, продолжает пребывать в

весьма плачевном состоянии. А ведь не так
давно, когда Москва находилась еще в ста-
рых границах, в каждом квартале был свой
участковый, которого все знали, который
неизменно дежурил на своей территории, и
найти его не составляло труда.

Кто сейчас знает в лицо своего участко-
вого? Единицы. Где его найти, вряд ли зна-
ют даже они. Какой номер мы набираем в
экстренных случаях? 02! А ведь есть масса
бытовых ситуаций, которые участковый
«разрулил бы» проще и быстрее. Те же се-
мейные разборки могли бы заканчиваться
без составления акта и передачи дела в
прокуратуру.

Власти попытались приблизить милици-
онеров к подведомственным территориям:
опорные пункты милиции оборудовали в
жилых домах. Но вот толку от этого подчас
мало. Например, о расположенном в доме
№ 44 по Митинской улице пункте житель,
ремонтировавший во дворе свою машину,
никогда не слышал и уверял меня, что от-
родясь никакой милиции у них в доме не
было. Да и немудрено, ведь у пункта, рас-
положенного с фасада здания, и вывески-
то нет. Хотя четыре участковых переехали в
это помещение еще год назад. Да что выве-
ски – даже телефонов нет!

Дело в том, что в  МВД почему-то рекомен-
довано перевести опорные пункты на баланс
управ. Так что УВД теперь к оснащению поме-
щения не имеет никакого отношения, и упра-
ва... тоже. Как выходят из положения милици-
онеры? Особо проблемным жителям дали но-
мера своих мобильников (которые им тоже
никто не оплачивает). Экстренные вызовы
идут  из ОВД по рации, которая тоже одна на
четверых.

Или вот еще проблема. Приходят на
регистрацию приезжие - им говорят: «При-
саживайтесь!». Смотрят паспорт, потом го-
ворят: “Вставайте!» Выпроваживают в ко-
ридор, закрывают кабинет и отправляются
в соседний магазин, чтобы по телефону
проверить прибывших по картотеке. Впе-
чатляет? XXI век!

Помнится, еще у Аркадия Гайдара ребята
делали себе телеграф из банок, то есть да-
же подростки понимали необходимость
связи...
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СВЯЗЬ ЧЕРЕЗ
КОНСЕРВНЫЕ
БАНКИ?
Галина
ГЕРАСИМОВА,
жительница
Митина,
СЗАО

НОВОСТИ

П омните знаменитый фантастический фильм
Андрея Тарковского «Солярис»? Там есть
эпизод: герой фильма с огромной скоростью

движется по современным для того, отдаленного от
нашего времени, транспортным развязкам. Мелька-
ют тоннели, эстакады, над ними нависают иглы-не-
боскребы. Транспорт – символ прогресса, поступа-
тельного движения вперед. Время быстротечно: эти
«фантастические», как полагал тридцать с неболь-
шим лет назад великий режиссер, транспортные со-
оружения стали реальностью для Москвы. А открыв-
шаяся в субботу станция метро «Деловой центр»
явилась символом нового – красивого и прагматич-
ного века, века скоростей и адреналина...

Пробки, как спрут на теле города: они сдавлива-
ют столичные улицы, тормозят движение, проверя-

ют на прочность человеческие нервы. Четырех-
кратного увеличения автомобильного парка за по-
следнее десятилетие столичные архитекторы 70-
80-х годов никак предусмотреть не могли. Сегодня
отцы города вынуждены решать сложнейшую про-
блему скорейшего возведения необходимых
транспортных развязок, способных разгрузить го-
родские магистрали.

Две из таких гигантских транспортных развязок
посетил в ходе традиционного субботнего объезда
Юрий Лужков. Градоначальника сопровождали пер-
вый заместитель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хозяйства Петр
Аксенов и другие официальные лица.
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Продолжение темы на стр. 4



-Вартан Эрнестович, дата выборов
депутатов в Московскую город-
скую думу определена - 4 декаб-

ря 2005 года. В преддверии этого собы-
тия интерес к исследованиям, которые
проводят агентства, подобные вашему,
заметно возрастает. И хотя такие понятия,
как имидж, PR, у всех на слуху, большин-
ство читателей не имеет четкого предста-
вления о деятельности консалтинговых
фирм. Назовите, пожалуйста, основные
направления вашей работы. 

- Мы занимаемся тем, что называется
pr-сопровождением полного цикла: от
социологических и маркетинговых ис-
следований до выработки стратегии и
реализации проекта в жизнь. Это может
быть и продвижение товара на рынке, и
информационная кампания для бизнес-
структуры. Кто-то хочет скорректиро-
вать свой имидж, уже созданный СМИ,
кто-то намерен повысить репутацион-
ную стоимость предприятий перед про-
дажей. Мы занимаемся также консульти-
рованием государственных и коммерче-
ских структур, проведением обучающих
семинаров, проектами, связанными с
имиджем России. 

- Меня всегда интересовал вопрос: есть
ли для специалиста по пиару разница -
продвигать новый кетчуп или кандидата в
губернаторы?

- Технологически процесс продвижения
любого продукта  (если считать политиче-
ского деятеля таковым) одинаков. В лю-
бом случае он состоит из трех этапов, о
которых я уже говорил раньше,  - иссле-
дование, стратегия, реализация. Разный
только инструментарий.  

- В таком случае, в чем состоит задача-
максимум: убедить, что продукт хорош,
или все-таки улучшить его качество?

- Если говорить про политику,  то за
три-четыре месяца, в которые проходит
избирательная кампания, вряд ли можно
изменить человека. Можно сформировать
его имидж, можно его подкорректировать.
Научить будущего политика действовать в
интересах людей - это уже другая история.
Очень часто после того, как мы поработа-
ли с ним на выборах -  решили локальную
задачу, он предлагает совместно действо-
вать и дальше. К примеру, глава одного го-
рода после успешно проведенной нами из-
бирательной политики обратился с прось-
бой организовать более эффективную ра-
боту аппарата мэрии. Приехали наши спе-
циалисты, изучили структуру аппарата, си-
стему подчиненности. Оказалось, у мэра
двадцать заместителей. Наверное, это был
рекорд Гиннесса! Сотрудники компании
убедили главу города, что четырех замов
вполне достаточно. 

- То есть избрать любого, извините,
мерзавца с помощью пиар-технологий
сейчас невозможно?

- Сейчас - нет. Семь-восемь лет назад,
когда избиратель был совершенно неис-
кушен, а законодательство - очень лояль-
ным, такое могло быть. Время измени-
лось:  избиратели стали гораздо опытнее,
а законодательство -  жестче. Теперь за
два месяца избирательную кампанию не
выиграть. Чтобы завоевать доверие, нуж-
но работать длительное время. И деньги
здесь, увы, не помогут. Есть масса приме-
ров, когда люди вкладывали в избира-
тельную кампанию колоссальные средст-
ва - и не получали ничего. А бывает ровно
наоборот. 

- Вы правы, избиратель стал гораздо
более искушенным. В результате актив-
ность на выборах... заметно снизилась.
Это так?

- Я думаю, просто установился посто-
янный процент избирателей, которые
ходят на выборы, и это нормально. Осо-
бая активность избирателей наблюда-
лась в годы бурных демократических ре-
форм, преобразований, когда все было в
новинку. Те времена  миновали. На са-
мом деле, если много людей интересу-
ются политикой, значит, что-то в стране
не в порядке. На сытый желудок на вы-
боры не ходят. 

Мы  проводим много исследований и в
Москве, и в регионах. Как правило, с точ-
ностью плюс-минус пять процентов наши
специалисты могут сказать, какой будет
явка. Так, на грядущих выборах в Москов-
скую городскую думу явка вряд ли превы-
сит тридцать пять процентов. На выборах
в областные Думы она бывает обычно от
40 до 42 процентов. Поэтому говорить о
том, что люди, как часто пишут СМИ,  ус-

тали от выборов, несправедливо. Всем, в
том числе политтехнологам, известно, что
есть категории граждан, которые тради-
ционно участвуют в голосовании,  и те,
что, наоборот, ни при каких обстоятельст-
вах на выборы не ходят. 

-  А, кстати, кто не ходит на выборы?
- Молодежь и обеспеченные люди -

предприниматели, бизнесмены. При этом
самая активно голосующая категория -
граждане старше 55 лет. 

- Вы упомянули о том, что ваша компа-
ния занимается  продвижением проектов,
связанных с имиджем России. Что это за
проекты?

- Таких проектов - мы называем их
культурологическим пиаром - у нас доста-
точно. Например, мы участвовали в орга-
низации празднования 300-летия Санкт-
Петербурга. Наше агентство занимается
организацией и проведением вручения
премии «Глобальная энергия» - своего ро-

да Нобелевской премии в
области энергетики. Го-
товили программу уча-
стия России на междуна-
родной книжной ярмарке
во Франкфурте  - «Почет-
ный гость». Проводили
«Русский вечер» на все-
мирном экономическом
форуме в Давосе. Все эти

проекты, безусловно, играют на повыше-
ние имиджа страны. 

- А какой имидж, на ваш взгляд, сло-
жился у московского правительства? Ва-
ше агентство давно занимается изучени-
ем общественного мнения о деятельности
городских властей.  Насколько высоко до-
верие москвичей к столичному прави-
тельству и городской Думе?

- Каждый год правительство Москвы
заказывает крупную программу монито-
ринга общественного мнения, проведе-
ния социологических исследований. То,
что в столице в отличие от других регио-
нов столь долгое время сохраняется со-
циальный мир, свидетельствует о том,
что правительство города делает необ-
ходимые выводы из проводимых иссле-
дований. 

Имидж правительства Москвы не пре-
терпевает изменений уже довольно дол-
гое время. Этот имидж - прагматичного,
делового, много делающего для Москвы
и москвичей руководства - сложился лет
десять назад и с тех пор не менялся. Мож-

но сделать вывод, что впечатление о рабо-
те столичного правительства создается не
рекламными кампаниями, а реальными
делами. 

Кстати, очень интересно, что москвичи
различают  в своем сознании мэра и пра-
вительство города. На вопрос, как вы от-
носитесь к деятельности мэра, всегда по-
ложительно отвечают больше людей, чем
на вопрос, как вы относитесь к деятельно-
сти правительства.

Что касается работы Московской город-
ской думы, к сожалению, традиционно со-
храняется очень большой процент людей,
которые не могут ответить на этот вопрос. 

- Отчего так происходит?
- Здесь проблема не в коррекции имид-

жа, а в улучшении информирования изби-
рателей. Деятельность правительства -
это то, с чем люди сталкиваются каждый
день. Не горит лампочка в подъезде, не
заасфальтирована дорога, потекла труба -
все это в конечном счете вопросы к адми-
нистрации. Законода-
тельная деятельность по
определению в кратко-
срочной перспективе не
очень актуальна для жи-
телей, а то, что она акту-
альна в долгосрочной,
немногие понимают.
Или мы с вами об этом
плохо рассказываем.
Получается, правительство Москвы - это
оперативный тактический орган, о кото-
ром все знают, а городская Дума - орган
стратегический, действие принимаемых
ею законов может длиться годами, а ре-
зультат сказаться через год или два. 

Яркий пример - 122-й закон, более из-
вестный как закон о монетизации. Мос-
ковская дума приняла свои нормы реали-
зации этого закона в городе, сохранив  жи-
телям города все существующие льготы.
Кто об этом говорит? Практически никто. 

- К тому же Мосгордума не является
для прессы таким лакомым куском, как
Государственная дума - в том смысле, что
столичные парламентарии не ругаются,
не таскают друг друга за волосы, не вы-
ясняют отношений с помощью кулаков...

- Да, таких информационных поводов -
конфликтов, жареных фактов, скандалов

- МГД не создает. Здесь идет реальная,
спокойная работа. Я  очень много езжу по
регионам, но ни в одном из них не встре-
чал, чтобы пленарные заседания, как в
МГД, проводились каждую неделю. На-
пример, в Брянской области они проходят
раз в месяц.  Это тоже о многом говорит. 

- В этом году истекает срок полномочий
депутатов Московской городской думы.
Выборы нового городского собрания впер-
вые будут проходить по смешанной систе-

ме: 15 депутатов избираются по одноман-
датным избирательным округам и 20 - по
городскому избирательному округу про-
порционально числу голосов, поданных за
списки кандидатов в депутаты, выдвину-
тые политическими партиями. Каковы ва-
ши прогнозы? Не снизится ли в связи с
этим активность москвичей на выборах?
Особенно если учесть, что в сознании сто-
личных жителей депутаты городской Ду-
мы представляют интересы конкретных
избирателей, а не политических партий.

- Прежде всего надо понимать, что сле-
дующего мэра выберут не сами москвичи,
а 35 человек, которые будут избраны в го-
родскую Думу. Этот факт, я думаю, дол-
жен сыграть на увеличение явки. 

Новая городская Дума будет карди-
нально другой. И дело не в том,  сколько
будет  одномандатных депутатов -  35 или
15. Хотя это тоже важно, потому что сей-
час в каждом избирательном округе око-
ло двухсот тысяч избирателей, а будет
около полумиллиона (в регионах избира-
тельные округа депутатов редко включа-
ют больше 50-70 тысяч человек). 

Очень сильно изменят конфигурацию
сил выборы по партийным спискам. И
вот здесь, я предполагаю, городская Ду-
ма начнет походить на Государственную.
Сейчас в столичном парламенте мало го-
ворится, но очень много делается. Те-

перь, я думаю, эта пропорция изменит-
ся. Слов, эмоций, конфликтов будет
много, появятся поводы и для газетных
публикаций. Значительно жестче будет и
избирательная кампания. А вот будет ли
от этого лучше москвичам, в этом я
сильно сомневаюсь. 

- Вернемся к теме, которая затрагивает
интересы большинства россиян, - скан-
дально известному 122-му закону. Суще-
ствует мнение, что не столько плох закон,
сколько народ о нем плохо информирова-
ли. Занимаетесь ли вы сопровождением
подобных реформ? 

- Наша компания занималась информа-
ционным сопровождением переписи на-
селения и деноминации. Упомянутым
проектом мы не занимались.

Правда, попытки разъяснить преиму-
щества монетизации властями были
сделаны. Я в какой-то момент даже пе-
рестал смотреть программу «Время».
Изо дня в день показывали репортажи
из каких-то глухих деревень, где трясу-
щаяся бабушка рассказывала, что за
счастье на нее свалилось и как хорошо
она теперь будет жить. Это было рефре-
ном всей так называемой информаци-
онной кампании. Для тех, кто живет в
деревне,  это на самом деле так. Но го-
родские жители в результате монетиза-
ции только проиграли. Если в Воронеж-
ской области компенсация, включаю-
щая и проезд на транспорте, и зубопро-
тезирование, и многое другое, составля-
ет 100 рублей в месяц, то здесь  не спа-
сет никакая информационная кампания.
Потому что никакая информационная
кампания не объяснит, как на пять руб-
лей в месяц (именно такая сумма пред-
усмотрена) можно заниматься зубопро-
тезированием. 

То, что монетизировать льготы надо,
никто не сомневается. Вопрос в том, как.
Вероятно, стоило ставить эксперимент не
сразу над всей страной, а пожертвовать
одной-двумя областями - дотационной и
той, которая является донором. Отрабо-
тать механизм применения закона, виды
документов и пожить так хотя бы год. Ко-
нечно, есть такой способ научиться пла-
вать, когда сразу бросают в воду. Мы себя
сами бросили в реку, а теперь смотрим,
выплывем или нет. 

- Когда те или иные источники публику-
ют данные социологических опросов, воз-
никают определенные сомнения - всегда
хочется знать, по какому принципу подби-
раются респонденты, какие слои общест-
ва они представляют?

- Существуют классические методики
выбора. На территории, где проводится
опрос, известен социально-демографиче-
ский состав населения: сколько мужчин и
сколько женщин, какое количество город-
ских, а какое сельских жителей, возрас-
тной состав, уровень образования. Соот-
ветственно в тысяче опрошенных пропор-
ции должны быть такими же, как во всем
регионе. Это методики, которые провере-
ны годами. Всегда есть погрешность. Если
исследование качественно проведено, она
не превышает трех процентов. И всегда
эти три процента могут оказаться нулем
или шестью. Поэтому опросы больше ло-
вят  тенденции, чем указывают на точные
цифры. 

- Каким видится жителям нашего горо-
да  московский руководитель высшего
звена? Каким он должен быть? Молодым
или пожилым,  спортсменом, хозяйствен-
ником, хорошим семьянином?

- Мы проводим исследования психо-
логического восприятия людьми того
или иного явления на подсознательном
уровне. Для этого разработаны специ-
альные анкеты. Выяснилось, что в Моск-
ве есть три основных фактора, по кото-
рым люди оценивают политиков. Пер-
вый и главный - это социальная ответст-
венность. Под этим понятием подразу-
мевается, естественно,  множество раз-
личных  качеств. Второй фактор - актив-
ность. И, к сожалению, только на треть-
ем месте - честность. 

- Занимаясь сопровождением выбор-
ных кампаний, можно ли оставаться бес-
пристрастным, сохранять нейтральную
позицию? 

- Нет! Люди, которые просто осваива-
ют деньги на предвыборных кампаниях,
редко достигают результата. Один из за-
логов успешной работы - нужно войти в
азарт, загореться. Я видел очень много
людей, которые приезжают в регионы и
с утра до вечера пишут отчеты. Они про-
сто создают килограммы бумаги, кото-
рые не имеют к избирательной кампании
никакого отношения. А пристрастия
иметь можно. Просто надо работать с
людьми, убеждения которых не проти-
воречат твоей совести. Так мы всегда и
поступаем. 

Беседу вела 
Екатерина ДЕНИЦИНА
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ВРЕМЯ ИЗМЕНИЛОСЬ:
ИЗБИРАТЕЛИ СТАЛИ 
ГОРАЗДО ОПЫТНЕЕ, 
А ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО – ЖЕСТЧЕ

От первого лица
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Вартан Эрнестович САРКИСОВ
родился в 1966 году в Москве.
Окончил механико-технологиче-
ский и экономический факульте-
ты Московского автомобилестро-
ительного института. В студенче-
ские годы был секретарем ком-
сомольской организации инсти-
тута, заместителем секретаря ко-
митета ВЛКСМ ЗИЛа. 
С 1992-го занимался бизнесом. С
1997 по 2001 год работал в Ин-
формационно-консультативном
центре населения Фонда разви-
тия парламентаризма в России -
консультантом, затем руководи-
телем отделения фонда в Южном
административном округе Моск-
вы. С 1997 года руководил более
чем десятью успешными кампа-
ниями по выборам депутатов Мо-
сгордумы, Государственной думы
РФ, губернаторов регионов. С ян-
варя 2005 года стал генеральным
директором компании «Има-кон-
салтинг».
Женат, воспитывает двоих детей.

Вартан САРКИСОВ:

НА СЫТЫЙ ЖЕЛУДОК
НА ВЫБОРЫ НЕ ХОДЯТ
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Каждый год правительство Москвы заказы-
вает крупную программу мониторинга общест-
венного мнения, проведения социологических
исследований. То, что в столице в отличие от
других регионов столь долгое время сохраня-
ется социальный мир, свидетельствует о том,
что правительство города делает необходи-
мые выводы из проводимых исследований. 

Мы проводим исследования психологиче-
ского восприятия людьми того или иного явле-
ния на подсознательном уровне. Для этого раз-
работаны специальные анкеты. Выяснилось,
что в Москве есть три основных фактора, по
которым люди оценивают политиков: социаль-
ная ответственность, активность, честность. 



3Что нас волнует...
ОСНОВНОЙ ГЕНЕРАТОР

ИНФЛЯЦИИ СЕЙЧАС - 
НЕ ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ, 

А ИЗДЕРЖКИ МОНОПОЛИЙ
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Американские метеорологи
говорят, что на террито-
рию США следом за «Кат-

риной» вот-вот обрушится но-
вый ураган, формирующийся
над Атлантическим океаном и
уже получивший не менее кра-
сивое имя «Офелия». В этой
связи стоит проанализировать,
насколько выдержали амери-
канцы экзамен в Новом Орлеа-
не. Говоря школьным языком,
на какую оценку они сработали.

Я бы поставил им где-то меж-
ду «тройкой» и «четверкой». Де-
ло в том, что когда приходят
бедствия такого масштаба,
очень важны несколько компо-
нентов действий. 

Первое - это прогнозирование
и оповещение. Вот здесь я став-
лю американцам бесспорную
пятерку с плюсом. Они все сде-

лали очень четко и своевремен-
но. То есть ураган «Катрина»
был спрогнозирован, соответст-
вующая информация доведена
до властей штата и местных ор-
ганов власти. Людей своевре-
менно оповестили, и они долж-
ны были покинуть свои жилища,
места работы, уехать в безопас-
ные регионы. И примерно из 470
тысяч жителей Нового Орлеана,
а также более 800 тысяч, насе-
ляющих его окрестности, подав-
ляющая часть это сделала. Но,
по моим подсчетам, порядка 5-8
процентов по разным причинам
все-таки остались. Надо сказать,
это довольно характерное пове-
дение не только для американ-
цев. В этом смысле они приняли
часть ответственности на себя и
какую-то ее часть сняли таким
образом с властей. 

Что касается дальнейших
действий - непосредственно ре-
агирования на эту чрезвычай-
ную ситуацию, проведения по-
исково-спасательных работ, до-
ставки питания, воды и т.д.,
здесь, конечно, возникли огром-
ные проблемы. Думаю, именно
отсюда идет существенная часть
негатива, принесенного волнами
«Катрины». 

Наконец, последняя фаза - так
называемого первичного восста-
новления, когда сходит основная
вода, когда завершаются поис-
ковые работы и нужно оказы-
вать помощь людям на постоян-
ной основе, убирать трупы, пре-
дотвращать мародерство и т.д., -
тоже выявила немало сложно-
стей. На мой взгляд, это связано
с некоторыми проблемами взаи-
модействия властей штата, фе-
деральных властей и местных
органов власти. 

Отчасти проблемы эти вызва-
ны тем, что с 2002 года пере-
строилась американская систе-
ма реагирования на чрезвычай-
ные ситуации. После 11 сентяб-
ря 2001 года федеральное
агентство по управлению стра-
ной в чрезвычайных ситуациях
было включено в состав новой

могущественной структуры -
министерства внутренней безо-
пасности. В нем трудятся сегод-
ня 170 тысяч человек, которые
заняты самыми разными вопро-
сами, связанными с безопасно-
стью, но приоритетом для них,
конечно, является борьба с тер-
роризмом. В этих условиях не-
которое ослабление внимания
ко всему, что не связано с этим,
переключение его от проблем
природных и техногенных ката-
строф к иным вызовам и угро-
зам, несомненно, имели место.
К тому же, насколько я знаю, в
самом этом монстрообразном
государственном образовании
затруднены контакты и взаимо-
действие, и наладить их в этой
экстремальной обстановке было
весьма непросто. Три года - все-
таки очень короткий срок для
подобного рода масштабных
проектов. Не все еще притер-
лось, состыковалось.

Совокупность этих причин в
конечном счете и сыграла свою
печальную роль в новой амери-
канской трагедии. Не случайно
многие граждане США сегодня
так озлоблены, поминая Бушу и
войну в Ираке, и запоздалую ре-
акцию на происходившее в Но-

вом Орлеане. Пожалуй, это хара-
ктерное поведение в любой кри-
зисной ситуации, когда неизмен-
но возникает проблема поиска
так называемых козлов отпуще-
ния. Эти козлы действительно
могут быть таковыми, то есть на
самом деле они не виноваты. А
кто-то непосредственно причас-
тен к конкретным промахам и
недоработкам и потому должен
нести за это ответственность. 

К тому же фигура Джорджа
Буша среди американцев явно
неоднозначна, он никогда не
пользовался у них какой-то аб-
солютной поддержкой. Некото-
рая запоздалость, вялость реак-
ции со стороны федеральной
власти, которую олицетворяет
глава Белого дома, вызвала у
американцев мощный выплеск
отрицательных эмоций.     

Насколько американцы смогут
подготовиться к урагану «Офе-
лия», зависит от многих факто-
ров. Но я не сомневаюсь, что уже
сейчас федеральные власти,
службы, которые занимаются
предупреждением и реагирова-
нием на чрезвычайные ситуации,
извлекли нужные уроки. 

Кстати, определенные уроки
есть здесь и для России. Первый

из них - сугубо содержательный.
По тому, как действовали аме-
риканские власти в плане про-
гнозирования и оповещения,
нам стоит взять их в пример. Что
касается дальнейшего оператив-
ного реагирования, то мы не
должны повторять те ошибки,
которые были допущены адми-
нистрацией США и руководст-
вом штатов. У нас наводнения,
пусть и не такого масштаба, то-
же случаются нередко.

Второй урок состоит в том,
что о многих из этих проблем
мы узнали благодаря средст-
вам массовой информации, как
американским, так и зарубеж-
ным. Если можно так выра-
зиться, беспрецедентная ин-
форматизация этого кризиса,
когда у всех была возможность
получить съемку, услышать
комментарии (причем совер-
шенно с разных сторон), по-
строить на этом свои суждения
- тоже очень позитивный урок.
Ибо именно такая открытость,
острая критика - это, пожалуй,
единственное лекарство, кото-
рое может предупредить в
дальнейшем такие болезни, ко-
торое можно использовать как
профилактическое средство.

Борис ПОРФИРЬЕВ, 
руководитель Центра анализа
рисков и кризисов Института
экономики РАН

Как известно, на прошлой неделе
Владимир Путин обнародовал
крупные национальные проекты,

которые преподносятся как принципи-
ально новая социальная доктрина и ед-
ва ли не прорыв в этой сфере.

Начнем с того, что прорывы бывают
тогда, когда какие-то амбициозные про-
екты реализованы. А это только заявка.
Серьезная заявка на инвестиции в рос-
сийского гражданина, в его образова-
ние и здоровье. Думаю, когда речь идет
о повышении заработной платы врачам,
об оснащении школ компьютерами и
выводе их в Интернет, об увеличении
жилищного строительства, о масштаб-
ной поддержке животноводства, любой
нормальный человек вряд ли будет
против этого возражать. Весь вопрос в
том, будут эти благие намерения вопло-
щены в жизнь или в очередной раз по-
лучится «как всегда».

В России сейчас существуют все
предпосылки для масштабного эконо-
мического роста, которого мы пока так
и не дождались. Специфика нынешней
ситуации в том, что в соответствии с
классической теорией экономического
роста страна, которая не имеет серьез-
ных ограничений по основным видам
ресурсов и по деньгам (оба этих факто-
ра у нас сейчас присутствуют), должна
быстро и динамично развиваться. И ес-
ли, скажем, взять обрабатывающую
промышленность, то там мы должны
были бы уже сейчас иметь двузначные
темпы роста. На основе мощного эко-

номического развития начался бы не
менее мощный рост социальной сфе-
ры. Ибо вещь это достаточно затратная,
и если финансировать ее без масштаб-
ного экономического роста, то для
страны это ничем хорошим не обернет-
ся. 

Я не раз говорил о том, что мы про-
вели все рыночные реформы, какие
нужно и даже не нужно было прово-
дить, но главной реформы - реформы
оплаты труда - не провели. Неадекватно
низкая оплата труда в рыночной сфере
приводит к тому, что мы производим
неконкурентоспособную продукцию в
тех отраслях, где требуется качество.
Что касается бюджетной сферы, то это
и зарплатой назвать нельзя. Скорее это
жалкие социальные пособия.

Вообще, идеален был бы вариант,
когда сначала довольно существенно
поднимается оплата труда в рыночной
сфере (в соответствии с ростом ее эф-

фективности), а затем на основе полу-
ченных доходов подтягиваются доходы
бюджетников. С другой стороны, воз-
можен и иной вариант. Резко поднима-
ются доходы бюджетников, бюджетная
сфера становится конкурентоспособна
на рынке труда по сравнению с рыноч-
ной сферой, и та вынуждена будет под-
нимать доходы своих работников. Кста-
ти говоря, поднятие доходов - в дейст-
вительности не чисто социальная проб-
лема, а проблема формирования внут-
реннего спроса. 

Существенное повышение заработ-
ных плат, объявленное президентом, не
имеет никакого отношения к процессу
инфляции. Конечно, прибавка участко-
вым терапевтам, педиатрам и врачам
общей практики в 10 тысяч рублей, ко-
гда до этого они получали 5 тысяч, это
довольно много. По сравнению с тем,
что есть, это действительно прорыв. Но
платить в наше время квалифицирован-

ному врачу 500 долларов - это тоже, со-
гласитесь, не уровень. Не сильно мы с
вами расщедрились... Что касается мед-
сестер, на которых ложится основная
тяжесть по уходу за больными, прибав-
ка к их полутора-двум тысячам еще пя-
ти и вовсе не требует комментариев. 

Никакой опасности для создания ин-
фляционного фона здесь нет. Основной
генератор инфляции сейчас - это из-
держки естественных и неестественных
монополий, а не доходы населения. 

Когда же говорят о том, что социаль-
ные инициативы Путина носят предвы-
борный характер, я тоже отношусь к это-
му спокойно. В демократической систе-
ме все, что делает власть, неизменно
связано с выборами. Потому как она от
выборов зависит. Дело не в том, являют-
ся или не являются эти масштабные
проекты предвыборной акцией. А в том,
повторяю, будут ли они реализованы... 

Путин сказал, что он лично будет
контролировать реализацию нацио-
нальных проектов. И этому тоже не сто-
ит удивляться. Конечно, хотелось бы,
чтобы все делалось само собой, без же-
сткого начальственного контроля. Но у
нас, увы, этого не бывает. Если прези-
дентский контроль будет реализован, а
саботаж чиновников преодолен, то поя-
вится и результат. В ином случае все
уйдет в свисток. 

Но еще раз отмечу: задачи, которые
поставлены главой государства в плане
повышения уровня жизни, абсолютно
реализуемы. Конечно, они масштабны
и впечатляющи на фоне нынешней не-
завидной ситуации. Но ничего сверхъ-
естественного в них нет. Когда весь
объем ассигнований на эти цели соста-
вляет три миллиарда долларов, при том
что только валютные резервы превы-
шают у нас 150 миллиардов, манилов-
щиной здесь не пахнет. Нам важно гра-
мотно использовать те ресурсы, кото-
рые мы имеем. 

Те сферы, которые перечислил пре-
зидент - жилье, здравоохранение, обра-
зование, животноводство, - не вызыва-
ют никаких возражений в плане их при-
оритетности. Я бы, правда, добавил сю-
да жилищно-коммунальное хозяйство.
Но для меня как экономиста наиболее
важна политика, которая была бы на-
правлена именно на экономический
рост. Если этого не будет, любые соци-
альные инициативы, на каком бы высо-
ком уровне они ни были предприняты,
обречены на провал. 

Необходимы усилия власти. И не в том
виде, в каком они были раньше (государ-
ственные капиталовложения в те или
иные секторы экономики). Нужна систе-
ма, понуждающая и стимулирующая биз-
нес к серьезному инвестированию.

Виктор ИВАНТЕР,
академик, директор Института 
народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН

...ПЛЮС ПРЕЗИДЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ

Наметился серьезный про-
гресс по проекту Москов-
ского международного де-

лового центра (ММДЦ) «Москва-
Сити». Решены фактически все
связанные с его строительством
проблемы - организационные,
финансовые, имущественные,
инженерно-технические, эколо-
гические. Крупнейший инвести-
ционный проект столицы вступил
в стадию активной реализации.

Стратегическое значение
ММДЦ, думаю, нет надобности
объяснять. Москва создает круп-
нейший центр для деятельности
как российских, так и мировых
компаний. Российское и между-
народное деловое сообщество в
нем заинтересовано, мобилизо-
вав для него гигантские инвести-
ции: вместе со всей инфраструк-

турой он обойдется приблизи-
тельно в 10 миллиардов долла-
ров. Но насколько интерес дело-
вых людей совпадает с интереса-
ми простых москвичей? 

Начать с того, что все крупней-
шие компании будут платить за
аренду земли, а высокооплачивае-
мые работники ММДЦ – это около
150 тысяч человек – подоходный
налог. И все это пойдет в бюджет
города, львиная доля которого,
как известно, расходуется на со-
циальные нужды.

В «Сити» мы учли ошибки мно-
гих деловых центров мира. Здесь
будут не только деловые здания,
где жизнь замирает после рабоче-
го дня. У нас она будет пульсиро-
вать круглосуточно – в торговых и
сервисных помещениях, на авто-
стоянках, в крупнейшем город-

ском аквапарке. И все это будет
приносить доход столице.

Но ММДЦ - это еще и новые
инженерные коммуникации, до-
роги, новые линии метрополите-
на. Их строительство полностью
взял на себя город, направив на
это серьезные средства - около
400 миллионов долларов.

Как и обещало правительство
Москвы, уже построены или на-
ходятся в активной стадии строи-
тельства такие объекты, как тор-
гово-пешеходный мост «Баграти-
он», 34-этажный офисный комп-
лекс «Башня-2000» на набереж-
ной Тараса Шевченко, два из трех
зданий комплекса «Башня на на-
бережной», подземная часть цен-
трального ядра ММДЦ с автосто-
янками более чем на 2700 маши-
номест, первая очередь мини-ме-
тро от станции «Киевская» до
ММДЦ, газотурбинная тепло-
электростанция и другие соору-
жения, предназначенные в том
числе и для нужд городского хо-
зяйства.

В сентябре начинается строи-
тельство комплекса администра-
тивных зданий для законодатель-
ной и исполнительной власти го-
рода. Работа завершится в тече-

ние трех лет. Город будет вла-
дельцем здания ни много ни ма-
ло в 400 тысяч квадратных мет-
ров. Это даст возможность, как в
крупнейших мегаполисах мира,
сосредоточить под одной кры-
шей все службы правительства
Москвы. Сейчас они разбросаны
по нескольким десяткам зданий в
разных местах столицы да еще с
разной пропускной системой; для
населения это очень неудобно.

Многое в этом проекте долж-
но внушать оптимизм москви-
чам. С октября возобновляется
замороженное строительство ак-
вапарка. Его планируется завер-
шить в течение двух лет. Были
серьезные проблемы с энерго-
обеспечением «Сити». 17 сентяб-
ря пройдет закладка второй оче-
реди газотурбинной теплоэлект-
ростанции для ММДЦ на 2-й Ма-
гистральной улице. В четвертом
квартале 2006 года строительст-
во второй очереди станции будет
завершено, а в первом квартале
2007 года вся станция войдет в
строй. Построены коллекторы
инженерных сетей, реконструи-
руется дорожно-транспортная
сеть на подъездах к «Сити», про-
ектируется скоростная транс-

портная система для связи
ММДЦ с аэропортами Внуково,
Шереметьево и Домодедово.

Развитие ММДЦ – это одно-
временно и развитие всех приле-
гающих к нему районов. Как пер-
спектива дальнейшего развития
деловой зоны столицы Моско-
мархитектурой определены гра-
ницы так называемого Большого
Сити («Сити-2») – территорий,
прилегающих собственно к
ММДЦ. На днях правительство
Москвы обсудило вопрос о раз-
витии дорожно-транспортной се-
ти в этом районе с перспективой
на 2010-2020 годы. Решено в
ближайшие годы сосредоточить-
ся на пяти первоочередных зада-
чах. Первая: реконструкция 1-го
Красногвардейского проспекта
со строительством эстакады, ко-
торая, начинаясь у ворот «Экспо-
центра», пройдет с севера к тре-
тьему транспортному кольцу.
Вторая: реконструкция 2-го Крас-
ногвардейского переулка. Третья:
строительство дороги от Звени-
городского проспекта вдоль ма-
лого кольца железной дороги до
1-го Красногвардейского переул-
ка. Четвертая: организация
сквозного движения через соеди-

нение Краснопресненской и Ше-
лепихинской набережных. И, на-
конец, проектирование дублера
Кутузовского проспекта со строи-
тельством моста от зоны ММДЦ
до улицы Барклая. Все это долж-
но помочь решению транспорт-
ных проблем не только непосред-
ственно ММДЦ, но и будущего
«Большого Сити» («Сити-2»).

Предусматривается, что на
территории «Сити-2» (пока это
зона от 1-го Красногвардейского
проспекта до Звенигородского
проспекта) будут построены мно-
гофункциональные администра-
тивно-деловые и торгово-рекреа-
ционные комплексы, а также жи-
лые здания.

Наконец, принято решение о
реконструкции Западного речно-
го порта. Известно, сколько ны-
нешним летом было коллизий,
связанных с его акционировани-
ем. Некоторые СМИ почему-то
«не замечают», что правительст-
во Москвы приостановило этот
процесс. Это решение продикто-
вано необходимостью оздоро-
вить ситуацию в коллективе и
дать возможность Западному
порту зажить второй жизнью. Он
превратится в системообразую-
щую структуру ММДЦ – станет
одним из крупнейших в Москве
центром занятости москвичей.

Иосиф ОРДЖОНИКИДЗЕ,
заместитель мэра в
правительстве Москвы

СИТИ - ЭТО ГОРОД ПО-НАШЕНСКИ

ПРИШЛА «КАТРИНА», И ПОМЕРКЛА ВИТРИНА
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Государственное предприятие
«Мосводоканал» вынуждено допол-
нительно использовать реагенты для
очищения питьевой воды в связи с
активным цветением водорослей в
водоемах, сообщил в пятницу, 9 сен-
тября, генеральный директор Мосво-
доканала Станислав Храменков. По
его словам, цветение - сезонное явле-
ние. «Ежегодно повторяется цветение
воды. Сейчас оно находится в апогее.
Это явление природное. Экземпляры
фитопланктонов придают воде не-
приятные запахи, в связи с чем мы
дополнительно применяем активиро-
ванный уголь и сернокислый алюми-
ний для очистки воды, которые на
выходе позволяют доводить воду до
нормы», - сообщил С. Храменков. 

Он отметил, что активированный
уголь достаточно дорог - его стои-
мость доходит до двух тысяч долла-
ров за тонну, но так как цветение во-
дорослей кратковременно, дополни-
тельные затраты становятся не столь
значительными по отношению к го-
довым расходам Мосводоканала.
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На месте старейшего в столице
трамвайного депо имени Апакова,
что на Шаболовке, появится высот-
ный многофункциональный жилой
комплекс с культурно-развлека-
тельным центром, офисами и
встроенным детским садом. Такое
решение было принято в среду, 7
сентября, на общественном градо-
строительном совете при мэре Мо-
сквы.

Что касается депо имени Апако-
ва, то его решено перебазировать в
район улицы Академика Янгеля,
сохранив все привычные москви-
чам маршруты в районе Шаболов-
ки. Перебазирование пройдет в три
этапа. По завершении последнего
намечена реконструкция и двух
других трамвайных депо столицы -
имени Баумана и имени Русакова.
Одновременно планируется рекон-
струировать и путевую сеть сто-
личного трамвая. «Во всем мире по
трамвайным путям автомобили ез-
дят без проблем, а у нас эти пути -
как железнодорожные: впору ста-
вить перед ними шлагбаумы, - зая-
вил мэр Юрий Лужков. – Необхо-
дима серьезная модернизация
трамвайных путей».

На заседании совета также ре-
шено, что в Москве появится пер-
вый в России музей трамваев.

Правительство РФ приняло реше-
ние о введении с 2006 года 100-про-
центной оплаты за жилье и комму-
нальные услуги. О том, как это отра-
зится на москвичах, рассказал на
пресс-конференции в четверг, 8 сен-
тября, первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель комплекса экономической поли-
тики и развития города Юрий Росляк.

В течение по крайней мере бли-
жайших двух лет, сказал он, сто-
процентная оплата за жилищно-
коммунальные услуги в столице
вводиться не будет. В настоящее
время горожане в среднем за раз-
личные виды коммунальных услуг
платят 56 процентов реальной стои-
мости, остальное дотируется из го-
родского бюджета. Ю. Росляк вме-
сте с тем подтвердил, что рост та-
рифов на жилищно-коммунальные
услуги в будущем году в Москве
продолжится. Сейчас конкретные
цифры обсуждаются, но в среднем
по различным видам услуг рост цен
составит примерно 20-25 процен-
тов в будущем году. В соответствии
с действующими нормами увеличе-
ние тарифов на жилищно-комму-
нальные услуги произойдет в нача-
ле 2006 года, и они не будут ме-
няться до его истечения.
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Транспортная развязка в мес-
те пересечения Сущевского  Ва-
ла с Шереметьевской улицей –
один из участков третьего транс-
портного кольца. С открытием
этой развязки с кольца исчезнет
последний светофор. Тоннель
протяженностью 776 метров
строится на Сущевке. В тоннеле
будет устроено восемь полос
движения. Сущевку расширят на
10,5 метра в каждом направле-
нии  от Новосущевской улицы до
улицы Верземнека.

Мы находимся в эпицентре
стройки. Над нами – бетонные
стены будущего тоннеля. Огром-
ные трубы нависают над голо-
вой: они смонтированы, словно
шпалы в рельсах. Строительные
работы ведутся непрерывно. На-
чинается непосредственное пе-
рекрытие тоннеля. Эту развязку
откроют 30 октября нынешнего
года.

А вот еще один, пожалуй, да-
же более мощный транспортный
узел. Это развязка на пересече-
нии Беговой улицы с Ленинград-
ским проспектом. Тоннель в
этом месте уже частично пере-
крыт. Над бездной тоннеля
«прочерчены» две могучие эста-
кады. Забираемся на «капитан-
ский» мостик (временный об-
зорный мост над стройкой). От-
сюда открывается панорама ги-
гантской строительной площад-
ки. Внизу по узкому коридору в
тоннель пробираются машины,
рядом, за ограждениями, рабо-
тают строители. Перекрывать
трассу было делом абсолютно
нереальным – транспортные по-
токи здесь просто колоссаль-
ные. Столичные власти иниции-
ровали строительство, дабы
расширить действующий тон-
нель. До реконструкции его ши-
рина составляла 21 метр (по три
полосы движения в каждом на-
правлении). А ширина проезжей
части Беговой улицы в этом ме-
сте составляет 38 метров. Как
следствие, в тоннеле возникали
огромные пробки. По окончании
строительных работ тоннель бу-
дет расширен до 40 метров (в

его чреве устроят в общей слож-
ности десять полос движения).
Кроме того, возведут разворот-
ную эстакаду, по которой хлы-
нут транспортные потоки из об-
ласти и в обратном направле-
нии, а также обустроят съезд на
Новую Башиловскую улицу. По
другой эстакаде возможно будет
осуществить съезд с Беговой
улицы, Ленинградского проспе-
кта и той же Новой Башиловки
во всех направлениях.

- Вы только представьте себе,
насколько трудной в техниче-
ском отношении была задача в
два с половиной раза расширить
действующий тоннель, - заме-
тил, обращаясь к журналистам,
Юрий Михайлович. – Расширить
тоннель без остановки движе-
ния! Следовало перенести ог-
ромное количество коммуника-
ций. Насосную станцию при-
шлось переносить на противо-
положную сторону. 7 ноября
тоннель будет открыт, 11 ноября
начинает функционировать вся
развязка в целом. Тем самым
мы развяжем еще один запутан-
ный транспортный узел.

В этот же день, 10 сентября,
была открыта новая, 171-я стан-

ция метро - «Деловой центр».
Спускаемся на станцию «Алек-
сандровский сад». На путях гос-
тей ожидает комфортабельный
метропоезд «Русич». «Осторож-
но, двери закрываются, - преду-
преждает голос диктора, - сле-
дующая станция «Арбатская»
(Филевская линия метро). «Ру-
сич» плавно набирает ход, ныря-
ет в тоннель. Проскакивает «Ар-
батскую», проезжает «Смолен-
скую», чуть притормаживает на
«Киевской». На платформе мно-
жество людей. Вижу удивлен-
ные лица:

- Батюшки, Лужков едет, - ше-
велит губами старушка.

- Москва, ура! - приветствен-
но машут руками пацаны.

Состав с первыми пассажира-
ми въезжает на станцию «Дело-
вой центр».

- Мы ехали от «Александров-
ского сада», - улыбнулся руково-
дитель столичного метрополите-
на Дмитрий Гаев. – Эту станцию
открыли в 1935 году. «Деловой
центр» открываем в 2005-м. Вот
так, за несколько минут мы про-
ехали расстояние в 70 лет.

Новая станция очень необыч-
на. Она в самом деле напомина-

ет современный деловой центр.
Традиционные материалы здесь
заменили нержавейка, стекло,
алюминий. Серо-голубые тона,
прагматичные конструкции, ла-
коничный архитектурный язык.
Станция как нельзя более отве-
чает своему названию. Ее отли-
чают строгость и законченность
линий -  язык конкретных дело-
вых людей, принимающих ре-
шения. Над станцией нависает
балкон. Эскалатор поднимает
нас наверх, в огромный вести-
бюль. Здесь все построено с
размахом, на перспективу:  вме-
стительные вестибюли, много-
численные турникеты. Имеется
даже более широкий турникет
для прохода с багажом. У стан-
ции два выхода: в сторону набе-
режной Москвы-реки и моста
«Багратион» и в сторону делово-
го центра и выставочного «Экс-
поцентра». 

- Станция соединила истори-
ческий центр города и строя-
щийся новый деловой центр Мо-
сквы-Сити, - отметил, открывая
станцию, Юрий Лужков. – Шес-
тикилометровая трасса от стан-
ции «Александровский сад»
включает в себя новый участок

протяженностью два километра,
начинающийся от станции «Ки-
евская». Этот путь строили в
сложнейших условиях водона-
сыщенных грунтов, под Моск-
вой-рекой, под фундаментами
жилых домов. На данный мо-
мент станция ежесуточно будет
принимать порядка 30-35 тысяч
пассажиров, или 11 млн. чело-
век в год. Через год мы постро-
им вторую станции этой линии –
«Международную». Затем про-
должим строительство линии -
она пойдет к Шелепихинской на-
бережной, Ходынскому полю,
Савеловскому вокзалу и станет
одной из самых востребованных
линий столичной подземки. Я
бы назвал новую станцию метро
прелюдией делового центра,
прелюдией Сити.

- А не рановато ли власти по-
строили эту станцию метро? –
спросил мэра один из журнали-
стов.

- Это весьма распространен-
ная, хотя и удивляющая меня
ошибка, - ответил Юрий Михай-
лович. – Некоторое время назад в
Лондоне возвели великолепный
ультрасовременный деловой
центр – Доклэнд. Все предусмот-
рели, а про транспортную инфра-
структуру забыли. В результате
несколько лет прекрасный дело-
вой центр был не востребован.
Когда мы открывали мост «Ба-
гратион», нам тоже говорили:
«Вы построили мост в никуда».
Не понимаю, откуда такая близо-
рукость? Даже сейчас уже возве-
дено несколько крупных деловых
центров. А в скором времени в
Сити многоэтажные офисные
здания начнут появляться как
грибы. Появится и грандиозный
торговый центр с гостиницей,
многозальным киноконцертным
комплексом, административные
здания. Без нормального транс-
портного обеспечения Сити рабо-
тать не будет – мы прекрасно это
понимаем.

Выхожу на улицу, в сторону 
1-го Красногвардейского про-
езда. 

- Ух ты, метро построили, -
обрадовалась, отвечая на мой
вопрос Лидия Семенова, мест-
ная жительница, гулявшая с со-
бакой. -  Как же нам его не хва-
тало, правда, Тутси?

Овчарка в ответ сказала «гав».
Владимир 

РАТМАНСКИЙ

Окончание.  
Начало на 1-й странице

Реже, чем в прошлые годы, тонули
москвичи в родных водоемах в ны-
нешнем купальном сезоне. Об этом

свидетельствуют данные Регионального
общества по организации и профилакти-
ке спасения на водах (РООПСВОД): так,
если в купальный сезон 2003 года в во-
доемах города утонули 177 человек, а в
сезон 2004 года – 169 человек, то за 3
летних месяца года нынешнего на сто-
личной воде погибли 138 человек.

Несколько отличаются данные город-
ских спасателей из ГУ МЧС по Москве.
По этим данным, за нынешнее лето в
столичной воде утонули 140 человек.
Разница в 2 человека объясняется тем,
что ГУ МЧС к трем летним месяцам при-
хватило еще и самое начало сентября.

Не разнится только одна информация:
на водоемах столицы за лето-2005 спа-
сено людей гораздо больше, чем год на-
зад: 294 человека против 198. Соответст-
вующую информацию, в частности, оз-
вучил 2 сентября на селекторном сове-
щании в Комплексе городского хозяйст-
ва заместитель начальника ГУ МЧС по
Москве Юрий Седельников.

Как сообщили «МС» в РООПСВОДе,
самым неудачным для купальщиков в
текущем сезоне стал июль – самый жар-
кий месяц прошедшего лета. В июне на
столичной воде погибли 36 человек, в
июле - 64 человека, в августе – 38 чело-
век. Чаще всего люди тонули в Северо-
Западном административном округе, на
который приходится 27 жертв. Самые
проблемные тут так называемые дикие
пляжи в Строгинской пойме, а также все
места, в принципе не предназначенные
для купания. На втором месте – ЗАО, на

третьем – ЮАО. Последний в прошлом
году был на первом месте по числу уто-
пленников.

Самыми же благополучными в этом
отношении оказались Центральный ад-
министративный округ, в водоемах кото-
рого за весь летний сезон утонули 3 че-
ловека, и Зеленоград, на трех крупней-
ших озерах которого были зарегистри-
рованы две жертвы купания.

- Наиболее распространенная причина
гибели на воде, как и в прошлые годы, -
пьянство, - отметил замначальника ГУ
МЧС Москвы. Что-либо с этим поделать,
по его признанию, городские спасатели
просто не могут: главная проблема со-
стоит в том, что из-за несовершенства
законодательства ни милиция, ни другие
службы не могут применять меры адми-
нистративного воздействия в отношении
таких нарушителей. На втором месте
(правда, со значительным отставанием
от вышеназванной причины) – неумение
плавать. И лишь на третьем – проблемы
некоторых купальщиков со здоровьем.

По мнению представителей РООПСВОДа,
не последнюю роль в том, что в Москве
стало меньше утопленников, сыграла
серьезная профилактическая работа,
проводившаяся как членами этой добро-
вольной организации, так и спасателями
МЧС. Аналогичное мнение и у спасате-
лей МЧС. По мнению Юрия Седельнико-
ва, позитивные изменения достигнуты
именно благодаря более организованной
по сравнению со всеми предыдущими
купальными сезонами работе служб спа-
сения на водах.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ДИКОМУ НЫРЯЛЬЩИКУ
ЛЮБАЯ ВОДА - ОМУТ

ПОДЗЕМНАЯ ПРЕЛЮДИЯ
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На прошедшем 13 сентября в сто-
личной мэрии заседании прави-
тельства Москвы обсуждались во-

просы, связанные с реализацией поло-
жений недавно принятого Жилищного
кодекса РФ и правовых актов города, ре-
гулирующих переустройство и перепла-
нировку жилых и нежилых помещений в
жилых домах.

Проблема несанкционированных пе-
репланировок в квартирах для столицы
стала чрезвычайно актуальной с середи-
ны 90-х годов, когда начался массовый
процесс приватизации жилья.

- Механизм приватизации государст-
вом продуман не был, отсюда и резуль-
тат, - отметил выступивший на заседании
начальник Мосжилинспекции Александр
Стражников. – Сейчас положение испра-
вляем. В этом году установлен единый
порядок по выдаче разрешений гражда-
нам и юридическим лицам на переуст-
ройство и перепланировку в жилых до-
мах в режиме «одного окна». Как следст-
вие, только за первые шесть месяцев
2005 года с заявлениями на разрешение
перепланировки обратились свыше 12
тысяч человек. Выдано более девяти ты-
сяч разрешений. А ведь в прошлом году
за этими разрешениями обратились
лишь пять тысяч горожан.

Тем не менее, по словам А. Стражнико-
ва, не устранена сама причина перепла-
нировок. По его мнению, продавать надо
жилье с учетом вариантов дизайнерского
переустройства квартиры. Тогда многие
пожелания нового владельца квартиры
будут учтены еще во время проведения
строительных работ. К тому же многие

положения вновь принятого Жилищного
кодекса, регулирующего в том числе и
вопросы перепланировок, вызывают по
меньшей мере удивление.

Депутат Госдумы Галина Хованская го-
ворила о мелочной опеке, установленной
Жилищным кодексом по отношению к
субъектам Федерации, о статьях кодекса,
вызывающих сожаление, о необходимо-

сти серьезной переработки этого законо-
дательного акта.

- Мы несколько лет кряду предупреж-
дали федеральные власти о катастрофи-
ческом положении в сфере энергетики, -
заключил мэр столицы Юрий Лужков. –
Ответа мы не получили - о последствиях
знергокризиса знают все. Так вот, мы не
имеем права допускать бесконтрольно-
сти и в вопросах перепланировок в жи-
лых и нежилых помещениях. Потому что
когда владелец квартиры начинает дол-
бить несущую стену, опасности подвер-
гаются жители всего дома. Доводить де-
ло до несчастных случаев мы не имеем
права. Мы обязаны обратиться в Государ-
ственную думу с пакетом документов,
указывающих на вопиющие недоработки
Жилищного кодекса. ЖК нужно исправ-
лять. В городе должна быть создана зона
безопасности: это значит, что любую пе-
репланировку следует проводить только
с разрешения специальных структур. Но
при этом систему получения разрешений
на переустройство необходимо предель-
но упростить. Это крайне важно.

Постановление московского прави-
тельства по данному вопросу отправлено
на доработку.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ОБОРУДУЯ ГНЕЗДО, 
НЕ РАСКАЧИВАЙ «НАСЕСТ»



«Впервые за свою историю мы от-
крываем сезон не на основной исто-
рической сцене, а на новой», - этими
словами в субботу, 10 сентября, от-
крыл сбор труппы Государственного
академического Большого театра
его генеральный директор Анатолий
Иксанов.

Свой юбилейный, 230-й, сезон
ГАБТ открыл последней премьерой
прошлого сезона – оперой «Мадам
Баттерфляй». В предстоящем сезоне
у него крупные премьеры: балеты
«Золушка» и «Золотой век» Про-
кофьева, оперы «Волшебная флей-
та» Моцарта и «Война и мир» Про-
кофьева, а также новая версия оперы
Чайковского «Евгений Онегин». Боль-
шинство спектаклей будут проходить
на сцене Кремлевского дворца.

В воскресенье, 11 сентября, в
Филевском парке завершилась
двухдневная экологическая акция
под таким названием. Ее цель –
сделать московские парки чище,
привлекая к непосредственному
участию в уборке мусора всех жи-
телей столицы. В выходные, 10 и
11 сентября, жителям прилегаю-
щих к Филевскому парку районов
было предложено потратить все-
го семь минут на его очистку:
именно столько времени уходит,
чтобы собрать небольшой мешо-
чек мусора и вынести его с терри-
тории.

Аналогичные акции в 2005 году
уже проходили в четырех москов-
ских парках. Они объединили уси-
лия 15 тысяч москвичей, собрав-
ших 35 тонн мусора.

На социальную поддержку мо-
сквичей - ветеранов и инвалидов
Великой Отечественной войны - в
проекте бюджета Москвы на 2006
год предусмотрено свыше 1,8
миллиарда рублей: на 100 милли-
онов больше, чем в 2005 году. Об
этом в понедельник, 12 сентября,
сообщили в Департаменте фи-
нансов столицы. Большая часть
средств – 1162 миллиона рублей
– предназначена на оплату услуг
связи. 135 миллионов рублей
бюджет столицы потратит на при-
обретение путевок в санатории
для ветеранов, 60 миллионов – на
товары длительного пользова-
ния. А 54 миллиона бюджетных
рублей пойдут на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг.

СУББОТА,10.09

ИНФОРМ
БЮРО

ГЛАВНЫЙ АКЦЕНТ
БЮДЖЕТА

ПОДАРИ СЕМЬ
МИНУТ ПРИРОДЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,12.09

Во вторник, 13 сентября, состо-
ялся траурный митинг, организо-
ванный в память о 124 жильцах
дома 6/3 на Каширском шоссе,
погибших 13 сентября 1999 года в
результате взрыва. У памятника
жертвам, выполненного в виде
маленькой православной часов-
ни, выставлен почетный караул.
Родственники погибших, предста-
вители префектуры и районных
властей, общественность возло-
жили к нему букеты цветов и поч-
тили память погибших минутой
молчания.

Заместитель префекта Южного
округа Лариса Мартьянова отмети-
ла, что мирные спящие люди были
взорваны нелюдями. Депутат Мос-
гордумы Михаил Антонцев передал
слова глубокого сострадания от
мэра Москвы Юрия Лужкова и сто-
личного правительства, а также де-
путатов Мосгордумы. «Мы будем
вместе скорбеть и вместе будем
строить новую жизнь», - сказал М.
Антонцев.

СКОРБНАЯ ДАТА
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Всубботу на Таганке стих
гул автомашин. Вместо
них на дорогу вышли

тысячи людей в спортивной
форме. Но жителей района
это зрелище не удивило.
Ведь праздник бега проходит
здесь уже в четвертый раз.
Организованный управой
при поддержке правительст-
ва Москвы, Москомспорта и
префектуры ЦАО, он стал
приятной традицией. 

На старте, расположенном
недалеко от метро, собра-
лось несколько тысяч чело-
век. Кроме москвичей здесь
гости из Иркутска, Вороне-
жа, Смоленска и других го-
родов. 

- Мне сегодня 66 исполни-
лось. Вот мы с подругой и

решили в честь дня рожде-
ния пробежаться, - поясняет
свой приезд калужанка Ва-
лентина Лукашина. А пока
забег не начался, она танцует
под звучащую музыку в кру-
гу молодежи. Женщина вы-
писывает своими спортив-
ными ножками такие кренде-
ля, что, кажется, дистанция в
6,5 километра для нее сущий
пустяк.

У студентов другие причи-
ны для участия:

- Да в выходные делать
нечего. Куда ни пойди - все
дорого. А здесь весело да
бесплатно.

Приятно находиться среди
здоровых, загорелых людей в
хорошей физической форме.
Все вокруг улыбаются, шутят.
На этом фоне наша курящая
журналистская братия распо-
знается моментально.

- На старт! - звучит долго-
жданная команда. И любите-
ли-бегуны выстраиваются на
старте. Победителей ожида-
ют неплохие призы. А я от-
правляюсь к финишной пря-
мой кратчайшим путем, что-
бы успеть увидеть героев.
Строгие судьи расположи-
лись в ожидании на стадионе
Таганского парка. 

Но настоящее сражение
развернется позже. На
праздник приехали и про-
фессиональные спортсме-
ны. Среди них - участники
Олимпийских игр, чемпио-
ны России и Европы. За не-
любительские рекорды и
приз нешуточный - автомо-
биль. 

Наконец показались пер-
вые бегуны. Самым быстрым
стал мастер спорта по легкой
атлетике Ярослав Анищенко.
А прошлогодний чемпион
Виктор Танавский, прибыв-
ший из поселка Верхнедне-
провский Смоленской облас-

ти, занял второе место. Пос-
тепенно подтягиваются ос-
тальные. Но никто не спешит
расходиться. Трибуны запол-
нены зрителями. Ведь толь-
ко что стартовали професси-
оналы. За сколько они одо-
леют 10-километровую дис-
танцию?

Стадион разразился ог-
лушительным свистом и
аплодисментами, когда че-
рез 28 минут 22 секунды
рекордсмен Украины на
пять тысяч и тысячу мет-
ров, пятикратный победи-
тель чемпионата Европы по
кроссу Сергей Лебедь пер-

вым достиг финиша. Он на
минуту опередил своих со-
перников.

Сев за руль новенького ав-
то, Сергей совершил круг по-
чета. Хорошее настроение и
заряд бодрости после празд-
ника бега останутся надолго.
Для многих участников этот
пробег стал генеральной ре-
петицией перед ХХV Москов-
ским международным мара-
фоном мира, который состо-
ялся на следующий день,
взяв начало на Васильевском
спуске.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

ТРАНСПОРТ В
АВТОМАТИЧЕСКОМ
РЕЖИМЕ

Столичные власти утвердили план
развития общегородской авто-
матизированной системы управ-

ления дорожным движением «Старт»
до конца 2005 года. Соответствующее
распоряжение подписал первый за-
меститель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов.

В плане сразу несколько значимых
мероприятий. Так, например, зональ-
ный центр управления дорожным
движением в Гагаринском тоннеле
планируется дооснастить оборудова-
нием по передаче видеосигнала и
данных в общегородской центр теле-
автоматического управления движе-
нием транспорта. Кроме этого, до
конца года объекты системы «Старт»
будут введены на участках Рязанский
проспект – улица Паперника и улица
Нижегородская – улица Рабочая. На-
конец, в тот же период предстоит вы-
полнить проектные работы по обуст-
ройству системой «Старт» Волоко-
ламского шоссе.

Общий объем финансирования ра-
бот по развитию и совершенствова-
нию системы составит 116,8 миллиона
рублей. Главными заказчиками на вы-
полнение соответствующих работ оп-
ределены Департамент транспорта и
связи и Центр организации дорожного
движения правительства Москвы.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Сказал он это на состоявшемся в
префектуре ВАО общегородском
совещании, обсуждавшем ход вы-

полнения постановления правительства
Москвы № 77 «О мерах по улучшению
системы учета водопотребления и со-
вершенствованию расчетов за холодную
и горячую воду, тепловую энергию в жи-
лых зданиях и объектах социальной
сферы города Москвы».

- Важность установки приборов учета
несомненна, - подчеркнул, открывая со-
вещание, Петр Аксенов. – Помимо эко-
номии установка приборов учета влечет
за собой и разделение зон ответствен-
ности. Теперь установить причину пере-
расхода и, как следствие, неэкономного
использования ресурсов будет гораздо
проще. Будь то избыточное потребление
воды жителями или потери, которые до-
пускают снабжающие организации. Ло-
гичен ведь расчет за электроэнергию по
счетчикам - никому и в голову не придет
платить за электричество по-другому.
Точно таким же логичным делом долж-
на стать и оплата воды, отопления по
фактическому потреблению.

Руководитель Комплекса городского
хозяйства с нескрываемым удовлетво-
рением отметил, что восток является
передовиком в реализации программы
установки приборов учета. В этом отно-
шении он может служить хорошим при-
мером для других округов.

Секрет этого успеха объяснил пре-
фект ВАО Николай Евтихиев: 

- Реализацию 77-го постановления, -
отметил он, - в префектуре рассматри-

вали не просто как техническую задачу
по установке счетчиков, а как фактиче-
ское начало реформы ЖКХ.

В округе установлено более 4,5 тыся-
чи узлов учета. Счетчики горячей и хо-
лодной воды, а также тепла работают в
3430 муниципальных жилых домах, 159
домах ЖСК, ЖК и ТСЖ, 31 ведомствен-
ном жилом доме. Кроме того, узлами
учета оборудованы 590 объектов соци-
альной сферы и 348 объектов торговли.
На это было затрачено 1200 миллионов
рублей. Из них 662 миллиона – бюджет-
ные средства. В среднем стоимость обо-
рудования узла учета в одном доме со-
ставляет около 250 тысяч рублей.

Цифры, конечно, гигантские. Но о
том, что они потрачены не напрасно,
свидетельствуют уже первые данные по
экономии потребления воды и тепла.
Вот только несколько примеров. Сред-
няя экономия на одну квартиру по окру-
гу составляет 151 рубль, или 8 процен-
тов. Это 78 миллионов рублей экономии
только на холодной воде. Еще более оп-

тимистичные результаты дала установка
счетчиков в учреждениях социальной
сферы. На установку там затрачено 147
миллионов рублей. Экономия за полго-
да эксплуатации счетчиков составила 83
миллиона рублей. При такой экономии
за 3-4 года установка приборов учета
полностью себя окупит. А затем начнет
давать ощутимую прибыль.

Но установка счетчиков – это лишь
половина дела. Поскольку впереди
трудная и кропотливая работа по налад-
ке всей системы учета потребления во-
ды и тепла. Только тогда система дока-
жет полностью свою эффективность.

- Следующим шагом, - сформулиро-
вал перспективу Николай Евтихиев, -
должна стать организация непрерывно-
го мониторинга потребления ресурсов.
Очевидно, что человек с блокнотом, ко-
торый по подвалам переписывает пока-
зания счетчиков, - это явный анахро-
низм. Задача состоит в организации си-
стемы передачи данных от узлов учета
на ОДС, а оттуда и на ЕИРЦ.

В ВАО решение этой задачи обстоит
так. Уже половина узлов учета переве-
дена на ОДС. И к концу сентября весь
съем данных со счетчиков будет автома-
тизирован и централизован. В свою оче-
редь это кардинально меняет и требова-
ния к работникам диспетчерских служб.
«Бабушку с телефонной трубкой» заме-

нят специалисты, работающие у мони-
тора компьютера. Предусмотрели тут
пути решения и кадровой проблемы.
Здешняя префектура договорилась с
Московским колледжем информатики и
права о целевом распределении его вы-
пускников на работу в систему ОДС ок-
руга.

Повышается и уровень требований к
программному обеспечению деятельно-
сти ОДС и ЕИРЦ. 

- Сейчас, - отметил Николай Евтихиев,
- 16 районов, входящих в состав ВАО,
используют 7 различных типов про-
граммного обеспечения – как правило,
плохо совместимых между собой. В свя-
зи с этим перед руководителями про-
граммы «Электронная Москва» стоит
задача как можно скорее разработать
единое программное обеспечение для
работы ОДС и ЕИРЦ. Восточный округ
будет первым, кто приступит к практи-
ческому внедрению единой стандарти-
зированной программы.

Геннадий ГЕНИН

Треугольник, ограничен-
ный улицами Абельманов-
ской, Талалихина и Бро-

шевским переулком, стал поли-
гоном для эксперимента, кото-
рый длится уже год. Его прово-
дит Центр экологических ини-
циатив вместе с управой Таган-
ского района, которые органи-
зовали здесь пункт сбора, сор-
тировки и брикетирования от-
ходов. Зачем?

Этот вопрос я задаю замес-
тителю директора Центра эко-
логических инициатив Олегу
Никанорову. Целей, по словам
Олега Константиновича, не-
сколько. Главная очевидна:
чтобы в микрорайоне было чи-
сто. А то ведь раньше этот уча-
сток был под опекой некоего
ГРЭПа - то есть государствен-
ного регионального эксплуата-
ционного предприятия, которое
вывозит загруженные мусором
бункеры один раз в два - три
дня. И пока они стоят, мусор

летит не только в бункер, но и
мимо. Отсюда и грязь, и крысы,
не говоря уж о том, как это все
выглядит.

Между тем каждый рейс му-
соровоза оплачиваем мы с ва-
ми. Пусть в ДЕЗе возразят: мол,
оплачиваете частично, осталь-
ные расходы берет на себя госу-
дарство... Ну а у государства-то
деньги откуда? Тоже из нашего
кармана. В связи с этим и поя-
вились две, казалось бы, взаи-
моисключающие идеи: нельзя
ли на этой процедуре государст-
ву деньги сэкономить, а ревни-
телям чистоты - заработать?

- Чтобы меньше везти мусо-
ра на свалку, мы решили сорти-
ровать его на месте, - говорит
Никаноров. - А заодно извле-
кать из него полезное сырье -
бумагу, металлолом, пластик...
Это и будет наша прибыль.

Правда, прежде чем речь за-
шла о прибыли, потребовались
немалые расходы. Прежде все-

го благоустроили заброшенную
площадку старой подстанции,
которую давно облюбовали для
постоянных встреч некие люди
без жилья и работы. Заасфаль-
тировали, поставили забор, ус-
тановили пресс, который мо-
жет превращать в аккуратные
брикеты картон, пластиковые
бутылки и алюминиевые банки.
Хотя сам по себе пресс и не но-
винка, но подобного комбайна
не было, его экологи изобрели
сами. Кстати, удобной техники
они придумали немало, и в ре-
зультате двое рабочих вполне
справляются с мусором, кото-
рый регулярно поставляют две
тысячи жителей микрорайона.
Напомним, что, согласно стати-
стике, каждый из нас ежеднев-
но выбрасывает примерно око-
ло килограмма отходов. Так
вот, все эти труды с сортиров-
кой и прессованием позволили
вдвое сократить число рейсов
и каждый месяц экономить го-

роду тысячи рублей. А сдавая
вторсырье  - получать прибыль.
Ведь жильцам таким «бизне-
сом» заниматься невыгодно,
что это за расценки: килограмм
картона - один рубль? То же и
бутылки, цены за них смешные,
принимают их как битое стек-
ло. Но у сборщиков-професси-
оналов эти рубли умножаются,
и кое-что набегает.

Здешние трудовые будни,
если на них посмотреть свежим
глазом, выглядят довольно пе-
чально: вот рабочие превраща-
ют в доски вполне приличный
шкаф из недешевого гарниту-
ра, а через мгновение, после
короткого полета в специаль-
ный контейнер, посыплется
стекло из еще исправного теле-
визора... Что ж, таков итог че-
ловеческих трудов: в конце
концов все их плоды попадают
или в канализацию, или сюда, в
мусорный бак.

Эти философские размыш-

ления натолкнули на естествен-
ный вопрос: нельзя ли отсро-
чить приговор некоторым по-
лезным вещам?

Оказывается, пытались:
- Мы предлагали людям: за-

бирайте древесину для дачи -
можно топить, а умельцам ма-
териал пригодится для дела.
Но дороговато все это довезти
до места...

Более реальным Олег Кон-
стантинович считает другое:

- За городом растут горы от-
ходов. Уверен, что в столице
должно быть как можно боль-
ше таких пунктов, как наш. И не
надо увлекаться мусоросжига-
тельными заводами-гигантами,
куда полезнее строить неболь-
шие предприятия. Мы, напри-
мер, можем поставить мусоро-
сжигательную камеру, которая
не выбрасывает вредных газов.
Хотелось бы заняться и комп-
лексной уборкой: приводить в
порядок дворы, лестничные
клетки, взять на себя вывоз от-
ходов из домов. В конце концов
чистота - наша профессия.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

РЕФОРМА НАЧИНАЕТСЯ С УЧЕТА

- Восточный округ с его 100-процентно установ-
ленными приборами учета - лучший мне подарок
ко дню рождения, - искренне поделился первый
заместитель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хозяйства 
Петр АКСЕНОВ.

ЭКОЛОГИЯ КАК ЛЮБОВЬ К ЧИСТОТЕ

БЕГ В УДОВОЛЬСТВИЕ
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Если говорить о той
роли, которую игра-
ет район Ростокино

в жизни всего города, то
это прежде всего хране-
ние и охранение реки Яу-
зы, второй по значению
водной артерии столицы.
Само название «Ростоки-
но» связано с водой. По-
старославянски «росто-
ка» - это участок поймы,
на котором река разли-
вается вширь, делится на
несколько рукавов. Рос-

токинцев, жителей издавна лепившейся по бере-
гам Яузы деревушки, по праву можно считать пер-
выми московскими водоканальщиками. Дело в
том, что вода, бойко бежавшая самотеком в центр
Москвы из Мытищ по первому водопроводу, акку-
рат в Ростокине превращалась в ленивые заводи,
не желая взбираться на холмы. Так и появился Ро-
стокинский акведук, или, как его еще называли,
«миллионный мост», - государыня Екатерина в
средствах не поскупилась, отвалив миллион руб-
лей, деньги по тем временам огромные. Сегодня
акведук, одно из первых гидротехнических соору-
жений Москвы, конечно, утратил свое первона-
чальное значение, однако остался одной из жем-
чужин в историко-архитектурном ансамбле севе-
ро-востока столицы.

Миссия хранителя Яузы и ответственна, и очень
хлопотна одновременно. Ведь не регулируй Росто-
кино, например, весенние паводки на Яузе - и под-
земные коммуникации будут подтоплены во всем
центре Москвы.

В свое время даже подступаться к заиленной,
захламленной, обмелевшей реке было страшно.
Непонятно, с чего начинать. Но, как говорится,
глаза боятся, а руки делают. Начали углублять и
очищать Яузу своими силами и средствами: на-
пример, импровизированные земснаряды изготав-
ливали, что называется, из подручных средств на
промышленных предприятиях района. Вахту на
Яузе Ростокино несет в самом тесном сотрудниче-
стве с Мосводоканалом, Мосводостоком, Гормо-
стом, Мосзеленхозом. Основные направления - уг-
лубление русла, укрепление берегов, очистка дна
от мусора и илистых наслоений. Установили един-
ственную, кстати, по всей Яузе песколовку - спе-
циальное сооружение, улавливающее не только
мелкий, но и крупный мусор. Согласитесь, негоже,
чтобы по Яузе мимо кремлевских стен в Москву-
реку плыли автопокрышки и старые холодильни-
ки!.. Словом, речка преображается. Полностью ре-
конструированы три моста, еще три построены
вновь, седьмой перекинется через Яузу к новому
году.

Хватает, конечно, и головных болей. Например,
за облагораживание и приведение в санитарный
порядок поймы мы порой вынуждены вести насто-
ящую войну. Только за последний год, что называ-
ется, с боем вывели из поймы Яузы четыре круп-
ных гаражных комплекса, а уж о диких «ракуш-
ках», которые иной раз норовят чуть не в речку си-
гануть, и говорить не приходится, - несть им чис-
ла.

Еще хотелось бы сказать о пресловутой бумаж-
ной волоките. Если строго следовать всем «вхо-
дящим - исходящим», бесконечным согласовани-
ям и уведомлениям, то дело просто потонет в бу-
мажном болоте. Вот, например, наш добрый парт-
нер «Ремводстрой». Стоило отодвинуть в сторону
бумагопотоки взаимосогласований, как дело по-
шло.

Сейчас Ростокино - единственный район, где со-
стояние поймы Яузы не вызывает нареканий. Мо-
жет быть, поэтому именно в Ростокине начнется
строительство музея воды. Это будет уникальное
здание в виде колбы прямо... над рекой.

Вода рождает жизнь. Сегодня ростокинские бе-
рега просветленной Яузы расцветают на глазах. В
прошлом году заложен сад будущего, где первые
деревья посадили первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов и наши дру-
зья из делегации побратимской Луганской облас-
ти. На будущий год завершим благоустройство
Сиреневого парка. Стали уже доброй традицией
ежегодные районные фестивали «Тюльпаны По-
беды».

Когда-то Ростокино было выраженным про-
мышленным районом. Теперь промышленность
отсюда уходит, уступая место садам и паркам. По-
этому для ростокинцев Яуза  не просто речка, а
вода, дарующая жизнь.
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Петр 
ПОВОЛОЦКИЙ,
глава управы района 
Ростокино, СВАО

ХРАНИТЕЛИ
ВТОРОЙ РЕКИ

ЕСЛИ СЛЕДОВАТЬ ВСЕМ
СОГЛАСОВАНИЯМ, 
ЛЮБОЕ ДЕЛО УТОНЕТ 
В БУМАЖНОМ ПОТОКЕ

В Москве продолжается го-
родской этап конкурса
«Улучшаем свое жилище».
Суть его в том, что москвичи
по собственной инициативе
отдают благоустройству свое
время, силы и средства. Юго-
Восточный административ-
ный в нынешнем году выста-
вил участников во всех вось-
ми номинациях этого конкур-
са. Представим некоторых из
них...

Вдоме 41, корпус 1 на улице Перерва товари-
щество собственников жилья по бытовав-
шим тогда правилам в 2000 году создала

строительная компания. Через два года жители
взяли бразды правления в свои руки и... ужасну-
лись. Им в наследство осталось немереное коли-
чество строительных недоделок и брака. Как
вспоминает председатель нынешнего ТСЖ Вяче-

слав Дорошин, подъезд представлял собой жал-
кое зрелище: оббитые ступеньки, стены покра-
шены грязно-зеленой краской. Сейчас все вы-
глядит иначе. В стильно отделанном подъезде
светло, много зелени. Это своего рода компенса-
ция - ведь рядом с домом на строительном мусо-
ре, едва присыпанном землей, пока, кроме тра-
вы, ничего не растет. И еще одна характерная
черта: стены подъезда свободны от почтовых
ящиков. Всю корреспонденцию получает консь-
ерж, который и раздает ее адресатам.

Товарищества собственников жилья «Зенит» и
«Зодиак» домов 8 и 16 по улице Верхние Поля в
ноябре 2002 года объединились и избрали пред-
седателем Галину Волобуеву. Теперь вокруг до-
мов благоухают розы, в подъезде дома 8 - мини-
атюрный водопад с аквариумом. Золотые рыбки
плавают и в фонтанчике рядом с домом.

Управа района Марьино много и плодотворно
работает с жителями. Так, количество участни-
ков конкурса «Улучшаем свое жилище» с 2002
года выросло почти втрое и достигло сорока

шести. В этом, несомненно, есть заслуга главы
управы района - Николая Лобанова. Не случай-
но префектура ЮВАО выбрала именно этот рай-
он для номинации «Лучшая управа района по
организации взаимодействия с объединениями
жителей и пропаганду конкурса «Улучшаем
свое жилище». Кстати, эта номинация впервые
введена в этом году.

17-этажный дом № 31, корпус 3 на улице
Верхние Поля в Люблине не совсем обычный. В
его 134 квартирах живут участники городской
программы «Молодой семье - доступное жи-
лье». Заселили дом в 2003 году, и теперь в нем
330 жителей, из них около 60 - дети. Именно
поэтому домком во главе с Натальей Красновой
первым делом обустроил детскую площадку с
самым лучшим, на родительский взгляд, игро-
вым комплексом. Дружно на субботниках при-
водили в порядок двор, добились, чтобы его
огородили. Для машин соорудили «экологиче-
скую» парковку. Честно говоря, я такую увидел
впервые. В двух словах: это грунт, укрепленный

ГДЕ ГУЛЯЮТ ПАВЛИНЫ 

Мастера ФК «Москва» Але-
ксандр Филимонов, Кри-
стиан Тчуйсе, Андрей

Мовсесьян и тренер Сергей Шус-
тиков провели в московской
школе-интернате № 48 (ВАО) ма-
стер-класс для юных футболи-
стов. О таких учителях игроки
детской команды могли разве
что мечтать, теперь им позавиду-
ют сверстники из окрестных об-
щеобразовательных школ, ведь
не каждый получает возмож-
ность забить гол экс-вратарю
сборной России Александру Фи-
лимонову, получить пас от из-
вестного в недалеком прошлом
полузащитника зиловского «Тор-
педо» Сергея Шустикова или по-
пытаться обвести любимца бо-
лельщиков «горожан» по про-
звищу Чуня.

- Если через несколько лет в
составе «Москвы» на поле вый-
дет кто-нибудь из этих ребят, вот
будет здорово - я получу гор-
дость, - улыбался Кристиан, де-
монстрируя свои познания в рус-
ском языке. Он радовался этой
встрече не меньше мальчишек.

Филимонов подарил вратарю
детской команды настоящие пер-
чатки, и в рамке ворот знамени-
тый голкипер делился с парниш-
кой вратарскими секретами.

Тем временем Сергей Шустиков
начал тренировку для полевых иг-
роков. Мальчишки, разминаясь,
пробежали несколько кругов по
стадиону, затем выстроились по
парам и отрабатывали пасы низом.
Правильную технику выполнения
этого футбольного элемента пока-
зывали Мовсесьян и Тчуйсе. Пора-

ботав с мячом, мальчишки потяну-
лись к ожидающим их вратарям, и
здесь каждому представилась воз-
можность испытать себя на силу и
точность удара, а стражам ворот -
доказать свою надежность на пос-
леднем рубеже обороны.

Мастер-класс продолжился
двусторонней игрой, причем «го-
рожане» усилили составы и «зе-
леных», и «красных». Филимо-
нов встал в ворота «красных»,
Шустиков цементировал их обо-
ронительные порядки и начинал
атаки точным пасом, но соперни-
ки во главе с Мовсесьяном были
неудержимы: в первом тайме
«зеленые» трижды заставляли
мастера спорта международного
класса вынимать мяч из сетки.
После перерыва Шустиков оше-
ломил «зеленых», выпустив на

замену в нападение... очень
спортивную девочку Надю Крю-
кову. И сам Сергей пошел впе-
ред. Одним словом, зрители это-
го матча стали свидетелями по-
вторения подвига «Ливерпуля»,
когда англичане в финале Лиги
чемпионов отыграли три мяча у
итальянского «Милана». И в на-
шем матче счет сравнялся, при-
чем третий гол с пенальти забила
Надя Крюкова! Не исключено,
что теперь она прочно займет ме-
сто в атакующих порядках интер-
натовской команды.

Таким мастер-классом ребята
отметили начало нового учебного
года. Не обошлось без раздачи
автографов, подарков и призов
от ФК «Москва». Напоследок
футболисты-профи дали подрас-
тающему поколению последний
совет: «Любить футбол, а главное
- не лениться ни в школьном
классе, ни на зеленом поле».

Сергей ИВАНОВ

На Никулинской улице, окрашенной по преиму-
ществу в уныло-серо-бетонный цвет, архитекто-
ры и строители постарались расцветить стан-

дартные панели многоэтажек. Где-то мелькнет голу-
бой, где-то розовый. Скупая палитра... И вдруг оазис
цвета - детский сад № 2282 (Никулинская, 7). Детский
сад, обычный и привычный для окраин, за последние
полтора-два месяца преобразился. Вернее, преобра-
зился двор, который его окружает и где дети проводят
большую часть дня.

Двор этот стал призером в номинации «Лучший двор
детского дошкольного учреждения». Что же произош-
ло? Оказывается, у двора появилась хорошая хозяйка -
директор детсада Вера Ивановна Маркова. И невозмож-
ное оказалось возможным. Исчез пожухлый, затоптан-
ный газон: озеленители сняли безжизненный слой поч-
вы и постелили новый ковер, брызнувший изумрудом
травы, пестротой клумб, причудливым узором дорожек.
Дорожки выложили цветной плиткой - и ведут они к иг-
ровым площадкам, песочницам, красочным корабли-
кам...

Корабль в человеческой культуре - это и символ
странствий, и образ мечты. У Веры Ивановны Марковой
была мечта превратить дворик в сказку. Нашлись еди-
номышленники: управа района Тропарево-Никулино,
префектура Западного округа, окружное управление на-
родного образования. Они помогли материально и орга-
низационно. А сотворили сказку архитекторы, дизайне-
ры, рабочие фирмы «Совэспай».

Главная изюминка двора - собственный светофор - не
понарошку, а настоящий, который, как и все прочие све-
тофоры, трехглазый. Красный, желтый, зеленый фона-
ри, подмигивающие попеременно водителям и прохо-
жим. Правда, у светофора во дворе детсадика не будут
тормозить всамделишные «жигули», «волги» и разные
иномарки, которые, иной раз и проносятся мимо, на
авось, минуя правила дорожного движения, где-нибудь
на магистралях города. Автомобили будут игрушечны-
ми, зато пешеходы - настоящими. И так, «играючись»,
воспитанники научатся вести себя на дорогах.

Красный, желтый, зеленый, фиолетовый, синий, ро-
зовый, бирюзовый, аметистовый, коралловый, бордо-
вый, киноварный, васильковый... Пытаюсь сосчитать
все цвета, разбросанные по двору, и чувствую, иссякает
запас слов, рождая в то же время уверенность, что у де-
тей, идущих в этот сад, он будет богаче.

Александр АСТАФЬЕВ

ЧУНЯ И ФИЛЯ УЧАТ ДЕТЕЙ

Впрошлом году высотка
на Котельнической на-
бережной, находящаяся

в его ведении, завоевала
первое место. В этом году в
номинации «Лучший двор
ведомственного жилого
фонда» предприятие пред-
ставило территорию, приле-
гающую к дому 10 по Олим-
пийскому проспекту, что в
Мещанском районе ЦАО.

...Обычная кирпичная де-
сятиэтажка 1985 года по-
стройки. Семь подъездов,
270 квартир и 720 жильцов.
Под стать жилой громадине
и двор, площадь которого
составляет ни много ни мало
- полтора гектара.

По словам заместителя на-
чальника управления № 5
ГУП ЭВАЖД Александра Мед-
ведева, к участию в конкурсе
готовились серьезно. Прове-
ли полное комплексное бла-
гоустройство территории, в
этом году - частичный ре-
монт, добавили зелени...

Теперь аккуратно подстри-
женный кустарник обрамляет
всю площадь двора. На спор-
тивной площадке, окружен-
ной высокой сеткой, две ме-
стные юниорские команды
сражаются в волейбол. Но
особенно хорош, пожалуй,
детский городок. Вот что рас-
сказала одна из пожилых жи-
тельниц дома:

- Я в этом дворе внуков
вырастила, сейчас уже с пра-
внуками гуляю. Городок для
детей сделали просто заме-
чательный! И люди сразу на
это отозвались: не мусорят
здесь, собак не выгуливают...

- Жильцы действительно
с пониманием относятся к
нашим усилиям, - подтвер-
ждает Александр Дмитрие-
вич. - Людям нравится жить
в красоте.

Большая территория - это
большие хлопоты с уборкой,
особенно в снежные зимы.
Тем не менее порядок здесь
поддерживается идеальный.
Рядом с трансформаторной
подстанцией выстроились
евроконтейнеры для мусора,
вокруг - ни пылинки.

- Территорию обслужива-
ют четыре дворника, - про-
должает Александр Медве-
дев. - В их распоряжении тра-
ктора, средства малой меха-
низации. На вывозку снега
зимой заключаем договор.

Довелось встретиться с
Николаем Гуськовым, кото-
рый представляет округ в но-
минации «Лучший дворник».
Он трудится в Мещанском
районе, опекает дворовую
территорию дома 2/24 по
Большому Сухаревскому пе-
реулку. Николай начал с того,
что помогал жене, которая
работает дворником уже
полтора десятка лет. Потом и
сам взял участок в обслужи-
вание. Вот как он ответил на
вопрос о своей профессии:

- Главный из секретов -
пораньше встать. Если успе-
ешь до того, как люди на ра-
боту отправятся - будет у те-
бя на участке порядок.

Петр ПОЛЫНОВ

РАНЬШЕ ВСТАНЕШЬ - 
ЛУЧШИМ СТАНЕШЬ
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Не первый раз участвует в конкурсе
«Московский дворик» ГУП ЭВАЖД -
предприятие, которое специализи-
руется на эксплуатации высотных
административных и жилых домов. 

КРАСНЫЙ,
ЖЕЛТЫЙ,
ЗЕЛЕНЫЙ...



ПО ЧЕТВЕРТОМУ
КОЛЬЦУ 
ПОЕДЕМ 
С ВОСТОКА

-Унас на востоке одна из самых тя-
желых проблем - транспортная, -
рассказывал мне в конце про-

шлого года префект Восточного админи-
стративного округа Николай Евтихиев. –
Если эта проблема не решена, то и про-
грамма масштабного обновления округа,
которую мы фактически начали реализо-
вывать, серьезно тормозится. Все, осо-
бенно проживающие в окраинных рай-
онах ВАО, знают, какова здешняя транс-
портная сеть. Улучшить ее могла бы мо-
дернизация здешних дорог. Но она не-
возможна без строительства четвертого
транспортного кольца. А начало его упи-
ралось в проблему автовокзала. Он рас-
положен у самых истоков Щелковского
шоссе, крупнейшей автотранспортной
магистрали востока. Вокзал давно надо
выводить к будущему четвертому кольцу
– в район метро «Черкизовская».

Увы, помехой тому были права собст-
венности: Щелковским автовокзалом
владеет областное правительство. Не-
давно проблему переноса наконец-то
решила совместная рабочая группа
правительств Москвы и Московской об-
ласти, руководят которой соответствен-
но первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов и ми-
нистр транспорта области Петр Кацыв.
И сразу же было объявлено: четвертое
автомобильное кольцо - до 2010 года
приоритетная стройка столицы.

- Строительство четвертого кольца
должно начаться уже в конце нынешне-
го года, - проинформировал «МС» заве-
дующий научно-проектным отделом
транспорта НИиПИ Генплана Москвы
Михаил Крестмейн. - И именно в Вос-
точном административном округе. В
первую очередь четвертое кольцо будет
строиться вдоль железной дороги от
Волгоградского проспекта до Открыто-
го шоссе. А затем трасса пройдет в
СВАО – через Лосиный Остров, соеди-
нив Ярославское и Дмитровское шоссе.

На решение транспортных проблем
москвичей, живущих на востоке, отве-
дены ближайшие 5 лет. На четвертом
кольце появится крупнейшая транс-
портная развязка: на улице Старостина
построят эстакаду через будущее коль-
цо с выездом на Косинскую улицу. От
четвертого кольца и далее на восток
пройдет новая федеральная автомаги-
страль Вешняки – Люберцы. Она, как
сообщили в НИиПИ Генплана Москвы,
должна стать частью скоростной авто-
магистрали на Ногинск и далее на вос-
ток страны.

- Строительство автотрассы Вешняки –
Люберцы, - убежден префект ВАО Нико-
лай Евтихиев, - полностью вписывается
в федеральный проект строительства
шоссе-дублера исторического Влади-
мирского тракта. Нам эта трасса помо-
жет реконструировать все главные ок-
рестные дороги округа. Так, на Каскад-
ной, Салтыковской, Лениногорской,
Большой Косинской и других улицах
планируется провести капитальный ре-
монт. А вслед за этим обновить и мно-
гие другие дороги востока.

Геннадий ГЕНИН
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7лицом к лицу
ЛЬГОТНОЕ МЕСТО

В МАРШРУТНОМ ТАКСИ
ГАРАНТИРУЕТСЯ ТОЛЬКО

ЗАКОНОМ СОВЕСТИ
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сравнительно мелкой решеткой, в ячейках
которой растет трава. Если специально не
присматриваться, газон как газон. Только ко-
леса автомобилей не оставляют на нем безо-
бразных шрамов да асфальт не отнимает ме-
ста у зеленой травки.

А во дворе павлины гуляют? Во дворе дома
9 на Красноказарменной в Лефортове павли-
ны гуляют. Перед  ними меркнут и черепашки,
и золотые рыбки в фонтанчиках, и прочие ма-
лые формы на детской площадке. Оборудовал
эту часть двора на свои деньги московский
бизнесмен Самвел Гаспарян. Причем кроме
этой великолепной зоны отдыха для малышей
Самвел Георгиевич финансировал ремонт
спортивной площадки для ребят постарше и
строительство открытого теннисного корта.

На фоне этой роскоши ухоженные газоны и
цветники воспринимаются как нечто разуме-
ющееся. А все вместе создает единую картину
гармоничного благоустроенного двора. Имен-
но для таких людей, как Самвел Гаспарян, в
конкурсе есть номинация «Лучшая инициати-
ва предпринимателей по реализации проектов
благоустройства и содержания жилищного
фонда».

Павел КОЛЕСНИКОВ 

В диспетчерской дежурили:

Г.Воскресенский, Н.Красова,
О.Матвеева, А.Миль, 
Н.Модестов, О.Петрусева

Что будет, если банк, в котором я взяла кредит
на покупку квартиры, разорится? Потеряю ли я
деньги? Светлана.

Уважаемая Светлана! Если банк-кредитор ра-
зорится, это никак не повлияет на вашу судьбу.
Ни жилье, ни деньги вы не потеряете. Поменяют-
ся только адрес и счет, на которые вы перечисля-
ете деньги, поскольку активы банка, который вы-
дал вам кредит, перейдут к другому. Сумма, усло-
вия и сроки платежей меняться не могут - это
оговорено в Гражданском кодексе.

Если со мной что-то случится, расплачиваться
с банком, который выдал мне ипотечный кредит,
придется моим детям? Любовь Васильевна.

Уважаемая Любовь Васильевна! Расплачиваться
с банком вашим детям не придется. Все затраты
банку компенсирует страховая компания, посколь-
ку перед заключением ипотечной сделки обяза-
тельно страхуется жизнь и здоровье заемщика.

У нас в собственности есть двухкомнатная

квартира. Хотелось бы купить побольше. Подска-
жите, сможем ли мы взять кредит на покупку жи-
лья, если денег на первоначальный взнос мы
еще не накопили? Игорь.

Уважаемый Игорь! Деньги для первоначально-
го взноса у вас уже есть. Жилье - это тот же ка-
питал, только нужно уметь им распорядиться. Вы
можете продать принадлежащую квартиру и сра-
зу же купить новую. А в качестве первоначально-
го взноса использовать деньги, вырученные от
продажи прежней недвижимости.

Наши специалисты не только помогут купить жи-
лье в кредит, но и, учитывая стоимость приобрета-
емой квартиры и ваши финансовые возможности,
подберут для вас ипотечную программу. Чтобы по-
лучить консультацию, звоните по телефону:

956-00-56
Московская Городская 
Служба Недвижимости

ИПОТЕКА В ВОПРОСАХ И ОТВЕТАХ
В редакцию поступает много вопросов, связанных с приобретением жилья в

кредит. Ответить на них мы попросили Надежду Горячеву, руководителя Отдела
финансовых продуктов Московской Городской Службы Недвижимости.

«Имею ли я право как ветеран вой-
ны проехать бесплатно в маршрут-
ном такси (по закону одно место по-
лагается льготникам)? Водитель так-
си АН 974, маршрут № 22, меня обру-
гал, обхамил и велел платить или
выйти.

Лия КУЗЬМИЧЕВА, САО».
Пресс-секретарь Департамента

транспорта и связи Москвы Мария
Проценко ответила на вопрос так:

- Уважаемая читательница заблу-
ждается в том, что есть закон, обя-
зывающий водителей маршруток
провозить одного льготника бес-
платно. Закона нет, но у департамен-
та  существует  договоренность с
крупными частными компаниями и
фирмами, которые занимаются пас-
сажирскими перевозками, о предос-
тавлении бесплатных мест в первую
очередь ветеранам ВОВ. Возможно,
что автор письма села в такси, при-
надлежащее фирме, с которой такой
договоренности нет, иначе в салоне
была бы табличка о наличии льгот-
ного места. Грубость же водителя та-
кси по отношению к ветерану остает-
ся на его совести.

Вот как по просьбе «МС» от-
ветила на этот вопрос пресс-се-
кретарь Департамента социаль-
ной защиты населения города
Москвы Анна Шаповалова:

- В соответствии с Феде-
ральным законом от 22.08.04 г.
№ 122-ФЗ с января 2005 года
часть льгот (за исключением
жилищно-коммунальных) для
«федеральных» льготников
(инвалидов и участников ВОВ,
ветеранов боевых действий;
членов семей погибших (умер-
ших) инвалидов ВОВ и ветера-
нов боевых действий; инвали-
дов и детей-инвалидов, быв-
ших несовершеннолетних уз-
ников фашизма, лиц, постра-
давших от воздействия радиа-
ции) заменена ежемесячной
денежной выплатой (ЕДВ). В
2005 году ЕДВ выплачивается
за вычетом «социального паке-
та», в который включены сле-
дующие услуги:

- дополнительная бесплатная

медицинская помощь, в том
числе обеспечение необходи-
мыми лекарственными средст-
вами по рецептам врача, а также
предоставление при наличии
медицинских показаний путев-
ки на санаторно-курортное ле-
чение (стоимость 400 рублей);

- бесплатный проезд на при-
городном железнодорожном
транспорте, а также на между-
городном транспорте к месту
лечения и обратно (стоимость
50 рублей).

С 2006 года «федеральным»
льготникам предоставлено пра-
во отказаться от социальных ус-
луг, предусмотренных в рамках
«социального пакета», в этом
случае сумма ЕДВ увеличится
на 450 рублей.

Для отказа от «пакета» пол-
ностью или частично следует
подать не позднее 1 октября
2005 года заявление по месту
получения пенсии или ЕДВ. Уз-
нать, куда надо подавать заяв-

ление, можно в районном упра-
влении социальной защиты на-
селения (РУСЗН).

«Региональные» льготники
(труженики тыла; ветераны тру-
да и приравненные к ним лица;
граждане, необоснованно ре-
прессированные по политиче-
ским мотивам и впоследствии
реабилитированные; лица, при-
знанные пострадавшими от по-
литических репрессий) также
имеют право отказаться с 1 ян-
варя 2006 года от следующих
мер социальной поддержки и
получать их в денежном выра-
жении:

- бесплатный проезд на всех
видах городского транспорта
(кроме такси и маршрутного та-
кси) – 100 рублей;

- льготный отпуск лекарств
по рецептам врачей (имеющим
право на бесплатный отпуск ле-
карств – 300 рублей, имеющим
право на 50-процентную скидку
– 150 рублей);

- льготный проезд пригород-
ным железнодорожным транс-
портом – 50 рублей.

Для оформления отказа надо
также обратиться с заявлением
до 1 октября 2005 года в РУСЗН
по месту жительства.

«Мои родственники завещали мне квартиру.
Я знаю, что мне предстоит заплатить налог,
чтобы стать обладательницей завещанной не-
движимости. Знакомые говорят, что этот вид
налога отменили. Так ли это?

Светлана СЕЛЬЦОВА».

Как нам рассказали в корпорации «Инком-
Недвижимость», в соответствии с недавно при-
нятым законом «Об отмене налога на наследст-
во или дарение» с 1 января 2006 года освобож-
даются от налога только самые близкие родст-
венники дарителя. К сожалению, мы не знаем
степень вашего родства и не можем вам дать
точный ответ.

НА УКРАИНУ 
ПУТЬ ОТКРЫТ

«Собираюсь ехать в отпуск на Украину. Но мне
сказали, что для этого обязательно нужно иметь
загранпаспорт. Говорят также, что если вы едете
на машине, то на границе потребуют оформлять
еще одну страховку автомобиля. А это дополни-
тельные расходы. Ведь у меня уже есть «авто-
гражданка».

Анатолий ФЕДЕЧКИН, Зеленоград».

Как сообщила начальник паспортно-визового
отдела УВД ЮАО Елена Грозовская, между Рос-
сией и Украиной до конца нынешнего года дейст-
вует соглашение, по которому осуществляется
беспрепятственный въезд граждан обеих стран.
Поэтому заграничный паспорт для поездки к на-
шим соседям пока не нужен. Другое дело, если в
вашем общегражданском паспорте украинские
пограничники по ошибке сделали отметку о пере-
сечении границы, как это делают в загранпаспор-
те. Вот тогда вам не повезло. Такой паспорт при-
дется поменять, так как в нем появились непред-
усмотренные записи, что противоречит законо-
дательству.

Что касается страховки автомобиля, то вам
предложат оформить не новую «автогражданку»,
а страховку от несчастного случая. Это тоже об-
щепринятая международная практика. Стоит она
недорого, но зато вы будете иметь возможность
компенсировать расходы, если станете участни-
ком какого-либо ЧП.

«Из вашей газеты узнала,
что в поликлиниках с 1 авгу-
ста выдают новые больнич-
ные листки - зеленого цвета.
Я болею с 29 июля: в этот
день участковый врач от-
крыла мне больничный голу-
бого цвета. Выплатят ли мне
пособие по временной нетру-
доспособности, если я прине-
су на работу голубой боль-
ничный?

Евгения МАЙОРОВА, 
Восточное Дегунино, 

улица Дубнинская, дом 36».

ЛИСТОК
ПРОВЕРЯЕТСЯ...
НА ЦВЕТ

- Безусловно, - проинфор-
мировала «МС» Ольга Шиб-
ко, главврач поликлиники
№ 188 района Восточное Де-
гунино. – Листки нетрудоспо-
собности старого образца
(голубого цвета) принимают-
ся к оплате с датой открытия
не позднее 31 июля, дата же
их закрытия по времени не
регламентируется: они ведь
изъяты из обращения только
с 1 августа. Иное дело - 1 ав-
густа, дата изъятия из обра-
щения старых бланков и вве-
дения новых – защищенных –
зеленых. Если по каким-то
причинам с 1 августа кому-то
выдается больничный лист
голубого цвета, нужно обяза-
тельно заменить его зеленым
дубликатом. Он выдается
врачебной (клинико-эксперт-
ной) комиссией при наличии
справки с места работы о
том, что пособие по данному
листку нетрудоспособности
не выплачено.

Как сообщили «МС» в отде-
ле жилищно-коммунального
хозяйства управы Матушкино-
Савелки, на чьей территории
находится корпус 331, вопроса-
ми установки железных дверей
и домофонов  занимается
только дирекция  единого за-
казчика или подрядные орга-

низации, опять же через ДЕЗы.
В домах, планируемых на снос,
железные двери и домофоны
не устанавливаются. В эту уп-
раву уже обращались жители
района с подобными вопроса-
ми. Так что будьте бдительны и
не поддавайтесь на провокации
аферистов.

ПЕРЕРАСЧЕТ ПОСЛЕ СПРАВКИ
«Дом, в котором мы с мужем проживаем, имеет

статус ТСЖ. Квартиру купили на двоих, но прописана
только я. Почему коммунальные услуги начисляют на
нас обоих, если супруг прописан по другому адресу? 

Ирина ВАРЛАМОВА, ЗАО».

Как нам объяснили в ЕИРЦ Можайского района,
это вполне законно. Но только в том случае, если су-
пруг фактически проживает с вами. Зато он вправе
не оплачивать коммунальные услуги там, где пропи-
сан, но не бывает. Для этого справку о платежах,
производимых по вашему адресу, необходимо пре-
доставить в ЕИРЦ по месту регистрации. Там произ-
ведут перерасчет, но лишь за последние три года.
Деньги ему не вернут, их вычтут из следующих
квартплат. Имейте в виду, справку придется предъя-
влять каждые три месяца.

НАЛОГИ НЕ ПЛАТЯТ
БЛИЗКИЕ

«Возможно ли полностью или частично отказаться от «социаль-
ного пакета»?

Н. ТЕЛЯТНИКОВА, СЗАО».

ЛЬГОТЫ ИЛИ ЕДВ?

«Я обнаружила в своем почтовом ящике извещение от одной
фирмы на долевую оплату за установку железной двери в на-
шем подъезде и домофона на сумму 550 рублей. Почему мы
должны платить такие деньги на установку железной двери и
домофона, когда наш дом готовится через год на снос?

Ольга БЕКАШЕВА, жительница корпуса 331 Зеленограда».

СТАЛЬНАЯ ДВЕРЬ С ПОДВОХОМ

ЗАКОНА НЕТ, НО ГДЕ ЖЕ СОВЕСТЬ?
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ЭКСПЕРИМЕНТ  ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ К
РЕКОНСТРУКЦИИ ГОРОДСКИХ КВАРТАЛОВ
НАЧНЕТСЯ УЖЕ В НЫНЕШНЕМ ГОДУ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (140), 14 - 20 сентября 2005

Реформа жилищно-ком-
мунальной отрасли – де-
ло профессионалов. Во
всех отраслевых сферах
деятельности. В том чис-
ле и когда встает вопрос
о комплексной реконст-
рукции городских квар-
талов. Об этом недавно
еще раз напомнила ру-
ководитель Департамен-
та экономической поли-
тики и развития прави-
тельства Москвы Мари-
на ОГЛОБЛИНА.

РЕКОНСТРУКЦИЯ
НУЖДАЕТСЯ 
В УПРАВЛЕНЦАХ

-Речь идет о том, чтобы
привлекать к комплекс-
ной реконструкции квар-

талов специализированные упра-
вляющие компании. Что же кон-
кретно планируется?

Известно, что у города возни-
кает немало трудностей в про-
цессе подготовки городских тер-
риторий к комплексной реконст-
рукции. Например, прежде чем
приступать к запланированным
по проекту сносам, нужно урегу-
лировать имущественные вопро-
сы с правообладателями – вла-
дельцами приватизированных
квартир, собственниками нежи-
лых помещений – офисов, мага-
зинов, предприятий бытового об-
служивания. Это весьма сложная
и трудоемкая задача. Взять на
себя ее решение, по замыслу Де-
партамента экономической поли-
тики и развития, должны именно
профессионалы – управляющие
компании.

Компания, отобранная по ре-
зультатам открытого конкурса,
будет реализовывать утвержден-
ный правительством Москвы
проект реконструкции конкрет-
ной территории. Ее задача – оп-
ределить порядок отселения,
очередность сноса, а также гра-
фик ввода вновь построенных
объектов. Предполагается, что
управляющая компания будет
также готовить пакет документа-
ции для Тендерного комитета.
Его функция состоит в организа-
ции торгов по подбору инвесто-
ров.

Доходы управляющей компании
планируется определять в процен-
тах от стоимости инвестиционного
контракта. Поскольку она действу-
ет в интересах городской админи-
страции, расплачиваться с ней
предполагается за счет снижения
городской доли. Конкретный про-
цент будет указан в лотовой доку-
ментации.

Эксперимент по привлечению
управляющих компаний к рекон-
струкции городских кварталов
начнется уже в нынешнем году. В
качестве экспериментальной
площадки Департамент экономи-
ческой политики и развития вы-
брал район Марфино в Северо-
Восточном округе.

Записал
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ
От редакции. О том, как будет

проходить эксперимент в районе
Марфино, «МС» проинформиро-
вали в ГУП «Управление перспе-
ктивных застроек». Район разбит
на несколько кварталов: 48-48а,
49-49а, 50, 51-52. Планируется,
что, например, в 50-м квартале
должны быть снесены все жилые
и нежилые дома. За исключени-
ем здешней гостиницы - она бу-
дет реконструироваться по от-
дельной программе. По всем
кварталам уже разработана и по-
дана в Тендерный комитет про-
ектная документация, а по квар-
талу 49а проведены и первые
торги, победителем которых ста-
ла известная компания «СХол-
динг». Эта компания выступит в
данном проекте как инвестор-за-
стройщик.

КТО ГОТОВИТ

Ежегодно в начале сентября из средств
информации москвичи узнают о том,
что коммунальные службы города под-
готовили жилищный фонд к зиме. Вы-
глядит это так. Коммунальщики гово-
рят: пребывайте в спокойствии, мы о
вас позаботились – зимой с теплом
проблем не будет. Жители отвечают:
спасибо за заботу, но... поживем – уви-
дим.

Нынешний год радикально изменил
эту патерналистскую традицию. Соглас-
но принятому Жилищному кодексу те-
перь жильцы обязаны заботиться о сво-
их домах сами. Другими словами, гото-
вят здание к зиме его владельцы и уп-
равляющая организация. А раз так, то
надо и жильцам знать о том, как гото-
вят к зиме дом. С основами подготовки
познакомила семинаристов начальник
отдела ремонта и содержания жилищ-
ного фонда Департамента ЖКХиБ Ли-
дия ЛАДНЕВА. Ее лекция называлась
так: «Мероприятия, проводимые жи-
лищными организациями по подготовке
многоквартирного дома к эксплуатации
в зимних условиях». Слово «лекция»
употреблено не случайно: семинаристы
конспектировали выступление Лидии
Михайловны, переспрашивая номера
нормативных документов, а Ладнева
как опытный лектор повторяла по не-
скольку раз важные формулировки. В
частности, объяснила, что в техниче-
ское обслуживание жилых зданий вхо-
дят: наладка инженерного оборудова-
ния; контроль состояния жилищного
фонда; аварийно-техническое обслужи-
вание; обеспечение нормативных пара-
метров в жилых помещениях и, нако-

нец, подготовка жилья к сезонной экс-
плуатации. Так что на семинаре рассма-
тривался только один из пяти элемен-
тов технического обслуживания жилых
зданий, вернее, его подвид: подготовка
к осенне-зимней эксплуатации, по-
скольку есть еще и подготовка к  весен-
не-летней.

Действительно, подготовка к осенне-
зимней эксплуатации наиболее слож-
ный и объемный вид работ, ведь речь
идет о надежном тепло-, водоснабже-
нии зданий, исключающем протечки,
промерзания, образование наледей и
сосулек и прочее. Желающие ознако-
миться с полным перечнем видов работ
при подготовке дома к зиме должны за-
глянуть в два документа: «Правила и
нормы технической эксплуатации жи-
лищного фонда», утвержденные поста-
новлением Госстроя РФ 27 сентября
2003 года № 170, и жилищный норма-
тив Москвы ЖНМ-204/01 «Регламент
подготовки к зимней эксплуатации сис-
тем тепло- и водоснабжения жилых до-
мов, оборудования, сетей и сооружений
топливно-энергетического и комму-
нального хозяйств Москвы». Послед-
ний документ утвержден постановлени-
ем правительства Москвы от 24 апреля
2004 года № 284-ПП. В начале января
каждого года издается информацион-
но-распорядительное письмо, в кото-
ром определен порядок подготовки к
зиме в текущем году. Так, о нынешней
подготовке к зиме сказано в письме от
14 января 2005 № 15-17/5 «Об органи-
зации подготовки жилищного фонда к
эксплуатации в зимних условиях». Ка-
сается оно не только префектур, но и
городских организаций: Мосводокана-
ла, Мосводостока, Гормоста, тепловых

и жилищных организаций – всего комп-
лекса, обеспечивающего жизнедеятель-
ность города в зимний период.

Готовятся к зиме все жилые дома, не-
зависимо от формы собственности: му-
ниципальные, ведомственные, частные.
Ремонтируются также тепловые пунк-
ты, перекладываются теплотрассы, за-
меняются внутренние системы отопле-
ния, ремонтируются кровли, газопрово-
ды, электрохозяйство, линии связи,
чердаки и подвалы. Указаны сроки под-
готовки: с 1 мая по 1 сентября. В конце
подготовки на каждый дом составляет-
ся паспорт приемки...

А теперь – несколько названных Лад-
невой важных цифр.

Отопительный сезон в Москве про-
должается в среднем 213 календарных
дней. Начинают топить, когда темпера-
тура воздуха падает ниже плюс восьми
градусов. Включают отопление поэтап-
но: сначала тепло дают в детские и ле-
чебные учреждения, затем – в жилье и
только потом – в административные
здания.

Нормативная температура в жилом
помещении плюс 20 градусов. В угловых
комнатах – плюс 22. В кухнях температу-
ра считается нормальной, если термо-
метр показывает плюс 16, в ванной при
пользовании – не ниже плюс 25 граду-
сов. На лестничных клетках температура
не должна опускаться ниже 16 градусов.
И, кстати, следить за температурой на
лестничной клетке крайне важно: доста-
точно ей опуститься здесь до плюс 8
градусов, как возникает такое физиче-
ское явление, как точка росы. Стена мок-
нет, чернеет. В квартире повышается
влажность, появляется темный налет на
стенах, особенно в углах. Следует запом-
нить еще одну норму: разница между
температурой в квартире и на лестнич-
ной клетке не должна превышать 8 гра-
дусов. Температура в подвале доме не
должна быть ниже плюс 4 градусов. То
же – в мусорной камере.

Порядок замера температуры в жи-
лом помещении такой: градусник дол-
жен находиться на расстоянии метра от

наружной стены и на высоте полтора
метра от пола.

КТО ПРОВЕРЯЕТ

Проверяет подготовленное коммуналь-
щиками к зиме жилье жилищная ин-
спекция. О ее требованиях рассказал
начальник отдела информации и конт-
роля поручений Государственной жи-
лищной инспекции г. Москвы Евгений
СИДИНИН.

Инспектора проверяют все то, что пе-
речислено в указанных Ладневой поста-
новлениях. Степень их критичности как
нельзя ярче характеризует лексика Ев-
гения Героевича – он сказал так: «Какие
проблемы выявляются в ходе проверки
якобы подготовленных зданий». В этом
«якобы» - весь пафос настроя жилищ-
ных инспекторов: они дотошно иссле-
дуют подвалы, чердаки, кровли, прохо-
дятся по всем этажам, проверяют му-
сорные камеры, электрощитовые. Жи-
лищных инспекторов в прошлом году
включили в состав приемных комиссий.
И, по признанию Лидии Михайловны,
это заметно повысило качество подго-
товки жилья к зиме. Ко всему прочему
работники жилинспекции обращают
внимание на жалобы жителей – приня-
ты ли меры по их устранению. Нет нару-
шений – паспорт подписывают. При не-
значительных нарушениях паспорт под-
писывают с условием доработки и
оформлением предписания. При серь-
езных нарушениях паспорт не подписы-
вают. Оформляют предписание.

Что есть, по мнению инспекции,
серьезные нарушения? В сущности это
отклонения от стандартов, влияющие
на жизнеобеспечение, безопасность и
комфортность проживания зимой. Та-
кие отклонения могут быть на кровлях,
в системах отопления, в горячем и хо-
лодном водоснабжении, электроснаб-
жении, вентиляции, противопожарной
автоматике, состоянии фасадов – в
стыках и выступающих конструкциях.

Примеры нарушений Евгений Герое-
вич взял из анализа качества нынеш-

КАК ДОМ 
Центр реформы в ЖКХ провел очередной обучаю-
щий семинар для представителей жилищных объе-
динений (ТСЖ, ЖСК, МЖК и др.) столицы. Но
предложенные семинаристам проблемы касаются
каждого собственника жилья.

ВНЕ РЕГЛАМЕНТА 

О цели слушаний – традиционно
сухо и казенно – сообщал пресс-
релиз: дескать, для реального
воплощения прав собственни-
ков требуется большая просве-
тительская, нормотворческая и
организационная работа.

Печальный факт: ни одна
столичная справочная служба
сегодня не даст ответа на воп-
рос, сколько москвичей хотя бы
бегло прочитали Жилищный ко-
декс, не говоря уже о том,
сколько из них вникли в смысл
написанного. Между тем сог-
ласно статье 161 ЖК все без ис-
ключения собственники жилья
должны выбрать способ управ-
ления многоквартирным домом.
Если они этого не сделают, то
управляющую компанию им на-
значат органы местного самоуп-
равления. Со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями...

Увы, приняв закон, государ-

ственные мужи не позаботи-
лись о постановлениях и реше-
ниях, инструкциях и правилах,
регламентах и стандартах – од-
ним словом, об инструменте ре-
ализации закона.

ОЖИДАНИЯ ЗНАЮЩЕГО
СОБСТВЕННИКА

Чего же ждет от властей осве-
домленная часть москвичей,
которые – по причине этой са-
мой осведомленности – жела-
ют стать полноправными соб-
ственниками, то есть активно
участвовать в управлении?
Нужны исходные данные для
выбора способа управления
(какую информацию и где
можно получить, за деньги или
безвозмездно); списки работа-
ющих на территории округа
или управы управляющих и об-
служивающих компаний, дан-
ные о них, необходимые для
выбора: перечни и стоимость

оказываемых услуг; наличие
помещений для работы. Необ-
ходим сравнительный анализ
способов управления. Нужен
типовой договор управления;
техническая документация, пе-
редаваемая управляющей ком-
пании; устав и регистрация
ТСЖ; методика составления
смет. Но больше всего людям
нужно понимание политики
власти. Они хотят знать, что бу-
дет с дотированием. Будет ли
определен максимальный уро-
вень компенсаций из бюджета?
Какова позиция в отношении
старых ЖСК (сохранится ли
поддержка муниципальных ор-
ганов)? Какова судьба ДЕЗов?
Платными или бесплатными
будут услуги ЕИРЦ для ТСЖ и
ЖСК? И т.д. и т.п.

ИМЕЕШЬ, НО НЕ МОЖЕШЬ...

Впрочем, открывая слушания,
Дмитрий Катаев предъявил во-

просы, которые задают сегод-
ня не столь осведомленные
собственники жилья. Вопро-
сов у них  меньше и сформу-
лированы они проще: с чего
начать управление домом и зе-
млей? Где взять нужные доку-
менты? Что делать с пассив-
ными или нерешительными
соседями? К кому обратиться
за помощью? Кто, наконец, в
Москве отвечает за координа-
цию воплощения в жизнь Жи-
лищного кодекса?

Процитирую наиболее яркие
выступления.

Игорь ШУСТОВ, представи-
тель Департамента земельных
ресурсов:

- Несмотря на то, что в соот-
ветствие с законом граждане,
владеющие помещением на
праве собственности в много-
квартирных жилых домах, объ-
явлены собственниками общего
имущества – крыш, подвалов,
земельных участков, – это об-

щее имущество ранее нигде не
описывалось и юридически не
предоставлялось. Закон проде-
кларировал, что оно находится
в собственности, но сама пере-
дача не осуществлялась. Еще
более сложная проблема стоит
с земельными участками. Для
установления границ земель-
ных участков необходимо сог-
ласовать эти границы со всеми
смежными землепользователя-
ми. Они не всегда присутствуют
и могут быть адекватно опреде-
лены... Возникают вопросы,
связанные с предоставлением
прав на эти земельные участки.
Формально, по закону, они на-
ходятся в собственности, но как
гражданам получить документ,
подтверждающий право собст-
венности, я, честно говоря, не
знаю...

Затем выступил представи-
тель Департамента экономиче-
ской политики Евгений ТИХО-
ВОДОВ.

- Что касается формулиров-
ки, что собственники жилых по-
мещений являются по факту
собственниками земельных
участков, – сегодня это декла-
рация, не более того. Мы с вами
знаем, что право собственности
– это некая совокупность прав,
возможностей... Поэтому ут-
верждать, что собственники
жилых помещений обладают
такими правами, наверное, сей-
час нельзя.

НЕ ИМЕЙ СТО ПРАВ...
Долгое время реформу ЖКХ связывали с банальным повышением квартплаты. Но-
вый Жилищный кодекс, несмотря на недостатки, наделил собственников жилья пра-
вами, в том числе в сфере управления домом и землей, радикально изменив тем са-
мым акценты в коммунальной реформе. В Московской городской думе состоялись
организованные по инициативе экспертного совета по жилищному самоуправлению
при депутате Дмитрии Катаеве слушания на тему «Новые права и обязанности жи-
телей в управлении многоквартирным домом и землей. Методика проведения собра-
ния собственников и необходимые документы».
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Вот что сказал о правах на об-
щедолевую собственность пред-
ставитель Департамента жи-
лищной политики Виталий
АКИМКИН:

- Если в ЖК сказано, что зе-
мельный участок под домом и
прилегающая территория с эле-
ментами озеленения принадле-
жит собственникам жилых поме-
щений в многоквартирном доме
на правах общедолевой собст-
венности, то это не значит, что
она является собственностью и
уже передана в собственность.
Здесь требуется акт о передаче и
переуступке прав. Для этого нуж-
но сформировать земельный
участок, определить его границы,
ввести в кадастр и, наконец, вы-
пустить соответствующий доку-
мент о переходе права собствен-
ности на землю от города – в об-
щедолевую собственность собст-
венникам дома. На эти три дейст-
вия необходимо разработать со-
ответствующие положения о по-
рядке формирования, внесения в
кадастр и порядке передачи прав
на землю.

Самым лапидарным было вы-
ступление представителя Мос-
горБТИ Сергея ЧЕПЕЛЕВА.

- Мы выполняем техническую
часть... Что нам скажут, то и бу-
дем делать, - скромно сказал
Сергей Романович.

НЕЖИЛОЙ ВОПРОС

Повис в воздухе не только зе-
мельный вопрос, но и тот, что
связан с так называемыми нежи-
лыми помещениями. В Москве
немало жилых домов – в том
числе уже находящихся в собст-

венности ТСЖ, – где есть такие
помещения. И они, надо сказать,
очень лакомый кусок – посколь-
ку приносят дивиденды от арен-
ды мелкими магазинами, аптека-
ми, парикмахерскими и прочими
заведениями сферы услуг. От-
дельные помещения выкуплены
и стали собственностью юриди-
ческих, а кое-где и физических
лиц. Долгое время жилтоварищи
вели тяжбу с чиновниками Де-
партамента имущества, который
по факту владел этими помеще-
ниями, а, значит, и сливками в
виде арендных платежей. Тяжба
была безрезультатной. Устранил
ли ЖК, с точки зрения жилтова-
риществ, такую несправедли-
вость?

Вот как ответила на этот воп-
рос представитель Департамента
имущества Лариса КОСТЯНОВА.

- В передаче нежилых поме-
щений собственникам жилья
должна быть проявлена полити-
ческая воля правительства Мо-
сквы, потому что для ТСЖ но-
вым Жилищным кодексом не
предусматривается такое преи-
мущество, как предоставление
объектов нежилого фонда, отно-
сящегося к собственности горо-
да... На наш взгляд, передавая
объекты нежилого фонда това-
риществам собственников жи-
лья для использования их в хо-
зяйственной деятельности, мы
даем преимущества одной раз-
новидности управляющих ком-
паний перед другими, ставим их
в неравные условия. Между тем
165-я статья Жилищного кодек-
са требует от нас обеспечить
равные условия управляющим
компаниям...

ОСНОВНОЙ ПОСТУЛАТ

Заместитель руководителя Де-
партамента ЖКХиБ Андрей ШИ-
РОКОВ перевел разговор на кон-
структивные рельсы.

- Обсуждение показывает, -
сказал Андрей Вячеславович, –
нет в Москве того органа, кото-
рый бы координировал все то, о
чем здесь говорится: экономика,
земля, собственность. Нет даже
самого понятия «жилищно-ком-
мунальная реформа». Как мы в
Департаменте ЖКХиБ и в Центре
содействия реформе ЖКХ пони-
маем свою задачу, к чему призы-
ваем: помоги организоваться лю-
дям и уйди из жилья! Власть пре-
фектов, власть управ, департа-
ментов теперь ограничена только
их собственностью. Это основной
постулат, который звучит в ЖК
РФ. Увы, он самый сложный для
понимания.

Сегодня уже очевидно: нужна
политическая воля, которая рас-
ставила бы точки над i. Для этого
в городе должен быть организо-
ван комитет жилищно-комму-
нальной реформы, который под-
чинит все то, что сегодня пони-
мается под этой реформой. В го-
роде не должно быть десять жи-
лищно-коммунальных реформ
по числу префектур или 125 – по
числу управ...

КИПЕНИЕ ПРОТИВ АПАТИИ

«Реформа есть такое действие,
которое человеческим страстям
сообщает новый полет». На сей
раз цитата из Салтыкова-Щед-
рина – к тому, что есть реформа
жилищно-коммунального хо-

зяйства, предъявившая собст-
венникам жилья новые требова-
ния, и есть новый Жилищный
кодекс, наделивший их новыми
правами. Но нет полета стра-
стей. Значит, либо нет рефор-
мы, либо она идет, но широкие
массы не слышат ее твердой по-
ступи. По замечанию Дмитрия
Катаева, «ощущение, что проис-
ходит кипение в верхнем слое, а
чуть поглубже – полный застой,
неведение, апатия». И кого это
волнует?

Впрочем, волнение прозвучало
в другом замечании Дмитрия Ка-
таева.

- Происходящее сейчас очень
напоминает начало приватиза-
ции, 1992 год, - сказал он. - По
сути, началась приватизация об-
щей долевой собственности в
многоквартирных домах. Мы на-
ходимся в начале пути. Не повто-
рить бы недостатки, которые бы-
ли при приватизации жилья. Ког-
да люди вроде бы получили
большие права, но не поняли, не
знали, не хотели знать, в чем их
суть. Поэтому своими правами не
воспользовались. Похоже, к тому
же мы идем и сейчас. Срок, уста-
новленный законом для выбора
управляющей компании, истека-

ет 1 марта 2006 года. Кое-где со-
брания проходят, в основном в
существующих ЖСК или ТСЖ,
где ничего никому особо объяс-
нять не нужно. Надо лишь под-
корректировать устав. Остальные
москвичи – а их большинство –
по-прежнему в неведении...
Очень не хочется, чтобы через
пять лет сегодняшние времена
люди вспоминали так же: опять
бюрократия растащила жилищ-
но-коммунальное хозяйство,
присвоила и монополизировала
рынок, а нам ничего не доста-
лось.

Василий ДВОРЫКИН

Прокомментировать итоги слушаний «МС» по-
просила заместителя руководителя Центра со-
действия реформе ЖКХ Ирину ШРАМКО.

- Тема выбора способа управления жильцами
своими домами перезрела. Хотя еще до введения
нового Жилищного кодекса мы буквально крича-
ли – на страницах вашей же газеты! – о том, что
такой выбор не за горами, что выбор трудный, что
все проблемы по управлению домом падут на
плечи жильцов. Печально, но, как правильно за-
метил Дмитрий Иванович, кипение шло лишь в
верхнем слое. Нас не услышали. Или не хотели
услышать. Вместо этого взялись за создание до-
мовых комитетов, которые якобы будут мягко и
постепенно входить в управление жильем. Конеч-
но, можно было бы согласиться с этой идеологи-
ческой «новинкой» Департамента жилищной по-
литики, если бы домовые комитеты у нас созда-
вались в 90-х годах. В те годы мы, к сожалению,
не воспользовались возможностями ТОСов по
привлечению жителей к самоуправлению.

Сегодня мы стоим перед фактом: собственни-
ки должны выбрать способ управления жильем.
Мы как органы власти в свою очередь должны
подготовить и организационные мероприятия, и
экономические. Но самое главное, мы обязаны
подумать над выстраиванием жилищной полити-

ки в городе, ведь мы столкнемся – и, ес-
ли быть точным, уже столкнулись, по-
скольку Жилищный кодекс введен в дей-
ствие – с проблемой, когда город пред-
ставлен в жилищном фонде очень малой
долей. Он становится лишь одним из со-
участников управления. Значит, нужны
четкие договорные отношения в управле-
нии домом собственниками и нанимате-
лями. Их нет сегодня. А без договора
можно управлять только с помощью пре-
словутого административного ресурса.

На слушаниях возник вопрос: должно
ли государство уходить из управления
жильем? На днях у нас были эксперты из
Германии. Мы задали им вопрос: ушло ли
государство из этой сферы у вас в Герма-
нии? Они сказали: нет, конечно. Тогда мы
спросили: а как вы там присутствуете?
Надзорными органами, ответили они, про-
веряем соблюдение и выполнение правил
эксплуатации жилья. Вот и ответ на воп-
рос...

Центр разработал план реализации Жи-
лищного кодекса. Документ на 20 страни-
цах. Мы вот-вот начнем знакомить с ним
представителей жилищных товариществ...
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ней, теперь уже прошедшей, подготов-
ки к зиме. За весь подготовительный
период приняты с выдачей предписаний
около 3,5 тысячи жилых домов. 1,5 ты-
сячи домов при первичном предъявле-
нии паспортов не были подписаны. Ста-
тистика нарушений такова: по подвалам
– более 5 тысяч фактов; по чердакам и
крышам – 5,5 тысячи; по подъездам –
более 4 тысяч; по фасадам – около 4
тысяч; по отоплению – более 2,5 тыся-
чи; по горячей и холодной воде – 2 ты-
сячи; по электроснабжению – более
600. Такие же цифры по канализации,
вентиляции, газопроводам, мусороуда-
лению.

Как видим, с точки зрения жилищной
инспекции, подготовка жилья к зиме
оставляет желать лучшего.

Особые требования инспекция
предъявляет к удалению сосулек и на-
леди. В тех же нормативных документах
прописано, как и когда чистить кровлю,
какие инструменты применять, какую
обувь надевать. Нарушений в этом деле
– хоть отбавляй. Евгений Героевич при-
вел яркий и вполне типичный пример: в
одной из телепередач показали инстру-
ктаж бригады кровельщиков, состояв-
шей из пяти гастарбайтеров. Во время
инструктажа они дружно кивали голо-
вами в знак понимания. Но потом выяс-
нилось, что русский понимает только
один из них. Последствия таковы: «кро-
вельщики» взяли ломики, лопаты, на-
дели кирзовые сапоги и полезли чис-
тить крышу. Через некоторое время по-
сыпались жалобы на протечки. Пришел
инспектор и обнаружил множество про-
боин...

«Халтура! – резюмировал Евгений
Героевич. - На это надо обращать осо-
бое внимание». Предупредил Сидинин
и о том, что некачественно делают при-
мыкания, и о том, что основная причи-
на сосулек – нарушение температурно-
влажностного режима (ТВР). Разница
между температурой наружного возду-
ха и температурой чердака должна
быть не более 2-4 градусов. На практи-
ке – значительно выше из-за отсутст-
вия теплоизоляции на трубопроводах,
негерметичности вентиляционных ко-
робов и прочих недоделках. Чердак
греет крышу – снег тает, образуются
сосульки.

Предупредил он и о том, что самоде-
ятельность в восстановлении ТВР не-
допустима. На каждый чердак должен

быть проект. Проектированием зани-
мается МосжилНИИпроект.

В зоне особого внимания находятся и
подвалы домов. Проверка нынешней
подготовки жилья к зиме выявила 1300
фактов захламления подвалов, затоп-
лений – 600 фактов, неосвещенных
подвалов было 1350.

Сырые подвалы – это комары. Захла-
мленные – крысы и мыши.

И бесконечные жалобы жителей.
Рассказал Сидинин и о недостатках,

которые не бросаются в глаза. Скажем,
пыль на оборудовании в электрощито-
вых: с точки зрения инспектора – нару-
шение, ибо горят контакты, происходят
отключения, и, как худший вариант, по-
жары. Вызывает подозрение и густая
краска на задвижках системы тепло-
снабжения: ремонт может оказаться
формальным – покрасили и этим огра-
ничились, но задвижку ломом не от-
вернешь. Случись авария – заливать
будет долго, ведь перекрыть воду уда-
стся не сразу. Обращать внимание нуж-
но и на выступающие элементы балко-
нов, козырьки, особенно – на лепнину.
В Москве много домов, где лепнина в
аварийном состоянии. Инспекция нын-
че проверила 269 строений, где есть
этот элемент украшения. В 154 случаях
обнаружила аварийное состояние и
оформила предписания. А вообще в го-
роде 524 жилых дома, где состояние

балконов признано аварийным – леп-
нина падает...

Обращают внимание инспектора и на
ступени крылечек. «Люди по ним долж-
ны сходить, а не съезжать», - сказал Ев-
гений Героевич.

Особая тема – аварийные службы и
мастерские участки. «На наш взгляд, ма-
стерские участки к работе в зимний пе-
риод готовятся плохо, - заявил Сидинин.
- Проверяли их работу прошлой зимой.
Проверка показала: необходимого запа-

са материалов и аварийного оборудова-
ния не хватает, на каждой шестой из
проверенных диспетчерских нарушается
порядок заявочного ремонта. Жителей
незаконно заставляют покупать вентили,
резиновые манжеты к унитазам и мно-
гое другое. Лишь 55 процентов жилищ-
ных организаций имеют аттестованных
кровельщиков, умеющих грамотно вы-
полнить ремонтные работы».

Еще более серьезный вопрос с ава-
рийным обслуживанием. Руководители
жилищных организаций, ЖСК, ТСЖ час-
то заключают договора с предприятием,
которое не обеспечивает выполнение
«Регламента аварийно-технического об-
служивания систем инженерного обору-
дования жилых и общественных зданий
Москвы». Инспекторские проверки по-
казали, что 20 процентов заявок аварий-
ным службам заканчивается лишь от-
ключением стояков. И впоследствии эти
работы делают работники мастерских
участков. Особенно это касается элект-
рохозяйства.

Нередки случаи создания такой
структуры аварийного обслуживания,
когда функции аварийной службы вы-

полняет рабочий мастерского участка:
сидя дома, принимает заявки на своем
телефоне. Такой «аварийщик» не име-
ет ничего: ни материалов, ни транс-
порта, его работа никем не контроли-
руется...

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОВЕТ

Выслушав Сидинина и соотнеся требо-
вания инспекции с проблемами жилто-
вариществ, семинаристы единодушно

выдохнули: «Как жить дальше?», преж-
де всего имея в виду бюрократические
препоны на пути финансирования ре-
монта жилья.

И тогда Сидинин дал универсальный
совет, который, руководствуясь исклю-
чительно благими намерениями – ведь
в положении просящих находятся не
только несколько десятков представи-
телей жилтовариществ, регулярно по-
сещающих семинары, но и десятки ты-
сяч не посещающих, а им тоже нужно
знать «как жить дальше», – привожу
дословно.

- Помочь вам может Мосжилин-
спекция, – сказал Сидинин. – Анато-
лий Меркулов (руководитель МГУП
«Жилкооперация», выдающий бумагу,
на основании которой жилтоварище-
ство получает финансовую помощь
города для проведения ремонта дома.
- В.Д.) признает только два документа:
заключение фирмы «Жилище» о ре-
зультатах обследования дома и пред-
писание инспекции. Но если мы даем
предписание, то сами можем прило-
жить к нему копию этого заключения.
Поэтому обращайтесь в инспекцию,
только письменно. Пишите: просим
разобраться и помочь в такой-то ситу-
ации. Инспектор обязан проверить
письмо. Убедившись в справедливо-
сти обращения, он оформляет пред-
писание, с которым вы идете к Мерку-
лову. Мы в свою очередь эту инфор-
мацию направляем ему же. Он обязан
отреагировать.

Хочу предупредить: предписание бу-
дет выписано на вас – поэтому обид
быть не должно: дескать, мы обрати-
лись за помощью, а нас оштрафовали.
Во-первых, в таких случаях за наруше-
ния мы не штрафуем. Мы наказываем
за невыполнение предписания. Во-вто-
рых, вам в руки дается документ, на
основании которого можете требовать
от «Жилкооперации» финансирования
этих работ. И если подходит срок пред-
писания, а работа с места не сдвину-
лась, рекомендую заранее, не дожида-
ясь, когда пройдет этот срок, сообщить
инспектору, выдавшему документ, о
том, что по такой-то причине ничего не
сделано и виноват г-н Меркулов, кото-
рый денег не дал, хотя мы неоднократ-
но к нему обращались. И приложите
ваши обращения в «Жилкооперацию»,
акты и прочее. Срок будет перенесен, и
у нас будет повод лишний раз надавить
на «Жилкооперацию» для выполнения
предписания...

На этом оптимистичном совете и за-
кончилось очередное собрание тех, кто
всерьез взялся за управление своим
жильем...

Леонид ГОВЗМАН

ПЕРЕЗИМУЕТ?
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ОПЫТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА
«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» ДОЛЖЕН
РАБОТАТЬ ПОВСЕМЕСТНО 
И КРУГЛОГОДИЧНО
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В1990 году Валерий Евгеньевич был
главным инженером УДХиБ -  рай-
доруправления Севастопольского

района Москвы. К тому времени он успел
окончить втуз при ЗИЛе, поработать на
зиловском автоагрегатном заводе инже-
нером-конструктором. В дорожном пред-
приятии служил и мастером, и начальни-
ком участка. Потоптал, короче говоря,
ступени карьерной лестницы. И вдруг со-
ветский служащий стал частником. Фир-
мачом. Распалось райдоруправление на
несколько самостоятельных предпри-
ятий. Шупенев возглавил «Терру» и за-
нялся «зеленкой». «Зеленка» - это посад-
ка цветов, деревьев, кустарников. Кроме
того - благоустройство улиц и дворов,
скверов и парков. Кроме того - уборка му-
сора. Правда, городской заказ остался –
«Терра» выполняет благоустроительные
работы за счет бюджетных средств. Но
крутится на своей «Терре» Шупенев са-
мостоятельно. Как же не Робинзон?

- Бизнесмен, говорите? - задумался
Шупенев. – Пожалуй, государственный
служащий на частной ниве. Расторопный
хозяйственник.

Назначить встречу  с директором «Тер-
ры» оказалось делом нешуточным.

- Валерий Евгеньевич, нам бы погово-
рить...

- Извините, завтра никак не могу. К
восьми утра еду на объект, затем встреча-
юсь с заказчиком, потом нужно получить
посадочный материал. Давайте послезав-
тра. Впрочем, нет - позвоните в понедель-
ник. 

Звоню в понедельник. 
- Что вы, у меня сегодня день по мину-

там расписан, пообедать некогда! Давайте
завтра... нет, лучше послезавтра. Или зна-
ете что, позвоните в понедельник...

Мы сидели в его офисе на Нагорной,
разговаривали о «Терре».

- Послушайте, а вас семья когда-нибудь
дома видит? 

- Случается... Дело в том, что у нас ра-
бота сезонная. С апреля по октябрь – ав-
рал. Ну, еще в ноябре луковичные сажа-
ем. Зимой? Убираем дороги, скверы и

парки – 68 гектаров за нами закреплено.
Могли бы убирать в два-три раза больше.
Конкуренция! Весной-летом начинаем в
семь-восемь утра и часиков до восьми-
девяти вечера вкалываем. Конечно, и вы-
ходные прихватывать приходится. Приз-
наться, я заядлый грибник и рыбак, но в
последнее время белым, подосиновикам
и карасям в речке приходится без меня
скучать – некогда. Фирмач? Это вы загну-
ли. Рабочая лошадка – так вернее будет.

Начиная свою «частную» жизнь, Шу-
пенев выучил первое правило бизнеса:
монополист – это риф на пути рыночно-
го потока. Из состава их родного рай-
доруправления выделилась также авто-
дормехбаза -  отхватила всю имеющую-
ся в наличии технику: и катки, и автобу-
сы, и поливомоечные машины. Почувст-
вовал себя руководитель базы владе-
тельным князем. Цены на технику за-
драл – Шупеневу большую часть дохо-
дов пришлось отдавать, оплачивая арен-
ду машин. Вскоре, однако, заработали
нормальные рыночные механизмы. Поя-
вились директора, понимавшие, что чем
ниже цены, тем больше обороты. «Тер-
ра», как и многие другие, отказалась от
услуг монополиста, стали арендовать
технику в других компаниях – там, где
подешевле. И копил директор на покуп-
ку собственных машин. Долго копил. Ку-
пил три трактора, самосвалы. «Были бы

деньги, - мечтает,  - я бы спецтехнику
приобрел:  машины для сбора листьев,
например, механизмы для очистки садо-
вых дорожек».

- Так в чем же дело? Работаете вы на
горзаказе – стало быть, имеете постоян-
ный объем работ  и источник финанси-
рования. Поскольку вы на своей «Терре»
уже пятнадцать лет отпахали, вам, надо
полагать, доверяют районные и окруж-
ные власти. Тендеры на производство
работ вы выигрываете. Вот признали ва-
ше предприятие одним из лучших благо-
устройщиков... А вы говорите, денег нет.
Почему руководители фирм постоянно
прибедняются?

- С чего вы взяли, что я жалуюсь или
прибедняюсь? Если бы я жаловался и
ныл, то, пожалуй, ушел бы на другую,
гораздо более тучную бизнес-ниву. От-
ношения у меня с властями хорошие.
Вижу, какими темпами Москва благоус-
траивается. Сравните город хотя бы
пять-семь лет назад и сейчас – небо и
земля. Кругом цветы, газоны, дворы
приобретают цивилизованный вид. Так
что я, дорогой мой, не жалуюсь, а ана-
лизирую. Для чего существует бизнес?
Для получения прибыли. Прибыль – не
только заработок, но и возможность
вложить средства в модернизацию про-
изводства. Прибыльные предприятия
развивают рынок.

Вот вы попрекнули: мол, я работаю на
горзаказе. Правильно! Только мы полу-
чаем не более 30 процентов необходи-
мых средств. Как живем? Крутимся, я же
говорю. Понятно, бюджет не резиновый,
одновременно осилить сотни социаль-
ных программ ему не под силу. Но что
сейчас получается? Расценки на благо-
устроительные работы у нас не повыша-
лись лет шесть.

- Опять двадцать пять. ДЕЗы – те тоже
постоянно твердят о необходимости уве-
личения расценок. И вы, частные подряд-
чики, туда же?

- А вы не мешайте проблемы в одну ку-
чу. Кто-то, вероятно, и лукавит, требуя по-
вышения расценок. Но у нас же другой
случай. Производя работы, мы использу-
ем бензин, электроэнергию, запчасти для
машин, инструменты. Насколько они по-
дорожали за эти годы? А зарплату платить
я должен или нет?  Зарплата у нас, конеч-
но, низкая, и это тоже головная боль. Мо-
сквичи к нам идут работать неохотно – не-
престижно им улицы убирать. Но убирать
надо. Рабочие в оранжевых спецовках со-
бирают бумажки, окурки вдоль дорог, а
обратно им как добираться? Раньше на ав-
тобусах рейсовых ездили, а нынче в авто-
бусе турникеты поставили, и это, думаю,
правильно. Но рабочим моим как быть –
пешком назад шкандыбать?  По-хороше-
му, я должен их на место работы на авто-
бусе привезти, обеспечить обедом. Но у
меня нет такой возможности. 

Основные доходы «Терра» получает за
счет посадочных работ. Мы сажаем цве-
ты, деревья, кустарники. Стоимость по-
садочного материала составляет три чет-
верти объема стоимости этих работ. Но
ведь посадочный материал постоянно
дорожает, а расценки остаются прежни-
ми. Вот такая бухгалтерия. Я, знаете ли,
теперь прежде всего экономист, а затем
– инженер. Постоянно деньги считаю.

- Кто же вам мешает поискать доходы
на стороне? Не на одном же горзаказе
можно зарабатывать...

- Мы постоянно ищем дополнительных
заказчиков. Увы, их немного. Все-таки да-
леко не каждая фирма имеет желание
устроить в своем дворе цветник. У нас в
округе практически все РЭПы (районные
эксплуатационные предприятия) частные.
Мы с ними работаем, как частник с част-
ником. Какое-то время я зимой сдавал
РЭПам в аренду тракторы, занимался по-
косом газонов. А теперь префектура купи-
ла для них технику. Теперь они и газоны
косят самостоятельно. Я оптимист. Я рас-
считываю, что уровень финансирования
благоустроительных работ станет выше.
Если этого не произойдет, вероятно, под-
рядные предприятия, подобные моей
«Терре», с рынка уйдут.

Так, может быть, это и есть реформа
ЖКХ? Старые структуры постепенно ус-
тупают место новым? Коль скоро целе-
сообразность в функционировании та-
кого рода специализированных фирм
отпадает, на их место приходят другие?
Мы просто становимся свидетелями ес-
тественного изменения рынка. К приме-
ру, появления большого количества ор-
ганизаций, способных заниматься и
благоустройством, и озеленением, и до-
рожными работами. Да, но если благо-
устройство останется невыгодным де-
лом, получится, что крупное предпри-
ятие будет покрывать убытки за счет
других своих доходов. Благоустройство
в нагрузку? Такой принцип не развивает,
но тормозит развитие рыночных про-
цессов. 

С другой стороны, таким руководите-
лям, как Валерий Шупенев, прошедшим за
эти годы и огонь и медные трубы, способ-
ным адаптироваться к изменениям рыноч-
ных механизмов, по силам возглавить и
новые рыночные структуры. «Я не привык
опускать крылья, - заметил на прощание
Валерий Евгеньевич. – Люблю преодоле-
вать трудности и умею это делать». 

А вы говорите, не Робинзон...
Владимир РАТМАНСКИЙ 

«ТЕРРА» - ГОРОДУ ПОМОЩНИЦА

Глядя на охранников, восседающих теперь повсеместно, я
каждый раз удивляюсь: ну как не скучно молодым ребя-
там сидеть целый день, ничего не делая? Но некоторым

безделье все-таки надоедает. Охранники ЦКБ РАН «Узкое»
(район Ясенево, ЮЗАО) Николай Андросов и Михаил Варенин,
например, смотрели-смотрели на пустырь около их помеще-
ния, собирали-собирали на нем окурки и мусор, да и надума-
ли обустроить этот кусок земли. Потом и фантазия разыгра-
лась. Николай Андросов вспомнил свое деревенское детство -
и стал превращать пустырь в настоящий хуторок. Здесь вам и
плетень, на котором крынки сушатся, и колодец сложен из
бревен - хоть маленький, но как настоящий. И журавель опус-
кается с ведром. А наверху журавля соорудили гнездо и аи-
стов (из папье-маше, правда) поселили.

Есть на хуторке и живые обитатели: старый пес Булан, ко-
торому охранники будку необычную построили - настоящий
шалаш получился. Булана здесь любят, поскольку он очень
умный: несколько раз предотвращал кражу колес с припар-
кованных рядом машин. Живет здесь и кроличье семейство:
место позволяло – соорудили вислоухим клетки, в одной из
которых уже копошатся шесть разноцветных очарователь-
ных крольчат.

Охранники с гордостью показывают книгу отзывов посе-
тителей и уверяют, что никто мимо хуторочка не проходит –
обязательно все останавливаются и удивляются.

Ольга МАТВЕЕВА

Валерий Шупенев, гендиректор дорожного пред-
приятия ООО «Терра», наверное, изрядно удивит-
ся, узнав, что его сравнили с Робинзоном. Человек
крепко стоит на земле, крутится волчком, пятнад-
цать лет  в бизнесе... В прошлом году фирму при-
знали лучшим предприятием Юго-Западного сто-
личного округа в сфере благоустройства. И все же
он - Робинзон...

Уж сколько раз я бывала на
«Мосфильме»! Помню, при-
водила туда американских

актеров и слышала: «Ну, киносту-
дия и киностудия» - как все... А вот
огромный парк, на территории ко-
торого она расположена, чарует
сразу и надолго. На территории
студии воссоздан уголок старой
Москвы - с булыжными мостовы-
ми, с балкончиками и мезонинами
старинных особняков. Сейчас поя-
вились еще и приметы Руси две-
надцатого века - декорация к
фильму «Волкодав». Бревна руб-
леных изб, перевезенных сюда из
деревень, уже так потемнели, что,
кажется, и пахнут старостью. Нет,
не так... Стариной!

Огромный, в 34 гектара, двор
«Мосфильма» отмечен в этом го-
ду премией за благоустройство.
Ну вроде бы сам бог велел: кино-
студия - место работы творческих
людей. Однако и очень занятых,
порой обалдевающих от съемок с
зари до зари, от пробежек по бес-
конечным коридорам «Мосфиль-
ма». В общем, киностудия - она и
есть киностудия. Но заметим: ни
на одной киностудии мира нет та-
ких уличных декораций, остав-

ленных надолго не только потому,
что пригодятся для новых филь-
мов, но и потому, что там побы-
вать - такая радость! В том числе
и для окрестных жителей.

Заместитель генерального ди-
ректора «Мосфильма» Владимир
Петрович Рясов, в этот раз став-
ший моим спутником-проводни-
ком, говорит: «Театр начинается с
вешалки, а киностудия - с про-
ходной».

- Мы работаем для того, чтобы
у нас хорошо отдыхали актеры,
режиссеры, все, кто намаялся на
съемках, - говорит Владимир Пет-
рович. - Кому не приятно посидеть
на скамеечках вокруг прудов, гра-
ничащих с садом Довженко? Ве-
чером подсвечиваются клумбы,
скульптуры, декоративная ветря-
ная мельница... Глаз отдыхает!

А обратили внимание - автомо-
билей много, но пейзажа они не
портят? Служба по безопасности
движения разработала прекрас-
ную разметку для движения авто-
транспорта.

Лет семь назад чудесные мос-
фильмовские пруды походили на
лужи. Сейчас это снова чистая
гладь. Вода заполняет чаши из
цемента и сохраняется в перво-
зданной свежести. Восстановле-
ны иссякшие было каскады, где
вольготно карпам. И экскурсан-
ты, и сотрудники приходят их по-
кормить.

Служба озеленения, состоя-
щая из пятерых сотрудников, то-
же постаралась. Вокруг прудов -
серебристые ели и березки. Каж-
дый год появляются 50 новых са-
женцев. Цветы из оранжереи
«Мосфильма» не только украша-
ют клумбы - из них составляют
букеты, которые нужны и на
съемках, и на юбилеях любимых
артистов... В результате работы
цветоводов и садоводов на тер-
ритории «Мосфильма» созда-
лась такая экология, что сюда
стали прилетать дикие утки. И
чувствуют себя по-хозяйски.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Самым благоустроенным мик-
рорайоном ЦАО в этом году
признана часть Тверского

района в границах Угловой пере-
улок - Бутырский Вал - Новолесная
улица. Этот микрорайон и предста-
влял округ в соответствующей но-
минации городского конкурса «Мо-
сковский дворик-2005». Нашим ги-
дом в прогулке по микрорайону
стал глава управы Тверского рай-
она Борис Иванович Бойков. И вот
что мы увидели...

Для начала - самое настоящее ко-
стрище, сооруженное из камней и
цемента прямо во дворе. Рядом - по-
ленница из березовых дровишек. Со-
гласитесь, заманчиво посидеть ве-
черком у открытого огня, да не где-
нибудь в дальнем пригороде, а в са-
мом центре столицы. И пусть попа-
хивает дымком - это вам не свинцо-
вый смог, который висит над город-
скими дворами и улицами. С точки
зрения пожарной безопасности тоже
вроде бы порядок: кострище основа-
тельное, с высоким бортиком по пе-
риметру, от домов находится на вну-
шительном расстоянии.

Идем дальше - и видим аиста, за-
мершего в гнезде на вершине резно-
го деревянного столба. Вообще, де-
ревянных скульптур здесь немало.
Встретился на пути и цветник в виде
сундучка. Клумбы и альпийские гор-
ки отличаются «необщим выражень-
ем», чувствуется вкус художника и в

подборе цветов и кустарников, и в их
расположении.

Вечером дворы микрорайона не
останутся темными, здесь повсюду
замечаешь симпатичные фонари с
матовыми плафонами. Площадка
для отдыха, центр которой занимает
самая большая клумба, вымощена
декоративной плиткой, по перимет-
ру расставлены широкие деревян-
ные скамейки. 

Основную работу по созданию
всей этой красоты выполнило ООО
«РемОбЖил», возглавляемое Алек-
сандром Ивановичем Романовым.
Однако, по словам главы управы, по-
могали и другие организации района.

Для занятий спортом в микрорай-
оне соорудили целый комплекс из
двух солидного размера площадок.
И красующийся здесь лозунг - «Вы-
ходи во двор, поиграем» - наполняли
реальным содержанием подростки,
гонявшие футбол на одной площад-
ке, а также совсем юные теннисисты,
которые заняли вторую площадку.

- Ребята сами молодцы, - говорит
Борис Иванович Бойков, - стараются
содержать все в порядке. У нас по-
близости спортивный клуб «Фор-
вард», вот здесь они и играют. Дети
чаще всего днем занимаются, вече-
ром взрослые выходят. В общем,
площадки не пустуют. Кое-что и мы
делаем. Футбольную площадку об-
несли более прочной сеткой, потому
что прежняя ударов уже не выдер-

живала. Резиновое покрытие здесь
уложили еще пять лет назад, недав-
но его капитально отремонтировали.

Конечно, такое благоустройство
требует не только финансовых за-
трат, но и времени. То, что мы увиде-
ли, результат трудов не одного года.

- Конкретно этим двором мы нача-
ли вплотную заниматься еще три го-
да назад, - пояснил глава управы. -
Однако на конкурс не выходили, про-
сто работали. Во время одного из
объездов здесь побывал Петр Нико-
лаевич Аксенов, но тогда еще не все
было готово. В этом году он снова
приехал, посмотрел, что успели сде-
лать, одобрил и сказал, что надо про-
должать. Вот так мы взялись за весь
микрорайон. 

Впрочем, пенсионерки, с которы-
ми довелось пообщаться, не только

по достоинству оценили усилия ме-
стных властей, но и поделились на-
болевшим:

- У нас всегда порядок, дворники
молодцы. Особенно приятно, что
есть занятие для молодежи. Единст-
венная проблема - нет поблизости
магазина...

Но, кажется, ее решения ждать
осталось недолго.

- Проект магазина шаговой дос-
тупности уже разработан, - сказал
глава управы. - Место уже опреде-
лено, финансировать работы будет
управа. Этот магазин нельзя будет
приватизировать или перепрофи-
лировать...

Покидая микрорайон, мы остано-
вились у дома 18 по Новолесной
улице. Объект внеконкурсный, но
посмотреть его стоило. Уже в этом
году здесь благоустроили двор. Осо-
бенно хорош искусственный пруд с
фонтанами и камышом. И вновь -
обилие малых архитектурных форм:
деревянные фигурки забавных мед-
ведей соседствуют с присевшей на
камень плетеной бабочкой...

Да, с такими уголками можно вы-
ходить на конкурсы и побеждать. Но
главная победа уже одержана людь-
ми, которые здесь живут. Каждый
день, покидая свои квартиры и до-
ма, они попадают в мир гармонии,
красоты и комфорта. А это дорогого
стоит.

Петр ПОЛЫНОВ

УТКИ... В КАДРЕ

КРАСОТА НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ 

ЕСТЬ В ЯСЕНЕВЕ ХУТОРОК
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НЕБОСКРЕБЫ ИСПЫТАЛИ,
КАК ПЛОТИНЫ

За помощью именно такого рода недавно обратились в Ин-
ститут океанологии имени П.П.Ширшова РАН градостроители,
возводящие новые высотные здания столицы. Понадобилось
же это для того, чтобы прогнозировать деформационную эво-
люцию небоскребов в условиях возможных вибраций, подтоп-
лений и оползней. Конкретно речь идет о высотках, которые в
ближайшие годы появятся на улице Большая Якиманка и Ле-
нинском проспекте.

По просьбе строителей, сообщили «МС» в Институте океано-
логии, специалисты провели для будущих небоскребов специ-
альное, как для плотин, компьютерное моделирование потен-
циальных ситуаций. Прежде всего ученые обобщили данные о
грунтах и подземных водах под этими зданиями. Затем на их
основе создали на компьютере объемную трехмерную модель
взаимодействия каждого высотного здания с грунтовым осно-
ванием и окружающими строениями. И, наконец, после этого на
«картинках» обкатали все возможные неприятности. В итоге
океанологи смогли дать проектировщикам целый ряд полезных
рекомендаций. Например, при строительстве фундаментов вы-
соток посоветовали сделать дополнительные экраны - бетон-
ные плиты, надежно защищающие здания от возможного при-
тока грунтовых вод.

«ЛЫСОЙ» РЕЗИНЕ НАШЛИ
ПРИМЕНЕНИЕ

Любому водителю хорошо известно, какими неприятными мо-
гут быть на маршруте трамвайные пути, особенно их переезды.
На путях машину изрядно трясет, на переездах она скользит.
Чтобы избежать этих неприятностей, приходится сбрасывать
скорость.

Однако, вполне возможно, уже скоро водителям не придется
тормозить при подъезде к трамвайным путям. Для этого дорож-
ники нашли довольно эффективный и столь же оригинальный
способ. Суть его, сообщили в городской мэрии, в том, чтобы бо-
лее активно использовать переработанные изношенные автопо-
крышки. Внедрить этот способ поможет принятое на днях поста-
новление правительства Москвы.

Из использованных автопокрышек будут производить особую
резиновую крошку, которую станут укладывать на большинстве
трамвайных путей и практически на всех переездах через них. По
мягкому покрытию автомобиль проедет, как по хорошей дороге.

На базе одного из заводов в Тушине уже существует цех по пе-
реработке старых шин. Однако до сих пор он работал в экспери-
ментальном режиме, утилизируя около тысячи тонн резины в год.
Теперь решено запустить его на полную мощность, и в скором вре-
мени предприятие сможет перерабатывать в 10 раз больший объ-
ем изношенных автопокрышек. За считанные годы это даст воз-
можность устлать перспективным материалом значительную часть
трамвайной сети столицы.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

11
НАМ НЕОБХОДИМА НЕ ПРОСТО

АКТИВНАЯ, А РЕВОЛЮЦИОННАЯ
ПОЛИТИКА ПОВЫШЕНИЯ

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ
Повестка дня

ТЕХНОЛОГИИ
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Перед тем как проинформи-
ровать журналистов сто-
личных СМИ о конкретных

объемах и видах работ, прове-
денных в рамках подготовки к
отопительному сезону, Алек-
сандр Николаевич сказал не-
сколько слов об идеологии ком-
пании. Ведь она и вправду очень
молода – начала функциониро-
вать с 1 января 2005 года. МОЭК
была создана для консолидации
энергетических активов города в
целях реализации энергетиче-
ской политики правительства
Москвы. Это и стало основой
идеологии – сосредоточение
объектов городского хозяйства в
руках крупной специализирован-
ной организации.

Сегодня 70 процентов тепло-
вых сетей столицы обслуживает-
ся МОЭК, а если говорить о раз-
водящих сетях, то это все 100
процентов, а главное – «бесхоз-
ных», ничьих участков сетей пра-
ктически не осталось. Это дает
возможность собрать в одни ру-
ки все инженерно-технические
коммуникации и более четко ре-
гулировать жизнедеятельность
всего города. В эту стратегию
вписывается и ликвидация мел-
ких, не оправдывающих себя ко-
тельных. В результате жилищный
фонд получает надежное тепло-
снабжение, а из городского пей-
зажа исчезают лишние трубы,
улучшается экология, освобож-
даются земельные участки. 

Ликвидирует МОЭК и линии
теплотрасс, проложенные по по-
верхности. В этом году исчезли
20 таких малоэстетичных участ-
ков, на которых к тому же проис-
ходят большие потери тепла.

На день проведения брифинга,
8 сентября, МОЭК доложила го-
роду о завершении летней ре-
монтно-профилактической кам-
пании. Осталось, сказал А. Реме-
зов, около 60 адресов, где еще
заканчиваются последние рабо-
ты, что, впрочем, никак не сказы-

вается на степени готовности
всей системы. Что же сделано?

Подготовлено 40 районных те-
пловых станций, 29 – кварталь-
ных магистральных станций, 105
малых котельных и 8 тысяч ЦТП.
Гидравлические испытания про-
ведены на 2459 километрах теп-
ловых трасс и тепловых вводов и
на 7 тысячах разводящих сетей. В
ходе работ обнаружено и устра-
нено около 1700 повреждений.

Важной особенностью завер-
шившейся ремонтной кампании
стала возросшая доля примене-
ния новых технологий. К началу
сентября в традиционной форме
(металлические трубы в тепло-
изоляции) переложено 122 кило-
метра теплосетей, а 223 километ-
ра старых труб заменено трубами
нового поколения из сшитого по-
лиэтилена и металлическими
трубами в пенополиуретановой
изоляции. Эти трубы, которые,
кстати, изготавливаются на мос-
ковских предприятиях, служат
тридцать и более лет. Если мы

выдержим такие темпы обновле-
ния теплотрасс, отметил А. Реме-
зов, через 5-6 лет в столице бу-
дет качественно новая система
теплоснабжения – надежная и
малозатратная.

Параллельно с решением за-
дач подготовки города к зиме
МОЭК активно подключилась к
выполнению постановления сто-
личного правительства «О разви-

тии генерирующих мощностей в
Москве». В апреле МОЭК приня-
ла свою программу капитального
строительства и реконструкции
объектов теплоснабжения на
2005 год. Здесь компания высту-
пает и как городской заказчик, и
как координатор, контролирую-
щий строительство объектов, где
заказчиками выступают другие
московские организации. Уже в
этом году на действующей РТС в
Курьянове принят в промышлен-
ную и коммерческую эксплуата-
цию газотурбинный комплекс,
вырабатывающий тепловую и
электрическую энергию. Готов к
сдаче в промышленную эксплуа-
тацию аналогичный комплекс на
РТС «Пенягино». Ожидается, что
обе станции ежегодно будут вы-
рабатывать около 100 млн. кВт-ч.
При этом собственное энергопо-
требление станций составит при-
мерно 35,9 процента. То есть они
будут покрывать собственные ну-
жды дешевой электроэнергией, а
излишки продавать городу. Газо-

турбинные установки обеспечат
теплом дома москвичей в рай-
онах Митино, Марьино, Печатни-
ки. Для этих районов новые мощ-
ности особенно нужны в связи с
обилием в них новостроек.

Но, как показали события про-
шедшей весны, одного только
«механического» ввода новых ге-
нерирующих мощностей может
оказаться недостаточно для реше-

ния проблем, накопившихся в мо-
сковской энергосистеме за пос-
ледние годы. Не менее актуален
вопрос согласованности диспет-
черских служб и дежурного персо-
нала на объектах разной ведомст-
венной подчиненности. МОЭК раз-
работала комплексную программу
совершенствования системы го-
родского энергоснабжения и за-
ложила в нее несколько принци-
пиальных моментов. Во-первых,
восстановление единоначалия в
оперативно-диспетчерском управ-
лении и эксплуатации объектов.
Во-вторых, замена изношенного
оборудования. В-третьих, комп-
лексное обследование и испыта-
ние технического оборудования
системообразующих подстанций.

Но и после такого информаци-
онно насыщенного выступления
у журналистов возникло немало
вопросов, которые они и задали
генеральному директору МОЭК:

- В пресс-пакете сказано о
«мероприятиях по возможному
переключению тепловых нагру-

зок станций в аварийных ситуа-
циях». Значит, проведенные с вы-
соким качеством ремонтно-про-
филактические работы не гаран-
тируют безаварийной работы
МОЭК?

- Я оцениваю ситуацию реаль-
но: в системе, где эксплуатирует-
ся 14 тысяч километров трубо-
проводов, сбой произойти мо-
жет. Уверен, что крупномасштаб-

ных аварий не будет, но локаль-
ные возможны. Мы к ним гото-
вы. У нас 24 эксплуатирующих
предприятия, для каждого мы
приобрели современное диагно-
стическое оборудование, оно уже
применялось перед ремонтом и
будет применяться постоянно
для контроля над состоянием си-
стемы, предупреждения аварий.

- В Западном административ-
ном округе много ведомствен-
ных жилых домов и коммуника-
ций, там и сегодня во многих до-
мах нет горячей воды, возможны
перебои с теплоснабжением. Как
вы намерены участвовать в раз-
решении этих проблем?

- Никак. Там есть собственник,
он отвечает за все. Если он най-
мет нас в качестве подрядной ор-
ганизации, мы выполним свои
обязательства.

- Планирует ли МОЭК исполь-
зование альтернативных источ-
ников энергии?

- Да, у нас есть проекты ис-
пользования гидроресурсов - не-
больших речек, на которых име-
ются насосные станции. Есть но-
вая интересная технология по ис-
пользованию биогаза. Имеется в
виду утилизация метановой со-
ставляющей всевозможных
сбросов, которые собираются на
фекальных станциях.

- Во сколько обойдется городу
строительство генерирующих ус-
тановок, будут ли привлекаться
иностранные инвесторы?

- В Москве определено 15 пло-
щадок под строительство генери-
рующих установок. На четырех
из них уже проведены конкурсы.
Сто процентов затрат ложится на
инвесторов, город только предо-
ставляет землю и ставит условия

по срокам строительства и объе-
му вводимых мощностей. Так, на
РТС в Терешкове реализация ин-
вестиционного проекта уже нача-
лась. В результате проведения
закрытого тендера правительст-
во Москвы передало в аренду на
49 лет площадку под строитель-
ство газотурбинной установки
ООО «РОСМИКС». Соучредитель
этой компании – турецкая фир-
ма. Стоимость строительства -
минимум 6 млрд. рублей.

Надо иметь в виду, что на каж-
дый процент прироста ВВП в сто-
лице приходится 0,5 процента рос-
та энергопотребления. А ВВП в Мо-
скве ежегодно составляет восемь
и более процентов. Поэтому пра-
вительство столицы готово рабо-
тать со всеми компаниями, кото-
рые намерены вкладывать деньги
в развитие энергосистемы города.

Департамент топливно-энерге-
тического хозяйства Москвы
подготовил несколько инвести-
ционных проектов, в которых
примет участие МОЭК, - это стро-
ительство ГТУ на станциях в
Щербинке, Коломенском, Теплом
Стане. Продавать произведенную
электроэнергию инвесторы обя-
зуются по тарифам, установлен-
ным столичным комитетом по
энерготарифам.

Наталья КРАСОВА

ТАКТИКА И СТРАТЕГИЯ МОЭК
Хотя о полноценном боевом крещении Московской объединен-
ной энергетической компании (МОЭК) можно будет говорить
только по окончании первого в ее истории отопительного сезо-
на, выступление генерального директора Александра Ремезова
на брифинге было уверенным и оптимистичным.

Российские чиновники часто
приводят огромные цифры
потенциала энергосбереже-

ния. Ясно, что он велик, но не ясно,
где именно он находится. Послед-
ний раз это детально оценивали еще
в СССР. Сегодня же ситуация такова,
что существенно увеличить произ-
водство всех основных энергоноси-
телей не удастся, а об удвоении их
производства не приходится и гово-
рить. При нынешней энергоемкости
внутреннего валового продукта его
рост потребует более существенно
повысить потребление нефти и газа
в самой России. В этом случае спо-
собность России экспортировать
нефть и газ исчезнет уже в ближай-
шие пять-семь лет.

Чтобы удержать экспорт нефти и
газа на нынешнем уровне при удво-
ении ВВП, стране необходима не
просто активная, а революционная
политика повышения энергоэффек-
тивности, обеспечивающая сниже-
ние энергоемкости на 4,8 процента в

год. Чем дальше мы будем от этой
заветной цифры, тем дальше от це-
ли окажемся в 2010 году. Очевидно,
что наш экономический рост зави-
сит не только от продажи нефти и
газа за рубеж, но и от того, как мы
используем топливо и энергию в са-
мой России. Дело в том, что эконо-
мическое развитие сопровождается
снижением энергоемкости произ-
водства, что и подтверждает полу-
торавековой опыт таких стран, как
Великобритания и Франция, Герма-
ния и Япония.

Последнее десятилетие доказы-
вает со всей очевидностью, что го-
сударственная политика повыше-
ния энергоэффективности в Рос-
сии отсутствует. Из федерального
бюджета на эти нужды выделяется
в расчете на душу населения в сто -
сто пятьдесят раз меньше средств,
чем в развитых странах. Таким об-
разом, сегодня реализуется не бо-
лее одного-двух процентов имею-
щегося потенциала энергосбереже-

ния. Но при такой политике невоз-
можно успешно реализовать все
основные реформы, в том числе
жилищно-коммунальную. Тарифы
на коммунальные услуги уже упер-
лись в верхний предел платежеспо-
собности населения. Дальнейшее
их повышение влечет за собой
лишь рост неплатежей. Огромные
потребности отрасли в инвестициях
для замены изношенного оборудо-
вания и конструкций могут оку-
питься не за счет существенного
повышения тарифов, а лишь путем
снижения издержек, 85 процентов
которых прямо или косвенно связа-
ны со снабжением коммунальными
ресурсами.

Что же делать?
Прежде всего правительству не-

обходимо разработать программу
эффективного управления энерго-
потреблением на объектах феде-
ральной бюджетной сферы и реали-
зовать ее с привлечением внебюд-
жетных средств. Аналогичные про-

граммы нужно реализовать в субъе-
ктах Федерации и на муниципаль-
ном уровне. Населению надо дать
возможность почувствовать выгоду
от мер по повышению энергоэффе-
ктивности в своих жилищах. А ком-
мунальные услуги мы должны опла-
чивать, конечно, полностью, но
только в соответствии с муници-
пальными стандартами эффектив-
ности.

Всем, кто считает повышение
энергоэффективности важным на-
правлением экономической полити-
ки, пора объединяться. Малочис-
ленность и слабая организация за-
интересованных групп - главный
тормоз в реализации программ
энергосбережения. Уверен, что путь
к экономическому процветанию
России лежит именно на этом на-
правлении.

Игорь БАШМАКОВ,
директор Центра 

по эффективному
использованию энергии

КАК НАМ УДВОИТЬ ВВП?
Для ответа на этот вопрос необ-
ходимо понять, как быстро мы мо-
жем наращивать добычу нефти и
газа, чтобы получить максималь-
ный эффект от использования
нефтедолларов. Но может ли
Россия в ближайшее пятилетие
вдвое увеличить добычу нефти и
газа? Очевидно, что нет. Даже ди-
намичный рост добычи нефти в
последние годы на волне высоких
цен не дает повода для таких оп-
тимистичных заявлений. Добыча
же газа растет медленно. Между
тем в России сформировалось
устойчивое мнение, что главные
ресурсы экономического роста -
нефть и газ, тогда как на самом
деле наш главный ресурс - повы-
шение энергоэффективности.
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СЕГОДНЯ В ЛЮБОЙ ОБЛАСТИ

ЖИЗНИ МОЖНО НАЙТИ
ПРИМЕНЕНИЕ НОВЫМ,
СОВРЕМЕННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

Анфас и в профиль
НИКОЛИН ДЕНЬ, или ЗНАК СУДЬБЫ

На должность префекта Николай Никола-
евич был назначен 19 декабря, по русско-
му православному календарю - в Николин
день. Он считает, что это знак судьбы. В
Сокольниках (ВАО) его корни - здесь Евти-
хиевы жили с середины XIX века. Тут он
родился, провел юность, нашел свою по-
ловинку. И вот судьба, сделав несколько
виражей, вернула его к истокам. Как гла-
сит народная мудрость, где родился - там
и пригодился. Николай Николаевич не
знает, почему именно в нем Ю.М. Лужков
увидел будущего префекта. Правда, до на-
значения на эту должность Евтихиеву до-
водилось встречаться с мэром, приходи-
лось ходить к нему «на доклад», участво-
вать в совещаниях... Но люди знающие
Евтихиева не первый год, считают, что в
нем просто невозможно не увидеть та-
лантливого, инициативного руководителя
и к тому же просто обаятельного и откры-
того человека.

КОРЕННОЙ МОСКВИЧ

...Будущий префект появился на свет в де-
ревянном домике дореволюционной по-
стройки в Сокольниках. При слове «детст-
во» перед ним всегда всплывает картина:
огромный двор с цветущими липами, ко-
торые сажал еще мальчишкой его отец. А
в палисадниках - заросли золотых шаров.

Большая семья Евтихиевых была друж-
ной. В их доме полвека прожила няня Зи-
наида Игнатьевна, которая растила и Ни-
колая-первого (отца), и Николая-второго
(сына). Практически неграмотная, она
вложила в «своих» мальчиков много ду-
ши, а для юного Коли стала, по сути,
третьей бабушкой.

Николай Николаевич вообще считает,
что ему всю жизнь везло на светлых лю-
дей. О своей первой учительнице, Ариа-
дне Владимировне Колотилихиной, он
говорит только в превосходной степени -
потрясающая, удивительная - и до сих
пор заходит к ней в школу. Самые вер-
ные, закадычные друзья - тоже из детст-
ва. С двумя Володями, Чернокожиным и
Панковым, они вместе с первого класса.
Мальчишки учились в английской шко-
ле, единственной в ту пору в Москве
(сейчас это школа № 1272). И надо было
видеть тогда счастливые глаза родите-
лей: их сын занял второе место в Моск-
ве по синхронному переводу! Но юношу
всегда тянуло к технике. Окончив школу
с серебряной медалью, он сразу же по-
ступил в МИФИ. Студенческие годы бы-
ли тоже отмечены наградой за знания -
красным дипломом.

ПО СОСЕДСТВУ С СУДЬБОЙ

Самым счастливым событием студенче-
ских лет стала... любовь. На последнем
курсе Николай начал ухаживать за Ольгой,
студенткой МЭИ - своей будущей женой.
Интересно, что жила она с ним по сосед-
ству, а приметил он красивую девчонку с
большим бантом еще во втором классе.
Мало того, что его судьба всегда была где-
то рядом, ходила в ту же школу, так они
еще и умудрились родиться под одной
звездой. А появиться на свет двум поло-
винкам помогла главный врач роддома -
она же двоюродная бабушка. Сейчас Оль-
га Анатольевна - известный в мире науки
человек - завкафедрой МЭИ, профессор.

Прожив вместе тридцать лет, Евтихие-
вы понимают друг друга без слов. Больше
всего супруги дорожат умением ценить
личность друг в друге. Двум профессорам
всегда интересно вместе, в своем «ма-
лом» семейно-научном мире.

Верность на всю жизнь Николай Нико-
лаевич сохранил и еще одной большой
любви - науке. Ученый мир долго не отпу-
скал его от себя: родному институту он
посвятил целых четырнадцать лет. Потом
в его жизнь прочно вошла промышлен-
ность. Даже став префектом, Н.Н. Евтихи-
ев не перестал быть ученым, физиком и
промышленником.

НАШ-ТО - ОРЕЛ!

При «коронации» на должность окружно-
го руководителя не обошлось без курье-
зов. Одна газета, сообщив о назначении
Н.Н. Евтихиева префектом, поместила
фотографию... его 81-летнего отца. Глядя
на снимок, многие говорили: «Неужели не
было кого помоложе?» Лишь увидев но-
вого префекта воочию, успокоились.

Теперь за мобильность Николая Нико-
лаевича называют реактивным. Он, объез-
жая округ, первым делом встречается с
людьми, и, когда кто-то из жителей обра-
щается с просьбой, тут же звонит по мо-
бильному, чтобы решить проблему безот-
лагательно. Недавно ветеран войны по-
просил помочь ему с гаражом - и Николай

Николаевич тут же предложил подходя-
щий вариант. И неизвестно, кто из них в
этот момент был больше доволен.

Про Евтихиева говорят, что он чувству-
ет ответственность за всех сразу и за каж-
дого в отдельности. Он живет по принци-
пу «времени всегда не хватает, но его все-
гда можно найти». Скажем, префект мо-
жет долго и горячо обсуждать глобальные
проблемы - и обязательно выкроит время,
чтобы съездить с подарками к какой-ни-

будь 100-летней бабуле, чтобы поздра-
вить ее с юбилеем.

Мне рассказали такой случай. Евтихие-
ву нужно было купить кому-то подарок.
Ему посоветовали посмотреть картины ху-
дожника, живущего в ВАО. Николай Нико-
лаевич приехал к нему сам, купил не-
сколько картин, а в разговоре выяснил,
что художник болен. Тут же позвонил
главному врачу округа и потом постоянно
интересовался, как себя чувствует его но-
вый знакомый.

В его стиле - вызывать огонь на себя.
Префект лично просматривает все жало-
бы, приходящие на его имя. И они для него
- индикатор нерешенных проблем. Ска-
жем, если жалобы стекаются из одного
района на прохудившиеся крыши, - пре-
фект принимает меры по всему району. А
когда житель района Измайлово Марк Кап-
лунов пожаловался Николаю Николаевичу
на то, что самозванцы устроили рынок на
территории Российского государственного
университета физической культуры, спорта
и туризма, префект ответил: будет подан
иск о сносе этих самовольных строений.

Сотрудники префектуры отмечают в
Евтихиеве редкое для руководителя каче-
ство: если он не прав, то всегда публично
признает это и извинится. Даже замеча-
ния он делает не с высоты должности, а
просто по-деловому.

ВАО В ТРЕХМЕРНОМ ИЗМЕРЕНИИ

Говорят, профессия влияет на характер
человека. Тема всей сознательной науч-
ной жизни Николая Евтихиева - оптиче-
ская электроника, основной принцип ко-
торой - анализировать информацию и
«мыслить» комплексно, объемно, видя
перспективу. Этих же принципов Нико-
лай Евтихиев придерживается в своей
нынешней работе.

- Оптическая электроника - штука лю-
бопытная. Она похожа на работу челове-
ческого мозга, - размышляет профессор. 

...Когда 28-летний ученый Николай Ев-
тихиев получил премию Ленинского ком-
сомола за работы в области оптоэлектро-
ники, эта область науки только начала
развиваться. И группа ученых показала
возможности использования оптоэлек-
тронной обработки информации в меди-
цине для диагностики. Оказывается, за-
кодировав информацию, поступающую
от пациента в виде вопросов и ответов,
можно понять состояние его организма.
Сегодня оптоэлектроника позволяет бы-
стро давать всестороннюю оценку абсо-
лютно любому объекту. Перед тем как
случиться чернобыльской аварии, каж-
дый реактор контролировался по макси-
мальному количеству различных параме-
тров, и ни один из них не показал превы-
шения критической величины. Однако в
совокупности сложилась комбинация
аварийности. Увы, там еще не было тогда
оптоэлектронного «мозга», управляюще-
го сразу всем «организмом».

В конце 90-х группа ученых, в составе
которой был и Николай Евтихиев, смогла
создать многослойный компактный при-
бор, позволяющий обрабатывать инфор-
мацию с использованием оптоэлектрони-
ки. За эту работу ученые получили Госпре-
мию РФ. 

Хотя сам префект уверяет, что физика
теперь превратилась для него в хобби, но
разве его научные открытия сегодня не
плодоносят? Скажем, такой «пирожок» с
многослойной «мозговой» начинкой по-
мог создать сверхпрочные материалы, ко-
торые запустили в серийное производство
и применяют для кровель. Срок годности
такой крыши - больше 50 лет...

БЕЗ ПРОШЛОГО НЕ БЫВАЕТ
БУДУЩЕГО

И все же префект смотрит на город глаза-
ми не столько инженера-физика, сколько
коренного москвича. Сегодня он считает
своей задачей сохранить историческую
среду востока столицы. Ведь здесь закла-
дывались основы государственного уст-
ройства России - сначала царем Алексеем
Михайловичем, затем Петром. Из здеш-
них потешных полков родилась и россий-
ская армия. Первому ее солдату, Сергею
Бухвостову, по идее префекта недавно
был поставлен памятник. Правда, этот ис-
торический комплекс достался Н.Н. Евти-
хиеву в плачевном состоянии. Так что ру-
ководитель округа мечтает вернуть атмо-
сферу тех времен, возродить петровские
редуты, Преображенский монастырь. Уже
в этом учебном году в монастыре начнет
работать художественная школа иконопи-
си. Кстати, за заботу о молодом поколе-
нии, за открытие воскресных школ Патри-
арх всея Руси Алексий Второй наградил
Николая Евтихиева орденом Сергия Радо-
нежского.

Каким станет новое поколение, как и в
каких условиях оно будет жить - сейчас
важнейшие задачи для профессора-пре-
фекта. И даже проблему с ветхим жильем
он решает не «точечно», не отдельными
строениями, а «объемно». Округ полно-
стью обновляет свои кварталы.

Николай Николаевич как ученый видит,
что сегодня в любой области можно най-
ти применение новым технологиям. Ну а
для того, чтобы наука быстрее внедрялась
во все сферы жизни округа, он создал
первый в Москве инновационный центр.
Его основная задача - довести идею до ма-
териала. Например, это может быть вари-
ант новой металлической двери для квар-
тиры или подъезда, которая отвечает всем
требованиям безопасности, но не требует
больших затрат.

Кстати, осенью инновационные разра-
ботки будут представлены на выставке
интеллектуальной собственности ВАО.
Там же будут подведены итоги конкурса
на звание лучшего изобретателя с вруче-
нием Кубка префекта.

ВЕКТОР ДВИЖЕНИЯ

Николай Николаевич уверен, что любая
проблема в округе тысячью ниточек
связана с другими. Поэтому, планируя
какие-либо преобразования, надо
очень деликатно и вдумчиво рассмат-
ривать каждую конкретную задачу.
Скажем, округ перегружен транспор-
том. По идее префекта составлен под-
робный план дорог ВАО, так что до-
рожная «паутина» меняется тоже ком-
плексно.

Евтихиев особо отмечает: то, что связа-
но с людьми, не может находиться в ре-
жиме долголетнего ожидания. Префект
говорит, что с огромным удовольствием
сохранил бы право первоочередности в
предоставлении квартир многодетным
семьям. И он не согласен с тем, что в спи-
ске приоритетных категорий Мосгордумы
они не сохранены. Сегодня Евтихиев ищет
пути решения и этой непростой задачи.

Что ценит больше всего префект в сво-
их коллегах?

- Глава управы - это человек, который
должен уметь работать самостоятельно.
Хорошему исполнителю, не проявляюще-
му никакой инициативы и делающему все
только по команде, тяжело руководить
районом. Эта должность не для него.
Очень не люблю людей, у которых глаза
без искры божьей. И еще не помешало бы
чувство юмора. Считаю, что одна из луч-
ших хозяйственников в округе - Лариса
Кузнецова, глава управы района Перово.
Эта с виду спокойная женщина делает
многие вещи незаметно. Но стоит что-то
предложить, как оказывается, она уже
проявила инициативу.

За полтора года ускорилось развитие
округа практически по всем направлени-
ям. Судя по откликам жителей, они это по-
чувствовали.

ЧЕТЫРЕ НИКОЛАЯ 

В семье Евтихиевых уже четыре Николая
Николаевича: он сам, отец, сын и внук.
Префект гордится своим отцом: имя Евти-
хиева-старшего занесено во все энцикло-
педические словари: ученый в области на-
учного приборостроения, Герой соцтруда,
академик, он был ректором МИРЭА 30
лет. Даже уйдя на пенсию, остается прези-
дентом этого вуза.

...54 года назад, когда собирались за
новорожденным, няня сказала: «Ну что,
едем забирать Колюню?». Так, с легкой
руки няни, и был наречен будущий пре-
фект. И дальше в выборе имен не стали
нарушать традицию. 

- Меня всегда звали дома Колей, сына -
Колюней, а самый младший, которому
полтора года, сначала был Николашкой.
Теперь все его называют Куня. У нас дома
висит портрет, на котором улыбаются все
четыре Николая.

Сын Николая Николаевича тоже посвя-
тил себя точным наукам. Он математик,
финансист. Будучи студентом, разработал
программный комплекс для расчетов рис-
ков при работе на финансовых рынках и
предложил нескольким финансовым
структурам. Его пригласили работать в
один из банков. Проработав там восемь

лет, стал начальником управления. Понят-
на отцовская гордость: «Я рад, что сын
сделал себя сам и я не успел приложить
руку, чтобы «толкнуть» его куда-нибудь».

Отдавать себя целиком делу, которому
служишь, у Евтихиевых в крови. Но есть
еще одно давнее семейное пристрастие -
большой теннис. Любовь к этому виду
спорта передается по наследству еще от
дедушки с бабушкой: в дореволюционное
время дед был одним из сильнейших тен-
нисистов Москвы. В доме хранятся пять
реликвий - дореволюционные сборники
теннисного клуба. И просматривая один
из них, префект обнаружил свою фами-
лию. Оказалось, в 1914 году был органи-
зован теннисный клуб в Царицыне, двумя
членами правления которого стали стар-
шие братья деда - Павел Иванович и Иван
Иванович. Вслед за ними все потомки
поддерживают хорошую физическую
форму с помощью мяча и ракетки. Так что
семейному теннису почти 100 лет.

СЧАСТЬЕ. ВРЕМЯ НАСТОЯЩЕЕ

Почему-то чаще слышишь от людей, что
счастье - понятие скоротечное, принадле-
жащее времени прошедшему. Но профес-
сору от физики виднее: «Счастье в про-
шедшем времени? Нет, в настоящем!»

И когда разговор заходит о внуках, он из
серьезного и очень делового человека пре-
вращается просто в любящего деда. Нико-
лай Николаевич с удовольствием показыва-
ет мне фотографии его маленькой принцес-
сы. Их много и в мобильном телефоне, и на
полках в кабинете. Обожает снимать внучку
сам. Вот они гуляют с дедом в парке, а вот
Катя позирует, как настоящая модель. Внуч-
ке семь лет, в этом году проводили в школу.
Девочка хорошо рисует, занимается и в му-
зыкальной школе по классу скрипки. Прав-
да, привели ее туда, чтобы отдать учиться на
фортепиано, но Катерина сделала категори-
ческое заявление: «Только на скрипке». До-
ма развели руками - сложный инструмент!
Но решили: пусть пробует, надоест - отка-
жется. А ее после первого года учебы уже
взяли в оркестр музыкальной школы.

- Внуков любят больше, чем детей?
- Внуков любят по-другому. Испытываю

совершенно удивительное чувство, когда
приезжаю домой, а эта стрекоза прыгает
мне на шею.

Куня, самый маленький, тоже в зоне
особого внимания и любви. Вокруг него
всегда полно народу. Рискую задать руко-
водителю округа такой вопрос:

- Кто же префект в доме?
- Дома у нас - парламентская респуб-

лика...
Елена ВОЛКОВА

ОКРУГ -
Николай Евтихиев

- член правительства
Москвы, префект Вос-
точного административ-
ного округа, доктор фи-
зико-математических
наук, профессор, заслу-
женный деятель науки
РФ. Родился в 1951 году
в Сокольниках. Окончил
Московский инженерно-
физический институт. В
1979 году в составе кол-
лектива ученых МИФИ
удостоен премии имени
Ленинского комсомола.
В конце 80-х в НИИ ра-
диооптики возглавил на-
учно-исследователь-
ский центр радиотехни-
ческой промышленно-
сти. В 1993 году защи-
тил докторскую диссер-
тацию. С 1997 года -
первый заместитель ге-
нерального директора
НИИ приборостроения.
Оттуда приглашен на
работу в правительство
Москвы. В 2001 году на-
значен первым замести-
телем руководителя Де-
партамента науки и про-
мышленной политики. В
2003 году удостоен Госу-
дарственной премии
РФ. С декабря этого же
года - префект Восточ-
ного административного
округа.

КРУГ С ОСТРЫМИ УГЛАМИ

Каждый день - встречи...

Четыре Николая
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Перво-наперво нужно записаться в
очередь на поступление. Но нельзя
безропотно ждать: ведь места мо-

жет не хватить. Тут важно обаять заведую-
щую. Особо в цене люди рабочих профес-
сий - маляры, плотники, слесари... Коли
обделил бог золотыми руками, выручит
тугой кошелек. Разобраться, почему сло-
жилась такая ситуация и что будет даль-
ше, попросила редакцию жительница рай-
она Татьяна Соколова.

Покровское-Стрешнево всегда было бо-
гато ведомственными садами. Заводы
строили их для детей своих сотрудников.
Но в начале 90-х большинство предпри-
ятий остановили производство и оказа-
лись на грани банкротства. Чтобы выдать
зарплату, приходилось использовать все
возможные варианты. Один из них - про-
дажа помещений детсадов.

Вскоре началась активная застройка
района: количество жителей увеличилось.
И оказалось, что на сорок тысяч человек
приходится всего восемь детсадов.

- Два ведомственных, остальные нахо-
дятся на балансе городского бюджета, -
поясняет заместитель главы управы Гали-
на Сибряева. - Последним живется намно-
го труднее, ведь денег на их содержание
выделяют, к сожалению, недостаточно.
Что касается новых зданий, то застройщи-
кам невыгодно обеспечивать жителей «со-
циалкой». От нее никакого дохода. То ли
дело квартиры продавать!

Такое положение дел возмущает мест-
ных жителей:

- Мало того что в сад не попадешь, - так
приходится водить ребенка за тридевять
земель! - сетует Людмила Смольникова,
бабушка двоих внуков.

Невезучим из Покровского-Стрешнева
приходится ютиться в старых детсадах,
рассчитанных на семьдесят-сто человек. А
желающих уже более семисот. Вот и над-
страивают двухъярусные кроватки в
спальнях, чтобы всех уместить. Бедным
воспитателям ой как нелегко сражаться с

таким полчищем «архаровцев». И всего за
3-4 тысячи рублей!

По словам Галины Сибряевой, моло-
дежь работать в детсады не приходит - воз
забот тянет на себе старое поколение. Не-
которым заведующим уже за 60, а достой-
ную замену найти невозможно. Неудиви-
тельно, что приходится идти на хитрости.

- Хотите, чтобы мы вашего ребенка при-
няли? Приходите к нам работать. Или бе-
седку во дворе постройте! - предложили
молодой маме Веронике Трапициной в од-
ном из садиков.

Но стоит ли осуждать заведующих, ко-
торые волокут такой непомерный груз?
Они-то уж точно не виноваты, что финан-
сирования ни на что не хватает, что мест
нет.

Проблему обсуждали на городском
педсовете, собранном накануне нового
учебного года.  Первый заместитель мэра
в правительстве Москвы Людмила Швецо-
ва выдвинула предложение о создании до-
машних детских садов, которые можно
разместить в нежилых помещениях на
первых этажах зданий. Новшество пред-
полагает, что в доме найдется инициатив-
ный человек, который согласится присма-
тривать за малышами, чьи родители на ра-
боте. Он будет получать зарплату, а мест-
ные власти помогут снабдить помещение
всем необходимым.

- Это неплохое подспорье, - высказыва-
ет мнение замглавы управы. - Но надо
учесть, что далеко не везде найдется такой
энтузиаст. Поэтому повсеместное созда-
ние таких садиков достаточно сложно.

Я полностью согласилась с моей собе-
седницей. К тому же не каждая мать захо-
чет, чтобы за ее ребенком присматривал
случайный воспитатель. Но верить в луч-
шее все-таки хочется. Ведь заявила же
Людмила Швецова, что за два года удаст-
ся вернуть ситуацию в нормальное русло.
Может быть, и о Покровском-Стрешневе
не забудут?

Ольга ПЕТРУСЕВА

Микрорайон - про-
спект Мира, 108-
110 и улица Ново-
алексеевская, 4
(корпуса 1-4) - при-
знан самым благо-
устроенным и кра-
сивым в столице.

...Если кому доводи-
лось побывать в
этом микрорайоне

год назад, то сейчас, очутив-
шись здесь, он может поду-
мать, что ошибся адресом. Уж
слишком неэстетично выглядел
старый сквер: грязь, лужи, жух-
лые трава и деревья, машины
парковались прямо на газо-
нах... Что может ощущать чело-
век, пребывая постоянно в та-
ком окружении, кроме тоски и
уныния?

Но за дела взялась тогда Да-
на Дамянова, дочь известного
болгарского архитектора:
«здесь будут цветы, детские
площадки, спортивная коробка,
беседки...» Поначалу в это ни-
кто из жильцов не верил, мно-
гие идеи воспринимались в
штыки - как бы хуже не было!
Понастроят, чего доброго, ком-
мерческие палатки с пивом и
гамбургерами... Да и сила при-
вычки велика: пусть грязь, но
мы же в ней выросли! А вот гла-
ва управы района Алексеевский
Мария Фенева сразу поверила
архитектору. И за год террито-
рия микрорайона сказочным
образом преобразилась.

Теперь здесь и пестрое разно-
цветье клумб, и серебристые
дорожки, - одна из них особен-
но необычная, напоминает то-
ненький шуршащий ручеек. Ока-
залось, она так и называется -
«сухой ручей». Несколько не-
традиционных детских площа-

док - с оригинальными пласти-
ковыми горками, каруселями.
Вызывает зависть громадная
спортивная площадка, оснащен-
ная баскетбольными корзинами
и хоккейными воротами. Пло-
щадка огорожена - при желании
ее можно использовать и как
волейбольную, и как теннисный

корт, и как каток - зимой. А
можно утром просто сделать
пробежку или позаниматься аэ-
робикой...

Дана Атанасовна - выпускница
первого выпуска ландшафтных
архитекторов Московского архи-
тектурного института. Она потом-
ственный архитектор. Ее дети -

тоже будущие архитекторы,
оканчивают МАРХИ. В Москве
реализовала уже несколько про-
ектов. Один из самых известных -
ансамбль «Фестивальный цве-
ток» в парке Дружбы. Ее диплом-
ная работа была посвящена сис-
теме озеленения Перовского рай-
она, и рекомендации тогда начи-

нающего архитектора сыграли
большую роль в преобразовании
района.

- Дана Атанасовна, вам прихо-
дится по ходу дела контактиро-
вать и с со службами городско-
го хозяйства, и со скульптора-
ми,  градостроителями. Удается
ли находить со всеми общий
язык?

- Поскольку мы все служим
одному делу, то понимаем друг
друга. Теперь есть идея благоуст-
роить Сиреневый сад на Щелков-
ском шоссе. Там появятся деко-
ративные скульптуры, художест-
венная подсветка. И разумеется,
делать это мы будем вместе с из-
вестными скульпторами.

- А как шла работа над проек-
том благоустройства микрорай-
она, который получил сейчас
наивысшие оценки специали-
стов и жильцов?

- У нас отличный тандем с ад-
министрацией районной упра-
вы: все идеи находили понима-
ние и вместе что-то дорабатыва-
ли, изменяли, совершенствова-
ли. Было высказано пожелание
выдержать прибалтийский
стиль - все-таки Рижский во-
кзал рядом. Посадили хвойные
растения, на газонах можно
увидеть валуны - все это напо-
минает северный пейзаж. Вью-
щаяся дорожка, мощенная галь-
кой (так называемый сухой ру-
чей), как бы соединяет две тер-
ритории - на таких дорожках
очень хорошо ориентируются
слепые люди. Сложная техноло-
гия, но строители сделали все
безупречно.

- А с чего вы начали?
- Изучала грунт, придумывала

посадки. Каждый шаг согласо-

вывали с Москомприроды. Уда-
ляли сушняк, обрезали старые
деревья. Потом была создана
серия эскизов. Быстро удалось
решить проблему подсветки, ус-
тановить на месте обычных ста-
рых столбов с лампами краси-
вые парковые торшеры. Я знаю,
что такие проблемы решать
непросто, но, к моему удивле-
нию, все было сделано в крат-
чайшие сроки.

Мы сделали беседки в готиче-
ском стиле, рядом с деревянны-
ми скамейками установили боль-
шие урны из декоративного бе-
лого бетона с добавлением мра-
морной крошки. И постепенно из
всех этих деталей сформирова-
лась гармоничная картина новой
территории микрорайона.

- А как жильцы отнеслись к
«территориальной революции»?

- Жильцы - они ведь разные.
Многие благодарят за благоуст-
ройство микрорайона, но есть и
недовольные, которые считают,
что разрушили их привычный
уклад жизни. Но все же больше
энтузиастов, которые и за цве-
тами ухаживают, и поддержива-
ют порядок во дворах.

...Дана Дамянова сегодня -
одна из самых востребованных
ландшафтных архитекторов.
Недавно она защитила концеп-
цию многопрофильного делово-
го центра в Москве, вместе с
дочкой начала работать над про-
ектом благоустройства террито-
рии вокруг элитных домов - так
называемой Кутузовской Ривье-
рой, принят ее проект по благо-
устройству и реконструкции Ва-
ганьковского кладбища.

Родившись в Болгарии, боль-
шую часть жизни Дана Атана-
совна провела в Москве. И бла-
годаря ее деятельности москов-
ская среда становится все более
гармоничной.

Татьяна ХАРЛАМОВА

- С 1  августа проиндексированы на-
ши пенсии. На сколько же увеличится
их размер?

- Постановлением Правительства
Российской Федерации от 11 июня
2005 года № 419 установлены следую-
щие пределы индексации пенсий с 1
августа 2005 года:

- коэффициенты индексации (увели-
чения) базовой и страховой частей тру-
довой пенсии - 1,06;

- коэффициент дополнительного
увеличения страховой части трудовой
пенсии - 1,048.

Таким образом, с 1 августа 2005 года
в результате индексации базовой и
страховой частей трудовой пенсии и
дополнительного увеличения ее стра-
ховой части средний размер трудовой
пенсии увеличится на 208 руб. При
этом средний размер трудовой пенсии
по старости увеличится на 224 рубля. 

- Согласно указу президента Рос-
сийской Федерации от 30.03.2005 года
с 1 мая 2005 года на ежемесячное до-
полнительное материальное обеспече-
ние имеют право совершеннолетние
узники нацистских концлагерей, тюрем
и гетто. Кто относится к этим категори-
ям граждан?

- К совершеннолетним узникам на-
цистских лагерей, тюрем и гетто отне-

сены лица, которые на момент приме-
нения к ним нацистских преследова-
ний достигли возраста 18 лет, нахо-
дившиеся в период Второй мировой
войны в нацистских концлагерях,
тюрьмах и гетто, расположенных как
на территории Германии и ее союзни-
ков, так и на оккупированных террито-
риях бывшего СССР или других госу-
дарств, подвергшихся нацистской ок-
купации.

- Какие изменения произошли в за-
конодательстве при назначении трудо-
вой пенсии по инвалидности?

- В соответствии с федеральными
законами «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» от 17.12.2001 го-
да № 173-ФЗ и «О государственном
обеспечении в Российской Федерации»

от 15.12.2001 года № 166-ФЗ при на-
значении трудовой пенсии по инвалид-
ности размер базовой части пенсии (а
для инвалидов, которым установлена I
степень ограничения трудоспособно-
сти, и величина расчетного пенсионно-
го капитала на 01.01.2002 года) опре-
деляется с учетом степени ограничения
трудоспособности I, II, III степени. 

- Что является основанием для пере-
расчета размера базовой части трудо-
вой пенсии по старости?

- Перерасчет базовой части трудовой
пенсии по старости осуществляется в
следующих случаях: при достижении
пенсионером возраста 80 лет; при из-
менении степени ограничения трудо-
способности; при изменении количест-
ва нетрудоспособных членов семьи.

Категорически не
согласна с мне-
нием автора ста-

тьи. «Дагестан - терри-
тория раздрая» («МС»
№ 27 за 27.07.2005 г.).
Господин Арутюнов
пишет о дагестанцах,
как о людях первобыт-
ного строя. Он словно
забыл, что среди них
много достойных лю-
дей, которые просла-
вили не только респуб-
лику, но и всю Россию:
Герой Советского Со-
юза подводник Маго-
мед Гаджиев, дважды
Герой Советского Со-

юза летчик Ахмедхан-
Султан, поэт Расул
Гамзатов, композитор
Мурад Кажлаев, лет-
чик-космонавт Муса
Манаров, видный по-
литический деятель
Рамазан Абдулати-
пов... Во время Второй
мировой войны наши
деды отважно сража-
лись за Родину.

На протяжении мно-
гих веков Дагестан на-
селяли разные народ-
ности. И сейчас повсю-
ду есть лакские, ку-
мыкские, аварские,
даргинские села. Люди

дружат и уважают друг
друга, говорят как на
русском, так и на языке
своих соседей, в по-
рядке вещей - межна-
циональные браки.

Словом, выдвиже-
ние на должность пре-
зидента республики
какого-то «пришель-
ца», будь он русским,
башкиром или татари-
ном, как предлагает
автор статьи, думаю,
оскорбительно для
всех дагестанцев. Да-
гестанцы - гордый и
свободный народ. И
кого избрать прези-

дентом республики,
решат они сами.

И о религии. В тер-
актах, которые проис-
ходят сейчас на моей
родине, по всей Рос-
сии и во всем мире,
нельзя обвинять му-
сульман и ислам. Ре-
лигиозные деятели, в
частности Духовное
управление мусуль-
ман Дагестана, алимы
и шейхи не вмешива-
ются в политику. И
они, и все жители рес-
публики понимают,
что целью террори-
стов является не про-
сто уничтожение ка-
ких-то объектов или
политических деяте-
лей - они стремятся
навязать человечест-
ву войну.
Фатима ОМАРОВА,

врач

ДЕТСАД ПРОДАН. 
ВСЕ УШЛИ... КУДА?
В районе Покровское-Стрешнево устроить ребенка в
детский садик - все равно что взять неприступную
крепость. Лишь только долгожданное чадо появляет-
ся на свет, родители уже обдумывают план проникно-
вения в дошкольное заведение. 

ПЕНСИИ: РЕФОРМА
РОЖДАЕТ ВОПРОСЫ
На них отвечает постоянный консультант «МС»
главный специалист ГУ ПФР № 10 по г. Москве и
Московской области Борис КОСЫРЕВ

НЕ РАЗДРАЙ, 
А НАША ОБЩАЯ БЕДА!

ЖИВОЙ ШЕЛЕСТ СУХОГО РУЧЬЯ
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СОЦИАЛЬНО РАЗВИТОЕ МЫШЛЕНИЕ –
ЭТО КОГДА ОБЩЕСТВО СОЗНАЕТ, 
ЧТО РЯДОМ С БЕДНЫМИ 
ЖИТЬ ПЛОХО И ТЯЖЕЛО

-Л илия Николаевна, эксперты ис-
следовательского холдинга
ROMIR по итогам августовско-

го опроса граждан пришли к выводу, что
инфляция и бедность по-прежнему бес-
покоят российских граждан. Академиче-
ский словарь русского языка толкует
бедность как скудность, недостаточ-
ность средств существования; убожест-
во, неприглядность. Неопределенные
термины... Что такое бедность в научном
понимании?

- К сожалению, строго научного тол-
кования нет, потому что бедность – по-
нятие относительное, определяется при-
менительно к тем или иным стандартам
жизни. Скажем, бедность в России и
США – разные понятия. Бедность в Рос-
сии сегодня и сто лет назад – тоже раз-
ные понятия. 

- Но можно ли говорить о бедности, не
учитывая индивидуальные потребности
человека? Допустим, два человека полу-
чают равную зарплату. Одному этих де-
нег достаточно, чтобы оплатить кварти-
ру, питаться и покупать необходимые
вещи. И он не будет считать себя бед-
ным. Другой хочет покупать еще и новые
книги, пластинки, ходить на концерты и в
театры, наконец, путешествовать. Но на
это денег не хватает. И он будет считать
себя бедным.

- Субъективное восприятие человеком
своего материального уровня и есть кри-
терий, по которому он относит себя либо
к бедным, либо к не бедным – скажем, к
среднему классу. Богатых оставим за
скобками.

Но нас интересует общественный
стандарт, на который следует ориенти-
роваться, говоря об уровне бедности в
обществе. Одно дело, когда мы хотим
понять, что должно гарантировать лю-
дям государство; другое – выработать
условия, при которых они реализовали
бы свои потенциальные возможности, а
не жили с синдромом пальмы...

- ?..
- Синдром пальмы – это когда человек

обходится малыми потребностями. Есть
притча. Человек с повязкой на бедрах
лежит под пальмой. Появляется чуже-
странец. «Что лежишь?» - «Жду, когда
упадет банан». - «Лучше сорви и про-
дай». - «Зачем?» - «Получишь деньги». -
«Зачем?» - «Посадишь еще пальмы. Бу-
дет много бананов. Продашь. Получишь
много денег». - «Зачем?» - «Станешь бо-
гатым – будешь лежать под пальмой». -
«А я что делаю?»...

Стиль жизни и стандарты взаимосвя-
заны. Есть люди, которые довольствуют-
ся минимальным стандартом, и если об-
щество не найдет некие активизирую-
щие механизмы, чтобы эти люди поса-
дили вторую, третью, четвертую пальму,
то они и останутся лежать под пальмой,
ждать, когда упадет банан.

- Но ведь бедность можно охаракте-
ризовать и в цифрах...

- Можно, потому что бедность чаще
всего связывают с вещественным из-
мерением, потреблением материаль-
ных благ, оставляя за рамками права
человека, уважение в семье, сообщест-
ве.

Общество формулирует границу абсо-
лютной бедности – стандарт выживания,
при котором человек не должен умереть
с голоду, одеваться, чтобы не травмиро-
вать общественное мнение голым видом
и не замерзнуть, – это прожиточный ми-
нимум. Люди, чей уровень потребления
ниже такого стандарта, считаются бед-
ными.

Каждая страна по-своему формулиру-
ет стандарт абсолютной бедности. На-
пример, в России прожиточный мини-
мум составляет 2600 рублей. Будете за-
рабатывать такие деньги – у вас будет
холодильник, телевизор, стиральная ма-

шина, десять граммов огурца и 156
граммов колбасы в день. Стандарт, ко-
нечно, скромный. Но должна заметить,
что Россия относится к странам, которые
имеют высокий прожиточный минимум.
Стандарт, которым пользуется Всемир-
ный банк, составляет примерно 900 руб-
лей – для северных стран.

- Чем это объяснить?
- Там считают, что холодильник не

обязателен для выживания, телевизор –
тоже...

- То есть во Всемирном банке счита-
ют, что человеку достаточно 2,5 литра
воды в день, чтобы не умереть от обез-

воживания, три банана – чтобы не погиб-
нуть с голоду, и тряпочка на бедра – при-
крыть срам?

- Вы почти угадали... Я была на меж-
дународной конференции в Тунисе. Ко
мне подошел афроамериканец и эмоци-
онально заявил: «Вы, россияне, говори-
те, что у вас много бедных людей. Я по-
смотрел по телевизору – у вас все в
пальто ходят». Я спрашиваю: «А в чем
ходить?» - «Бедные должны ходить в
старых одеялах». В его понимании у бед-
ного человека – даже в холодной стране!
– пальто быть не должно. Формально он
прав: одеяло может защитить от холода,
как и пальто. Но представьте, что все на-
ши бедные люди завтра появятся заку-
танными в одеяла... Кстати, для южных
стран у Всемирного банка другой стан-
дарт: 450 рублей в месяц...

- Похоже, что во Всемирном банке ра-
ботают прожженные циники...

- Похоже. Конечно, это эмоциональ-
ная оценка. Но россиянам трудно пред-
ставить, как выжить при наших холодах
завернутому в одеяло человеку, на пита-
ние которому дается 900 рублей – он ли-
бо умрет с голоду, либо замерзнет. При
этом хочу заметить, что минимальная
заработная плата у нас в стране 600 руб-
лей. Поэтому, прежде чем говорить о ци-
никах из Всемирного банка, нужно обра-
тить внимание на наших...

Но вернемся к понятиям, определяю-
щим бедность.

Прожиточный минимум – главный ин-
струмент регулирования минимальной
заработной платы. В 50-е годы мини-
мальная заработная плата в Европе под-
нялась выше прожиточного минимума и
стала расти высокими темпами. В Рос-
сии сегодня она составляет 20 процен-
тов от прожиточного минимума, а в Ев-
ропе подросла до 150 процентов. Там
стали обсуждать, что включать в прожи-
точный минимум. Скажем, решали, дол-
жен ли быть в каждой семье телевизор.
Стиральная машина? Телефон? И нужно
ли сюда же включать ипотечный кредит?
Стало ясно, что этот путь тупиковый.

Ответ лежал на поверхности: бедность
– понятие относительное и зависит от
неравенства. Если государство считает
себя демократическим, где у всех рав-
ные политические права, то следует ре-
шать вопрос материального неравенст-
ва: когда оно растет, это сигнал к недо-
вольству. Появилась концепция относи-
тельной бедности, которая провозгласи-
ла бедность отклонением от сложивше-
гося в стране стандарта.

- Что такое «отклонение»? Опять отно-
сительное понятие...

- Попытались его конкретизировать:
предположили, что если у 50 процентов
населения есть некий набор продуктов и
вещей, то это и будет средним стандар-
том. Сначала эксперты пытались опреде-
лить, что должно быть, а чего не должно
быть в стандарте. Потом стали обсуждать
это сообществом. Если в семье нет холо-
дильника – это бедная семья? Появились
индексы – относительные лишения, rela-
tive deprivation. Относительный стандарт
бедности стал предметом политических
дискуссий – политики всегда держали
под контролем вопрос бедности. Стали
формировать адресные программы для
бедных. Надо было понять, кого включать
в эти программы и на каких условиях...

Вот насколько эта проблема разно-
планова и субъективна! Подход к бедно-
сти зависит от того, какие задачи мы ре-
шаем при ее рассмотрении.

- Вернемся к российской действитель-
ности. Кто у нас сегодня бедный?

- Официально бедными считаются лю-
ди или домохозяйства, душевой доход
которых ниже прожиточного минимума.
На первый взгляд – четкое определение.
Но тут мои коллеги скажут: почему дохо-
ды, а не расходы? И в случае использо-
вания этих двух критериев материальной
обеспеченности одна и та же семья мо-
жет показаться и бедной, и богатой. До-
пустим, глава семьи получает деньги, и
немалые, один раз в полгода – таковы
особенности его бизнеса. В месяц, когда
проводились исследования домовладе-

ний, он ничего не получил. Но в то же
время купил коттедж. По доходам он –
бедный. По расходам – богатый. Другая
ситуация: небогатому человеку полгода
не платили зарплату - и вот наконец вы-
платили. В этом месяце, судя по доходу,
он небедный человек. Но пять шестых
дохода отдаст за долги. Еще пример: пен-
сионерка и одинокая мама с ребенком.
Пенсионерка имеет льготу на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, льготный
проездной билет. А одинокая мама с ре-
бенком не имеет ни того, ни другого. Обе
получают 2000 рублей в месяц, но жизнь
у них очень разная... Доход в качестве по-
казателя не годится, расход – более ус-
тойчивый во времени показатель.

Другая сторона проблемы: неоткуда
брать информацию, на основе которой
можно решать, кто бедный, а кто не бед-
ный. Людям, принимающим управленче-
ские решения, нужна информация бук-
вально о каждой семье, но ее нет. Поэто-
му пользуются оценочными суждениями,
результатами выборочных исследований.

- А если опираться на данные Госу-
дарственного комитета по статистике,
которые из всех источников наиболее
объективные?

- Можно, но с оговоркой, что принима-
ем во внимание все ресурсы, которыми
располагает домашнее хозяйство, вклю-
чая скрытые доходы (а у нас сегодня
скрывается примерно 35 процентов зара-
ботка). В этом случае в России сегодня от
17 до 20 процентов населения располага-
ют ресурсами ниже прожиточного мини-
мума – 2600 рублей – по самым оптими-
стичным официальным оценкам. Я же
считаю, что около 25 процентов населе-
ния находится ниже черты бедности.

- Кто эти люди?
- Есть мнение, что пенсионеры. На са-

мом деле, как это ни горько, самые бед-
ные в России – семьи с детьми. Пенсио-
неры сегодня имеют самый низкий риск
бедности. Понимаю, что это суждение
вызовет у пожилых людей резко нега-
тивную реакцию, поэтому должна объ-
яснить, что она связана с путаницей:
бедность отождествляют с недостойной
жизнью, в которую их ввергло государ-
ство. Они отдали ему силы, ум, здоро-
вье, а оно отплатило им недостойным
существованием. С другой стороны,
субъективные ощущения пожилых лю-
дей и объективные оценки бедности не
совпадают, потому что наш прожиточ-
ный минимум исходит из бесплатных
медицинских услуг. Это обман. И в пер-
вую очередь обмануты пожилые люди.
Они потребляют большое количество
лекарств, цены на которые по сравне-
нию с другими товарами за период ре-
форм выросли больше всего. Да и ме-
дицинские услуги у нас давно не бес-
платные. Поэтому старики тратят на эти
услуги большую часть своих денег, на
питание остаются крохи, вот они и счи-
тают себя бедными. Или не получают
медицинских услуг, потому что дорогие,
и поэтому считают себя бедными. Это
пример, когда субъективное восприятие
бедности отличается от официального
определения.

Дети же субъективно себя бедными не
воспринимают. К тому же, если они ро-
дились в бедных семьях, то принимают
этот стандарт жизни за норму. Так что
самая серьезная проблема в России –
бедность детей. У нас огромное количе-
ство бедных детей...

- Лилия Николаевна, опять неопреде-
ленное понятие: «огромное».

- В России лишь 40 процентов домаш-
них хозяйств имеют детей. Каждая вто-
рая семья с детьми – бедная! Кстати, ес-
ли мы возьмем семьи одиноко прожива-
ющих пенсионеров, то бедная только ка-
ждая десятая.

У детей очень скудное питание – зна-
чит, будут проблемы со здоровьем. Они
плохо одеты – и это влияет на здоровье.
Но самое чудовищное то, что они привы-
кают к низкому стандарту жизни. И это
не что иное, как воссоздание синдрома
пальмы. Разрушительные процессы уже
идут. Примерно в 17 процентах домаш-
них хозяйств есть неработающие в тру-
доспособном возрасте. В каждом деся-
том домашнем хозяйстве есть неработа-
ющие в трудоспособном возрасте, кото-
рые не только не работают, но и не ищут
работу. Половина из них – женщины с
детьми. Но вторая половина – молодые
люди, которые не имеют детей, не рабо-
тают и не собираются работать. У этих

людей синдром пальмы – следствие то-
го, что они выросли в условиях стандар-
та, согласно которому усилия по включе-
нию в рынок труда гораздо выше, чем
усилия ожидания падения банана...

- Выходит, бедность – порок!
- С точки зрения перспективы разви-

тия общества – серьезнейший порок:
бедность не увеличивает ресурсы обще-
ства, но потребляет то, что произведено
другими. Если семья, вынужденная жить
в условиях низкого стандарта, пытается
влиять на детей – учитесь, работайте, и
тогда будете жить хорошо, – то дети вы-
растают с установками на высокий стан-
дарт жизни. Если возобладал другой
подход: есть краюшка хлеба, и хорошо,
можно жить и так – тогда иждивенческие
настроения превалируют. Развивается
синдром пальмы. Он блокирует развитие
страны, она деградирует и переходит в
разряд малоразвитых.

Если бедность пожилых людей – мо-
рально-нравственная проблема, то бед-
ность детей – серьезная социальная про-
блема. Закроем на это глаза - ввергнем
страну в ближайшей перспективе в
очень тяжелые социальные проблемы,
связанные с развитием общества...

- А если не закрывать глаза?
- Тогда нужно ответить на сакрамен-

тальный вопрос: что делать? Предлагают
меры, которые на первый взгляд решают
проблему. Например, резко повысить за-
работную плату и пенсии. Но ничего,
кроме инфляции, это не породит. Эконо-
мика в состоянии переварить без инфля-
ции прирост доходов населения на уров-
не 5-6 процентов в год. Если доходы бу-
дут расти более высокими темпами, то
инфляция их съест. И все же рост опла-
ты труда, в первую очередь минималь-
ной заработной платы, до уровня прожи-
точного минимума – это приоритет соци-
ального развития. Вопрос только в том,
как быстро это делать и как это коррес-
пондируется с остальными направления-
ми политики развития. Не менее слож-
ная задача – повышение производитель-
ности труда и реструктуризация секто-
ров с высокой долей низкооплачивае-
мых работников: образования, здравоох-
ранения, сельского хозяйства, строи-
тельства и торговли. 

- Еще предлагают перераспределять
ресурсы от богатых к бедным...

- Эта стратегия в наших условиях не-
выполнима.

- Почему?
- В то время, когда у нас господство-

вала диктатура пролетариата, в Европе
провозгласили диктатуру среднего
класса. Там переводили в средний
класс бедные слои населения, создавая
тем самым стабильную политическую и
экономическую основу государства и
общества. И формировали обществен-
ную мораль. А мы опять хотим забрать
ресурсы у богатых и передать бедным.
Такое уже было: удалось передать от
богатых к партийным бюрократам. Ис-
тория повторяется, но уже в виде фар-
са. Это нужно понимать и не строить ил-
люзий. И, кстати, не делать выводов о
склонности нашей страны к коррупции.
Это не склонность к коррупции, а соци-
ально неразвитое мышление: бюрокра-
ты не согласны с тем, что ресурсы пере-
распределяются от богатых не к ним, а
к бедным. Социально развитое мышле-
ние – это мышление, сознающее, что
рядом с бедными жить плохо и тяжело.
Европейский средний класс понимает:
чтобы покончить с маргинальным пове-

дением бедных, нужно, с одной сторо-
ны, сформулировать правила, по кото-
рым они должны жить, и с другой – за
то, что они соблюдают эти правила,
дать им ресурсы.

Недавно я была на конференции в
Швейцарии. Это общество диктатуры
благосостояния. Именно диктатуры.
Благосостояние швейцарцев высокое, но
правила, по которым они живут, жест-
кие. Попробуй нарушь правила, скажем,
не вымой окна, которые выходят на ули-
цу – ты получишь штраф. Выпусти детей,
которые будут шуметь у вашей двери, но
мешать и соседям – получишь штраф.
Очень жесткий социальный контроль.

- Вот и ответ на вопрос: почему пере-
распределение от богатых к бедным
встречает сопротивление бюрократов:
потому что у нас нет жесткого социаль-
ного контроля! Но вернемся к самым об-
деленным россиянам – детям. Нужны,
видимо, специальные программы для
того, чтобы у этих детей не развивался
синдром пальмы?

- Строя рыночную экономику, мы ори-
ентируемся на зарубежный опыт. Но
большинство наших попыток его повто-
рить кончаются неудачами. Думаю, это
связано с тем, что мы смотрим на разви-
тые страны в их нынешнем виде, а нужно
обратиться к периоду их развития в 50-
60-е годы – тому уровню, которому мы в
большей степени соответствуем. Если за-
глянем туда, то обнаружим зарождение
практики социальных контрактов, когда
государство предлагает общественные
работы, которые не приносят серьезного
прироста ВВП, но общественно необхо-
димы и дают возможность людям зара-
ботать. Социальный контракт может и не
предполагать обязательного участия в
общественных работах, например, если
речь идет о вдове с двумя маленькими
детьми, но условиями такого контракта
могут стать обязательства по воспита-
нию детей. Программа общественных ра-
бот и социальных контрактов – это то,
что может помочь семьям с детьми.

Помощь же в виде пособий и дотаций
без определенных обязательств со сто-
роны получателей мне представляется
менее эффективной, более того, прово-
цирующей вышеупомянутый синдром:
проще и дешевле дать банан, чем стиму-
лировать желание посадить и вырастить
пальму. Это действительно дешевле. Но
здесь и сейчас. А в стратегическом пла-
не – дороже. Потому что интегрирование
неработающих и тех, кто не ищет работу,
в рынок труда по социальным издерж-
кам сопоставимо с интегрированием де-
тей-сирот в чужие семьи. Сложнейшая
социальная задача, которая не решается
тем, что тебе дадут рабочее место и мес-
то за партой, и ты будешь работать и
учиться. Здесь, как говорится, нужно во-
дить за ручку и на учебу, и на работу.
Нужно сформулировать жесткие прави-
ла доступа к ресурсу. Это серьезные со-
циально-реабилитационные программы.
Кстати, у нас нет ни таких программ, ни
специалистов по программам. Мы все
еще говорим об адресном пособии, ко-
торое нужно раздать и тем самым осча-
стливить бедных. Такая раздача пособий
могла быть  эффективной в первые годы
перестройки системы, когда люди столк-
нулись с резким падением уровня жизни
и не очень понимали произошедшие из-
менения. Однако приоритеты были дру-
гие – формирование рыночных институ-
тов и сокращение социальных программ,
в результате проявился эффект «застой-
ной бедности». И мы видим его в основ-
ном в семьях с детьми.

Еще раз повторю: на фоне «застойной
бедности» адресные программы для бед-
ных - сложная социальная и экономиче-
ская задача. Анализ показывает: в течение
первых трех лет потерявшие работу актив-
но ищут ее; через три года приоритеты
этих людей начинают смещаться в сторо-
ну экономии – у них появляется установка:
легче не работу искать, а экономить ре-
сурсы. Это стратегия деградации. Через
семь лет пропадает потребность трудить-
ся. Сформировался синдром пальмы...

- Разговор, как и следовало ожидать,
вышел грустный и еще раз убедил меня,
что бедность – болезнь.

- Болезнь. Особенно когда носит за-
тяжной характер. В России уже около 7
процентов населения охвачено этой бо-
лезнью. Есть, конечно, личности, кото-
рые способны преодолеть любые барье-
ры. Но таких эффективных людей огра-
ниченный круг – не более 10 процентов в
любом обществе. Качество же общества
оценивается по тем, кто идет следом, –
они обеспечивают его развитие...

С 1992 года – точки отсчета социаль-
но-экономической катастрофы – прошло
13 лет. Под пальмой уже родились дети...

Леонид ГОВЗМАН

СИНДРОМ ПАЛЬМЫ

с кандидатом экономических наук, директором на-
учных программ Независимого института социаль-
ной политики Лилией ОВЧАРОВОЙ.

Диалог о бедности
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«ОСТОРОЖНО, ДВЕРИ
ЗАКРЫВАЮТСЯ!»

Для вора это объявление звучало как
сигнал к действию. Он выхватывал из
рук пассажира метро мобильник и вы-
скакивал на платформу. Ограбленный
человек не успевал даже отреагировать
на случившееся, а тем временем поезд
набирал ход и скрывался в тоннеле.

- На профессиональном сленге такие
преступления называют «рывками», -
рассказал заместитель начальника 7-го
отдела УВД Московского метрополитена
по уголовному розыску Сергей Пищур-
ков. - Преступник срывает с шеи или вы-
дергивает из рук пассажира сумочку,
мобильник или кошелек и скрывается в
толпе. Задерживать таких грабителей
очень сложно. Жертва не всегда может
описать приметы подозреваемого, ино-
гда обращается в милицию слишком
поздно. Но на этот раз наши сотрудники
действовали оперативно, и вскоре вор
был пойман на станции метро «Свибло-
во».

Грабителем оказался москвич Сергей
И. Несмотря на свой шестнадцатилетний
возраст, он уже имел две судимости.
Причем обе за те же самые деяния. Вто-
рая судимость даже не была снята, вор
был приговорен к полутора годам услов-
но. Сейчас он проверяется на причаст-
ность к другим аналогичным преступле-
ниям. Сложность сбора доказательств
заключается в том, что задержанный яв-
ляется несовершеннолетним, и сотруд-
ники милиции не могут без разрешения
родителей и адвоката показать его фото
по телевидению или опубликовать порт-
рет в газете. Впрочем, даже имеющихся
фактов вполне достаточно, чтобы на
этот раз грабитель не отделался услов-
ным сроком.

ПОМЯЛ - ОТВЕЧАЙ!
Художник одного из столичных теат-

ров возвращался после выходных с дачи
на своей старой «волге». Из-за пробки
на дороге то и дело возникали кон-
фликтные ситуации. Во время одного из
рискованных маневров он почувствовал
скрежет - левое крыло «волги» задело
какое-то препятствие...

Дальнейшие события стали началом
уголовного дела, возбужденного УВД
Южного административного округа. Вы-
лезшие из помятого «БМВ» четыре мо-
лодца окружили владельца «волги» и
предложили разобраться без протокола.
Поддавшись давлению крутых пассажи-
ров лимузина и решив, что его вина оче-
видна, художник оказался втянутым в
аферу. Для оценки нанесенного ущерба
его привезли в какой-то таинственный
автосервис и объявили «приговор» -
1650 евро...

На момент передачи денег мошенни-
кам к делу подключились сотрудники
милиции. Кстати, в правоохранительные
органы «виновник» ДТП обратился по
совету своей  восьмидесятилетней мате-
ри. Пожилая дама была большой люби-
тельницей криминальных телепередач и
сразу поняла, что сын стал жертвой пре-
ступников. Сейчас вымогатели задержа-
ны. Выяснилось, что на их счету серия
подобных «подстав». Следствие распо-
лагает заявлениями  уже четверых по-
терпевших, которые стали жертвами
аферистов.

ВОР У ВОРА
Почти сатирическая история приклю-

чилась с задержанными 9-м отделом
МУРа жуликами. Москвичи Сергей В. и
Олег Х. занимались криминальным биз-
несом на пару. Они давно подсели на
наркотики и не брезговали ничем. Зале-
зали в чужие квартиры, вырывали  на
рынках кошельки у рассеянных покупа-
телей, воровали вещи из супермаркетов.

Во время одной из «ходок» за добы-
чей Сергея В. с поличным задержала ми-
лиция. Его приятель решил, что дружок
окажется на свободе не скоро и... залез к
нему в квартиру. Добычей проходимца
стал телевизор, сотовый телефон и юве-
лирка. С ней-то и был пойман жулик все
теми же сотрудниками МУРа.

- Немая сцена состоялась в камере,
где встретились два приятеля, - расска-
зал начальник отделения МУРа Иван
Игошин. - Когда один из них узнал, что
вероломный друг оказался подлым во-
ром, то, не задумываясь, написал заяв-
ление на вчерашнего подельника. Теперь
оба не скоро выйдут на совместные
«прогулки» по Москве.

17Правопорядок
ПРОВЕРИТЬ ПАСПОРТ, ЕСЛИ ВЫ 

НЕ НАРУШИЛИ ЗАКОН, ТЕПЕРЬ МОГУТ
ТОЛЬКО УЧАСТКОВЫЕ И СОТРУДНИКИ

ПАСПОРТНО-ВИЗОВЫХ СЛУЖБ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (140), 14 - 20 сентября 2005

КРИМИНАЛ

Поясню для читателей, на
кого именно сегодня воз-
ложена миссия проверок

легитимности нахождения гра-
ждан в городе Москве. Из при-
каза следует, что этим обязаны
заниматься только сотрудники
паспортно-визовых подразде-
лений и участковые уполномо-
ченные. Остальные милиционе-
ры проверить паспорт у граж-
дан, если они не нарушили пра-
вопорядок, отныне не имеют
права. В телеграмме, разослан-
ной во все службы столичного
ГУВД, в приказном порядке пре-
дусматривается проведение
проверок по каждому факту
выявленных правонарушений.
Учитывая поголовную грамот-

ность населения России, да и
ближнего зарубежья, эта угроза
может обернуться для каждого
«оступившегося» милиционера
серьезными проблемами.

Между тем и на закрытых со-
вещаниях, и на различных
пресс-конференциях неодно-
кратно озвучивались цифры
«гостевой» преступности. Они
красноречиво свидетельствуют

о вкладе немосквичей в крими-
нальную статистику. По разным
оценкам, гастролерами в Моск-
ве совершается от 35 до 45 про-
центов преступлений - убийств,
изнасилований, разбоев, квар-
тирных краж и уличных грабе-
жей. В чем же дело, почему ру-
ководство ГУВД фактически по-
шло на ослабление контроля
приезжих?

Во-первых, приказ был инспи-
рирован обращением главы МВД
РФ к сотрудникам ОВД и военно-
служащим внутренних войск.
Другими словами, глава столич-
ной милиции просто выполнял
приказ вышестоящего начальст-
ва. Во-вторых, как бы кому ни
хотелось выдать желаемое за
действительное, настроения ос-
новной массы людей в погонах

(и не только милиции) друже-
любными в отношении гостей
никак не назовешь. Им-то хоро-
шо известно, чьими стараниями
кривая преступности в столице
не снижается. И поэтому право-
вые отношения милиции с гостя-
ми добрыми вряд ли назовешь...

Таким образом, руководство
МВД, стремясь сделать Москву
более приветливой для приез-
жих, лишает столичную мили-
цию возможностей более ак-
тивно бороться с гастролерами.
Отныне сотрудники уголовного
розыска, патрульно-постовой
службы, подразделений по
борьбе с оргпреступностью и
другие наделенные властью
люди десять раз подумают, пре-
жде чем остановить на улице
или в метро кавказца, даже ес-
ли тот будет нести в руках подо-
зрительный сверток или сумку.

ПАСПОРТНЫЕ СТРАДАНИЯ
В последний день лета начальник ГУВД Москвы Владимир
Пронин подписал приказ о категорическом запрете прове-
рок паспортного режима сотрудниками милиции, на кото-
рых не возложены эти обязанности. Событие, казалось бы,
малопримечательное, но может иметь для столицы далеко
идущие последствия.

МАУГЛИ ЖИЛ ЛУЧШЕ

Наряд милиции вызвали прохожие. Кто-
то из них удивился: с шестого этажа девя-
тиэтажки на улице Трофимова летели
вниз детские игрушки. Одна, вторая...
Прохожий поднял голову и похолодел от
ужаса. На подоконнике шестого этажа
стоял малыш и бросал вниз куклы.

Сотрудники ОВД района Даниловский
поднялись в квартиру. На звонки и стук
долго не было никакого ответа. Наконец
хрустнул замок, обшарпанная дверь со
скрипом отворилась. На лестничную
клетку из жилища пахнуло так, что при-
выкшие ко многому сотрудники патруль-
но-постовой службы невольно попяти-
лись. На пороге стоял хозяин. У его ног
крутился нечесаный, весь в колтунах,
беспородный пес.

- В чем дело?
- У вас ребенок на подоконнике стоит.

Вы за ним следите?
- А-а-а, - поморщился мужчина, до кото-

рого слова милиционеров доходили с тру-
дом. - Сашка балуется. Я сейчас ему задам.

...Семья Пилкиных давно уже была на
примете сотрудников отдела по делам не-
совершеннолетних. Мать и отец приехали в
Москву из Химок, откуда их выселили пос-
ле лишения родительских прав на двух
старших детей. Никаких выводов взрослые
не сделали. И младший, шестилетний Саша
жил хуже Маугли.

На улице Трофимова, куда в трехком-
натную квартиру их впустила родственни-
ца, они устроили настоящий притон. Вся
округа знала, где можно весело и без про-
блем «культурно» отдохнуть в любое вре-
мя суток. Семья, если можно назвать
форму их совместного проживания таким
словом, расположилась в двух комнатах.
В большой - пивной зал, в маленькой, где,
кроме продавленного дивана и пустых бу-
тылок ничего не было, - детская комната.

Единственным развлечением маленько-
го Саши было окно. Подойдет, посмотрит
вниз, покричит - а вдруг кто-нибудь заме-
тит? Ведь родители его просто не видели, в
расчет не принимали. Это про таких, как
маленький Саша, рассказывают анекдот:
пить, курить и сквернословить он научился
прежде, чем ходить.

- Несмотря на бессердечие и чудовищ-
ное отношение родителей, ребенок рос
приветливым и открытым, - говорит На-
талья Тимохина. - Я наблюдала эту се-
мью около двух лет. Часто приходила к
ним в дом. Саша меня узнавал, бежал и
радовался так, как только могут искрен-
не и сердечно радоваться дети. Что мы
только не предпринимали! О воспита-
тельных беседах не говорю. В той стадии
разложения они бессмысленны. Хотя и
их мы проводили. Уговаривали опом-
ниться ради ребенка, ходили с матерью
в поликлинику, чтобы она провела об-
следование мальчика, следили за тем,
чтобы он не был голодным. Все прахом.

ДЕТКИ В КЛЕТКЕ

Однажды Наталья Вячеславовна пришла
на Трофимова и поняла, что дальше тер-
петь это невозможно. Взрослые - чужие и
свои - вповалку спят в комнате и коридо-
ре. Собака так и не дождалась прогулки.
Сделала свои дела у двери и бродила сре-
ди тел. А в дальней комнате - голодный,
немытый, с испуганными глазами Сашка.
Тимохина начала собирать материалы для
лишения родительских прав.

- Когда я пришла забирать мальчика, -
вспоминает Тимохина, - мать особенно не
вчитывалась в документы. Для нее проце-
дура лишения родительских прав была
уже третьей... А мальчик с радостью по-
ехал со мной. Прилип к окну, что-то все го-
ворил, вспоминал единственную поездку в
зоопарк. Он ведь не умел ни читать, ни пи-
сать, видел только драки, пьяный бред и
грязь людских отношений. Теперь он по
крайней мере сыт, одет и живет в тепле.

Эта история, увы, не единственная. Она
одна из многих. А точнее, одна из 80.
Именно столько неблагополучных семей
проживает на территории Даниловского
района. И практически каждая «на грани»
- везде бездушие взрослых и полные слез
глаза детей.

В 1-м Кожуховском проезде почти ти-
пичная ситуация. Пьющая, нигде не рабо-
тающая мать. И у нее двое детей уже вос-

питывались в детском доме. Сейчас под-
растает младший, Коля. Мальчишке три
года, но никаких звуков, кроме протяжно-
го мычания, он не издает. Даже ложку
держать не умеет.

Мать содержит его в «клетке» - урод-
ливом и вонючем манеже. Причем ребе-
нок физически и психически здоров.
Просто он чахнет, как зачахло бы расте-
ние без воды и света. Поманят собутыль-
ники - мать запирает голодного младенца
и гуляет заполночь. Потом проспится,
продышится и снова к друзьям.

Тимохина ходила к Коле каждый день.
С ней уже весь дом здоровался. Пыталась
она урезонить мать, взывала к совести,
грозила и упрашивала. Ничего не помога-
ло. Каждый день одна и та же картина:
холодильник с открытой дверцей. Поче-
му? Я, дескать, его размораживаю... А Ко-
ля бросается на упаковку йогурта, как го-
лодная собачонка на кость!

Как-то раз Тимохина пришла проведать
малыша - дверь никто не открывает, внут-
ри детский плач. Наталья Вячеславовна к
соседям. Те отвечают: мать дома не ноче-
вала. Как ушла вечером, так ни слуху ни
духу. А тут и сама она пожаловала. Еле на
ногах стоит. Мы, говорит, с подругой горе
«лечили». У нее собака погибла. Это, по-
жалуй, и стало последней каплей. Тимохи-
на оформила Колю в дом ребенка на Пят-
ницкой улице. Теперь его судьбой будут
заниматься педагоги, врачи, психологи.
Только вот сделают ли они жизнь ребенка

счастливой, если родная мать бросает его
ради очередного глотка бормотухи?

«НЕ САЖАЙТЕ МОЮ МАМУ!»

- Я хорошо понимаю, - рассуждает Наталья
Вячеславовна, - что ни дом ребенка, ни пе-
дагоги самого распрекрасного детского
дома не заменят одной-единственной
улыбки матери, нежного слова родной ду-
ши. Но что же остается делать? На моих
глазах другой пример. В общежитии на
улице Лобанова жила женщина с ребен-
ком. Пила вместе со своей матерью, а ре-
бенка просто третировала. Наказывала, би-
ла, издевалась...

- Не выдержала я, - продолжает Тимо-
хина. - Собрала материалы по статье 156 -
«Неисполнение обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего». Там по УК РФ
- наказание вплоть до трех лет лишения
свободы. Передала материалы в дознание.
И что же? Встречаю дознавателя, а он мне
говорит: ребенок упал передо мной на ко-
лени и умолял: «Не сажайте мою маму!»
Разве после этого у кого-то рука подни-
мется? Но вот что случилось дальше.
Мальчика мы оставили в семье, мать тро-
гать не стали. И теперь уже он у нас посто-
янная головная боль: грабежи, кражи, ху-
лиганство. А мать стоит часами в коридо-
ре, ждет, чтобы упросить следователя: не
сажайте моего сына, он хороший...

Такую цену заплатил ребенок. Сохра-
нил свободу матери, но сам скатился
вниз, на самое дно. Так, может быть, луч-
ше детский дом, чем пьющая и гулящая
семья?

Милиция - не самый лучший воспита-
тель и врачеватель душевных ран. Но
именно женщины, работающие в отде-
лах по делам несовершеннолетних, ста-
новятся последней надеждой несчаст-
ных, забитых и голодных, брошенных
самыми близкими для них по крови
людьми, маленьких беззащитных су-
ществ. Не знаю, может быть, мне везло,
но я не встречал среди сотрудниц служ-
бы ИДН, как еще называют инспекцию
по делам несовершеннолетних, людей
безразличных, циничных, черствых. Они
могут устать, что-то не предусмотреть,
сделать ошибки, но никогда не отмах-
нутся от чужого горя, не притворятся,
что не видят беды.

Недавно на телеэкране мелькнули циф-
ры: в нашей стране 700 тысяч детей си-
рот. И еще одна не менее трагичная отме-
тина нашего существования. Ежегодно 2
тысячи детей добровольно уходят из жиз-
ни. Цифры, не нуждающиеся ни в каком
комментарии.

В начале 70-х годов прошлого века на
экранах кинотеатров шел фильм замеча-
тельного артиста, режиссера, художника
Сергея Образцова, создателя знаменито-
го «Московского театра кукол». Фильм
рассказывал о несчастной судьбе котен-
ка, потерявшего в каких-то дворовых пе-
редрягах одну из лап. Картина вызвала
множество дискуссий, газетную и жур-
нальную полемику. Даже перед сеансами
в кинотеатре «Наука и знание» (был такой
на Старом Арбате) зрители спорили и
предлагали, что делать, как помочь таким
животным. Назывался фильм доходчиво
- «Кому он нужен, этот Васька?» Думаю, и
здесь комментарии излишни.

КОМУ ОН НУЖЕН, 
ЭТОТ САШКА?

В небольшом сейфе старшего лейтенанта Натальи Тимохиной пачка казенных
скоросшивателей. На вид они абсолютно одинаковые, отличаются лишь тол-
щиной. Но зная, что за документы в них подшиты, я прекрасно понимаю, как
они разнятся. Ведь каждая папка - судьба человека, искалеченная, изломан-
ная, трагичная. По чьей вине? Если бы знать! А и знать бы, что делать, есть ли
у нас силы изменить порядок вещей, изменить жизнь тех, кто давно уже сам
на себя махнул рукой...
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ПРОЛОГ ПОБЕДЫ
Книга Николая

Комарова, создан-
ная в соавторстве
с Георгием Кума-
невым, «Битва под
Москвой» (изда-
тельство «Моло-
дая гвардия») по-
священа героиче-
ским страницам
нашей истории.
На основе доку-
ментов Государст-
венного Комитета
Обороны, Ставки
Верховного Глав-

нокомандования, Военных советов фронтов За-
падного направления, спецсообщений НКГБ и
НКВД и других уникальных архивных материа-
лов раскрываются малоизвестные страницы,
связанные со стратегическими оборонительны-
ми и наступательными операциями, проведен-
ными под Москвой. В книге приведены также
самые важные события из 303 дней - с начала и
до окончания Московской битвы. В приложении
называются поименно командиры и их подраз-
деления, освобождавшие в Московской области
временно оккупированные противником города
в ходе контрнаступления, дан указатель памят-
ных мест Москвы и Подмосковья.

НА ЗУБОК...
Существует по-

верье: если ребе-
нок, засыпая, по-
ложит под подуш-
ку выпавший мо-
лочный зуб, его
заберет Зубная
Фея, а взамен по-
ложит монетку.
Так ли это? Герой
романа-бестсел-
лера Грэма Джой-
са «Зубная Фея»
( и з д а т е л ь с т в о
«Азбука») пытает-
ся выяснить, при-
снилось ему под-
тверждение пове-

рья или он начинает бредить наяву. Роман
Джойса называют продолжением лучших тра-
диций англоязычной прозы нашего времени.
Тиражи его книг, в том числе и переведенных на
многие языки мира, сделали имя писателя си-
нонимом литературного успеха.

ОГЛЯДЫВАЯСЬ НАЗАД
Мемуары Нины

Молевой «Баланс
столетия» (изда-
тельство «Моло-
дая гвардия») -
увлекательное по-
вествование о
судьбах той части
русской интелли-
генции, которая
не покинула Рос-
сию после ок-
тябрьских собы-
тий, хотя имела
для этого все воз-
можности. Автор
книги - известный
искусствовед, ис-
торик и писатель

Нина Михайловна Молева. Она рассказывает о
том, как политические режимы пытались повли-
ять на общественное сознание, о драматических,
подчас трагических событиях в жизни тех, с кем
ассоциировалось понятие «деятель культуры».

СМЕРТЬ КАК РЕБУС
Можно ли усо-

вершенствовать
детектив? Каза-
лось бы, этот
жанр уже обрел
незыблемые ка-
нонические фор-
мы, менять кото-
рые опасно и
бессмысленно. И
тем не менее ир-
ландский писа-
тель Кен Бруен в
своем культовом
п р о и з в е д е н и и
«Стражи» (изда-
тельство «РИПОЛ
классик») пыта-

ется изменить правила игры. Насколько ему
это удалось, судить читателю. Книга переведе-
на на русский язык впервые. Что касается лю-
бителей детектива в других странах, то они
свой выбор сделали. Роман Бруена уже стал
мировым бестселлером.

НОВИНКИ
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ТОЛЬКО ВООРУЖИВШИСЬ ЗНАНИЕМ

Книжный ряд
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Полякову в последнее время удается буквально
все. Возглавляемая им «Литературная газета» по-
шла в рост и возвращает себе подзабытую мно-

гими популярность, пьесы писателя собирают полные
залы, романы переводятся и раскупаются за рубежом,
а телевидение в прайм-тайм демонстрирует снятые по
его произведениям сериалы. И на этот раз автор попал
в десятку. По рейтингу популярности «Грибной царь»
стоит на вершине самых продаваемых книг.

О чем же роман? О нашей жизни. Суматошной, бес-
толковой, фальшивой и предательски одинокой.
Жизни, где дружба, любовь и даже отношения детей
и родителей часто подменяются весьма конкретным
интересом. Тем самым, рыночным, к которому мы так
истово стремились последние два десятилетия.

Именно поэтому руководитель процветающей
фирмы «Сантехуют» Свирельников - молодой, бога-
тый, здоровый и успешный в большинстве начинаний
герой - постоянно чувствует себя либо обманутым,
либо обманывающим. Так устроена его жизнь - дове-
денная до рационального абсурда деятельность биз-
несмена. Любопытно, что и автор, как будто подчер-
кивая лицемерие нынешних взаимоотношений героя
и его близких, не стремится дать их яркие и точные
портреты. Гораздо лучше представлены люди, окру-
жавшие Свирельникова в прошлом или связанные с
ним прошлой жизнью.

Сюжет романа построен вокруг детективной инт-
риги. Герой неожиданно замечает за собой слежку. А
так как современному бизнесмену всегда есть кого
бояться, и бояться самым серьезным образом, то и
благоустроитель сантехнического уюта пугается не

на шутку. Пока Свирельников с помощью бывшего
милиционера, переквалифицировавшегося в небес-
корыстного Робин Гуда, выясняет, что ничего страш-
ного нет, случается немало событий. А читатель узна-
ет не только о семейных неурядицах героя, но и со-
вершает вместе с ним исторический экскурс в недав-
нее прошлое.

Автор знакомит нас с родственниками, подругами и
друзьями Свирельникова, погружается в ностальги-
чески романтические воспоминания о Театре на Та-
ганке, службе героя в составе ЗГВ в Германии, его бо-
евых товарищах и подругах. Путешествия во времени
получаются убедительно веселыми. Особенно если

им предшествует описание нынешнего, оплодотво-
ренного демократическими преобразованиями быта.

Не злоупотребляя терпением читателей, позволю
себе лишь одну цитату: «С тех пор как в Отечество
приползла демократия, везде появились охранники,
даже в школах и детских садах. А ведь Свирельников
отлично помнил ленивых советских милиционеров с
кобурой, набитой для солидности бумагой, и мини-
стерских теток-вохровок, вооруженных вязальными
спицами. И вообще: можно ли считать нынешнее
жизнеустройство правильным, если его приходится
так истошно охранять!»

В конце концов тучи рассеиваются. Герой убеждает-
ся, что его опасения ошибочны, никто «заказывать» его
и не думал. И хотя спокойствие вылилось для него в
кругленькую сумму, Свирельников ни о чем не жалеет.
Деньги придут и уйдут. Главное - душевное равнове-
сие... Только вот его герой так и не получает. В конце
романа он остается в одиночестве в лесу, куда сбежал
от накативших проблем. А рядом -  развалившийся в
труху Грибной царь - огромный белый, исполняющий,
по поверьям, любые желания удачливых грибников.

ОДИНОЧЕСТВО 
КАК СПОСОБ СУЩЕСТВОВАНИЯ
Новую книгу Юрия Полякова
«Грибной царь», выпущенную
издательством «РОСМЭН» спе-
циально к Московской книжной
ярмарке, читатели ждали с не-
терпением. И не ошиблись.

Ивсе-таки выставка-ярмарка стала
знаменательной прежде всего в
жизни самих издательств.

- В книжном бизнесе не так уж мно-
го праздников, - признался пресс-сек-
ретарь издательства «РИПОЛ классик»
Александр Сирота. - Поэтому для всех,
кто связан с печатным делом, книгой,
осенняя выставка - событие года,
смотр сил и возможностей. И каждый
старается приготовить к этому что-ни-
будь особенное.

Издательства порадовали но-
винками. И не проходными, ко-
торые забываются уже на сле-
дующий день, а настоящими и
долгожданными. «РИПОЛ клас-
сик» в серии «X.O.-premium»,
уже представленной нашим чи-
тателям бестселлером Кена Бру-
ена, выпустил роман канадского
писателя Гаетана Суси «Девоч-
ка, которая любила играть со
спичками». Поклон любителям
отечественной прозы - новая
книга Киры Рублевой «Взбесив-
шийся тигр, обожравшийся дра-
кон».

Кстати, выставка тем и хоро-
ша, что читатель может не толь-
ко познакомиться с книгами, но
и пообщаться с самими автора-
ми. Практически все издатель-
ства устраивали такие встречи,
совмещая приятное с полез-
ным. Разве настоящий библио-
ман откажет себе в удовольст-
вии купить книгу любимого пи-
сателя, чтобы тут же взять у не-
го автограф?

Может быть, поэтому гра-
фик встреч авторов на стенде
издательства «ЭКСМО» напо-
минал расписание пригород-
ных электричек. Общение пи-
сателей с посетителями регла-
ментировалось до минут. Дарья Дон-
цова, Александра Маринина, Татьяна
Полякова, Людмила Улицкая, Юлия
Шилова, Татьяна Устинова, Галина Ку-
ликова, Анна и Сергей Литвиновы -
вот неполный перечень тех, кто, без
преувеличения, является сегодня
властелином книжного рынка.

Одно из старейших российских из-
дательств «Молодая гвардия» подго-
товило около десятка новинок. Фир-
менную серию «ЖЗЛ» представили
авторы книг «Гейдар Алиев», «Елиза-
вета Тюдор», «Пастернак», «Музру-
ков». В подборке «Живая история»
специально к весеннему смотру вы-

шли книги «Повседневная
жизнь российского спец-
наза» и «Повседневная
жизнь Кремля».

Еще один старожил
книжного рынка, изда-
тельство «Центрполи-
граф», привлекал к своему
стенду звездным именем
Леонида Млечина. Автор
книг «Иосиф Сталин. Его
маршалы и генералы»,

«Смерть Сталина. Вождь и его сорат-
ники», «КГБ. Председатели органов
госбезопасности», «Кремль. Прези-
денты России», известный журналист,
телеведущий рассказал о своих за-
мыслах, ответил на десятки вопросов
читателей.

Другое аншлаговое имя - Виктор
Петелин, автор исследований «Жизнь
Шолохова», «Михаил Шолохов в вос-
поминаниях, дневниках, письмах и
статьях современников», «Жизнь
Булгакова» и «Жизнь Алексея Толсто-
го». Большой интерес вызвала встре-
ча с авторами масштабного проекта
издательства «Россия забытая и не-

известная», книги которого -
дань памяти ушедшей и навсег-
да потерянной России.

История - вечный двигатель
книгоиздательства. Подтвержде-
ние тому - исследование англича-
нина Симона Монтефиоре «Ста-
лин: двор Красного монарха», вы-
пущенное издательством «ОЛМА-
пресс». Ту же историческую нишу
занимает ставшая уже популярной
серия «Досье». За 10 лет «ОЛМА-
пресс» выпустило 300 книг этой
серии. Еще один взгляд на исто-
рию - работы известного писателя
Александра Бушкова. Парадоксы и
открытия, сделанные автором в
своих книгах, вызывают неодно-
значное толкование.

Но настоящей сенсацией вы-
ставки стала книга «Неизвестный
Гитлер», выпущенная «ОЛМА-
пресс» к открытию ММКВЯ. Бо-
лее 50 лет в архивах КГБ под гри-

фом «Совершенно секретно» храни-
лись документы личного архива Стали-
на, среди которых и материалы о Гитле-
ре «особого назначения». И еще одна
страница нашего недавнего прошлого.
Это книга историков, архивистов и зна-
токов столицы Владимира Руги и Анд-
рея Кокорева «Москва повседневная».
Исследование выпущено издательст-
вом «ОЛМА-пресс» под патронатом
московского правительства, книгоиз-
дательская деятельность которого по
традиции представлена на выставке от-
дельной экспозицией.

- Издательские программы прави-
тельства Москвы, - рассказал первый

заместитель председателя Комитета по
телекоммуникациям и средствам мас-
совой информации Вячеслав Якушев, -
представлены литературой о нашем го-
роде, его истории, людях, которые эту
историю создавали и продолжают соз-
давать своим трудом. Появляются все
новые произведения, новые исследова-
ния. А в нынешнем году особое внима-
ние мы уделяли книгам, связанным с
юбилеем Великой Победы. И на наших
стендах сегодня больше всего изданий,
посвященных 60-летию разгрома фа-
шистской Германии, памяти о героях
войны, воспоминаниям фронтовиков и
произведениям на эту тему.

- Есть и литература, подготовленная
специально с ориентацией на моло-
дежь и школьников, - продолжает Вя-
чеслав Викторович. - Это издания об-
зорного и энциклопедического харак-
тера о войне, о том сложном периоде в
нашей истории. В них подчеркивается
вклад советского народа в Победу. Се-
годня это особенно важно, учитывая
попытки некоторых политиков перепи-
сать историю. Издания направлены в
библиотеки и школы Москвы. Причем,
учитывая современные требования, мы
подготовили электронные версии книг,
мультимедийные издания и видео-
фильмы.

К 60-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне выпущено более 30
изданий. А всего, как рассказал дире-
ктор-координатор издательско-ин-
формационных программ правитель-
ства Москвы Владимир Максимов, в
рамках городской программы выпу-
щено около 300 наименований книг
общим тиражом более 2,5 миллиона
экземпляров.

Впечатляют и другие цифры. Ны-
нешняя столичная выставка-ярмарка
собрала 2780 участников из 57 стран,
которые разместили свои экспози-
ции на 900 стендах. Как сообщил на
торжественном открытии выставки
президент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин, общий тираж
издаваемых в нашей стране за год
книг достигает 700 миллионов экзем-
пляров. По мнению Степашина, если
мы по уровню жизни плетемся в хво-
сте мирового рейтинга, то по начи-
танности Россия входит в пятерку ли-
деров.

Пресс-конференции, презентации и
круглые столы продолжались на вы-
ставке в режиме нон-стоп. Огромный
интерес вызвал приезд на ярмарку Ма-
рины Влади, представившей свои но-
вые романы. Событием стали встречи
читателей с почетными гостями
ММКВЯ польскими писателями Доро-
той Масловской и Ежи Сосновским.
Были вручены десятки призов и наград
за лучшие произведения, полиграфи-
ческое исполнение, самое удачное
оформление книги, фотографии на
книжную тематику и журналистскую
работу. Лауреатами стали Василий Ак-
сенов, Александр Кабаков, Юнна Мо-
риц, автор переводного бестселлера
Дэн Браун и другие.

Приняли участие в ярмарке и жур-
налисты «Московской среды». На
cтендах были представлены книги
Владимира Любицкого, Виктора Ши-
рокова, Владимира Черткова и Влади-
мира Губарева...

Под таким девизом с 7 по 12 сентября на
территории Всероссийского выставочного
центра проходила 18-я Московская между-
народная книжная выставка-ярмарка. Она
стала праздником не только для писате-
лей, книголюбов, издателей и полиграфи-
стов, но и крупным культурным событием
для всей России.

ОТКРОЙТЕ КНИГУ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ   Фото автора



19
ЛЮДИ ВГЛЯДЫВАЮТСЯ 

В ЛИЦА ПРЕДКОВ, ПЫТАЯСЬ
ПОЛУЧИТЬ СОВЕТЫ, 

КАК ИМ ЖИТЬ СЕГОДНЯ
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-Юрий Алексеевич, ис-
торическая живо-
пись переживает не

лучшие времена. В художест-
венных училищах и академиях
нет даже факультетов, готовя-
щих художников этого профи-
ля. Исключение составляет
только Академия живописи,
ваяния и зодчества.  Почему
же оказалось невостребован-
ным то направление искусст-
ва, которое позволяет нагляд-
но выразить любовь к своей
стране, лучше понять ее судь-
бы, разглядеть будущее?

- Такая ситуация сложилась не
только в России. В Италии,
Франции, Германии - странах с
очень богатыми  художествен-
ными  традициями - мастеров,
работающих в историко-реали-
стическом жанре, практически
не осталось. 

До конца XIX  столетия во всех
европейских художественных
академиях существовали мас-
терские исторической живопи-
си. Но затем в моду вошли иные
стили, изменилась эстетика и
философия искусства,  и наш
жанр, как, впрочем, и вся реали-
стическая школа, стал воспри-
ниматься каким-то анахрониз-
мом. Выгоднее и престижнее
оказалось работать в стиле
Сальвадора Дали, постимпрес-
сионистов, примитивистов, аб-
стракционистов... 

Однако отечественная выс-
шая  художественная школа, не-
смотря на все эти тенденции,
держит высокий уровень. Во
времена СССР, когда у нас гос-
подствовал соцреализм, были,
несмотря на все его недостатки
и  политическую заданность,
очевидные преимущества. Одно
из них - продуманная и основа-
тельная подготовка будущих ху-
дожников, обучение их класси-
ческим приемам рисунка, живо-
писи и композиции, умению ра-
ботать в самых разных жанрах:
портреты, натюрморты, пейза-
жи... На Западе же оказались
утеряны секреты академическо-
го художественного ремесла, то
есть совокупность тех профес-
сиональных приемов, которые
позволяют создавать высокоху-
дожественные реалистические
произведения. Сейчас наши ма-
стера потому и котируются на
Западе так высоко, - они спо-
собны делать то, что европей-
ские художники уже просто не
умеют.

Существует и экономическая
причина упадка исторической
живописи. Для создания много-
фигурной картины необходимо
более продолжительное время,
и тогда художнику некогда забо-
титься о хлебе насущном, пи-
сать заказные портреты или
оформлять офисы престижных
фирм. Увы, не все могут позво-
лить себе такую роскошь...

- Чем отличается подготовка
студентов, которые хотят ра-
ботать в историческом жан-
ре?

- Начнем с того, что курс обу-
чения занимает шесть лет. Каж-
дый день студенты занимаются
с раннего утра и до семи-восьми
часов вечера. А еще надо хо-
дить в библиотеки, сидеть в ар-
хивах. Ведь необходимо стать
не только профессиональным
художником, но и профессио-
нальным историком - иначе на
холсте появятся какие-то исто-
рические фантазии, где атрибу-
ты XVIII века будут присутство-
вать в средневековом сюжете,
бояре Ивана Грозного станут
щеголять в гусарских ментиках,
а на мундирах солдат  войны
1812 года появятся современ-
ные иностранные награды. На-
конец, студенту приходится и
зарабатывать на жизнь - стипен-
дия-то всего около двухсот руб-
лей...

- Объективных данных о
прошлом сохранилось не так
уж много. Мы все-таки мало
знаем, каким был, скажем,
быт наших предков три-четы-
ре века назад. Уничтожена
большая часть архитектурных
памятников той поры. Худож-
нику приходится многое тут

реконструировать, домысли-
вать... Как не погрешить про-
тив исторической правды? 

- Да, время и разного рода ка-
таклизмы уничтожили большин-
ство  памятников русского Сред-
невековья. От какой-нибудь ко-
пеечной свечки подчас дотла
сгорали целые города. Но время
все-таки пощадило немало под-
линных вещей минувших эпох.

По изразцам, сохранившимся
в Ростове Великом, скажем,
можно представить, какие тогда
были печи. Деревянные лавки,
столы, лари поставлялись в цар-
ские хоромы из Голландии, а
русские мастера, глядя на эти
образцы, до середины XVIII сто-
летия продолжали изготовлять
похожую мебель. Чтобы пред-
ставить обстановку  дворца ца-
ря Алексея Михайловича в Зве-
нигороде, надо отправиться в
Антверпен, где интерьеры мно-
гих музеев, магазинов сохрани-
лись неизменными со времен
Рубенса. Именно такие столы и
шкафы стояли у московских ца-
рей. 

Многие предметы обихода,
одежды также попадали к нам
из Европы. Ткани, из которых
шилась одежда определенных
исторических персонажей, я
увидел у Веронезе, пуговицы - у
Тициана. Это подтверждают ар-
хеологические находки, сделан-
ные на территории Московского
Кремля, во Владимире, Яросла-
вле.

Ивана Грозного нередко обви-
няют в том, что он не допустил
проникновения в Русь культуры
европейского Возрождения.
Действительно, даже диплома-
тов при въезде и выезде  из Мо-
сковии тщательно обыскивали,
чтобы они, не дай бог, не вывез-
ли из Московии чертежи каких-

нибудь крепостей или городов.
Но оказавшись за пределами
Руси, многие иностранцы по па-
мяти восстанавливали картины
жизни русских людей, рисовали
карты, портреты царя, его бли-
жайшего окружения. Так, в Мюн-
хене и Риме мне удалось найти
портреты современников Ивана
Грозного, сделанные  заморски-
ми послами.

- В  1963 году в Архангель-
ском соборе Кремля были
вскрыты захоронения Ивана
IV, его сыновей Федора и Ива-
на... А вскоре скульптор-ан-
трополог Михаил Герасимов
продемонстрировал скульп-
турный портрет Ивана Грозно-
го, восстановив черты царско-
го лица по черепу. Ваша ди-
пломная работа называлась
«Пир у Ивана Грозного в Алек-
сандровской слободе». Вы ис-
пользовали скульптурный
портрет Герасимова в работе
над картиной?

- Помню, меня удивила фраза
из какой-то книги о методе пла-
стической реконструкции лица:
мол, Герасимов облепил череп
пластилином или глиной и ре-
шил, что перед ним оказался
«живой» Иван IV... Конечно, ре-
конструкция куда более слож-
ный и кропотливый процесс. Уд-
линенное лицо, резко скошен-
ный лоб, мощные надбровные
дуги, крючковатый, хищный нос,
большие волчьи уши, высоко-
мерно-презрительно опущенные
углы губ - таким предстал зрите-
лю скульптурный портрет Иоан-
на Грозного. А таким ли был на
самом деле этот царь? Трудно
сказать... Сегодня каждый сту-
дент, изучивший основы пласти-
ческой анатомии, знает, что вос-
создать мимику человека по ко-
стям черепа нельзя. В лучшем

случае  можно определить, как
были посажены глазницы, более
или менее точно  измерить ши-
рину переносицы, лба. Удалось
выяснить, что рост царя был
около 177-180 см. Но утвер-
ждать,  какую форму имели кон-
чик носа, уши,  губы - дело рис-
кованное...

Существует восемь портретов
Ивана IV, созданных лучшими
русскими художниками, сохра-
нились, как я уже говорил, при-
жизненные изображения царя
на  гравюрах. Моя мечта - напи-
сать большой портрет Грозного.
Но пока  я подыскиваю в музеях
подлинные вещи той эпохи, ез-
дил в Александровскую слобо-
ду, списываюсь с разными музе-
ями и архивами, читаю специ-
альную литературу.  Об Иване
Грозном, как и о многих других
исторических персонажах, соз-
дались устойчивые  штампы, ис-
кажающие подлинный облик че-
ловека. Очень хотелось бы уйти
от подобных клише и показать
царя таким, каким он был, судя
по документам, на самом деле.

- Как вы полагаете, насколь-
ко изменился типаж лица рус-
ского человека  за пять столе-
тий, отделяющих нас от эпохи
Ивана Грозного? 

- Стоит отъехать километров
сто-двести от Москвы  в сторону
Переславля-Залесского, Юрье-
ва-Польского, и вы увидите те
же черты лица, которые были у
людей во времена допетровской
Руси.  Особенно это проявляет-
ся у женщин, жительниц наших
деревень. 

Я делал несколько циклов
картин из быта допетровской
Руси - «Гадания», «Масленица».
В этих сюжетах мне очень хоте-
лось передать наивность, довер-
чивость, совестливость  русских

людей - замечательные качест-
ва, которые до сих пор живы в
нашем народе.

-  Вы признанный знаток
Древней Руси, а недавно соз-
дали портреты Николая II и
императрицы Александры Фе-
доровны...

- Николай II и его жена - едва
ли не самые трагичные персона-
жи нашей истории. Сохранились
сотни фотографий, на которых
запечатлены последний русский
царь  и его семья. Но, оставаясь
бесстрастным  свидетелем и ле-
тописцем событий, фотограф не
способен передать внутренние
переживания и эмоции своего
героя.  Мне захотелось написать
портреты двух замечательных,
любящих людей, которые про-
жили всю жизнь вместе и вме-
сте встретили свой последний
час. Не надо придавать особо
большого значения парадным
костюмам, в которых они пред-
ставлены - это не более чем их
рабочая форма. Под пышными
нарядами скрывались право-
славные люди, жившие глубо-
кой духовной жизнью.

- Многие противники реали-
стической школы живописи
упрекают исторических живо-
писцев в повествовательности
их произведений, попыткой
подменить картиной роман
или повесть...

- Работа над любой историче-
ской картиной начинается со
сбора материала, знакомства с
документами, литературой. Вы-
писки, которые при этом делает
художник, подчас становятся на-
стоящей энциклопедией, содер-
жащей массу сведений об архи-
тектуре, деталях интерьера,
обычаях, предметах домашнего
обихода, прическах, одежде...  И
весь этот огромный информаци-
онный багаж необходимо пере-
варить в своем сознании, гра-
мотно перенести на холст.

Любая деталь должна отвечать
общему замыслу картины. На-
пример, горящая свеча или за-
мерзшее окошко на заднем пла-
не подчас придадут ощущение
духа эпохи. Если удается добить-
ся такого эффекта, картина рабо-
тает на зрителя, и на выставке
перед ней всегда будет стоять
толпа народа. Именно так писали
наши предшественники.

В русской исторической живо-
писи  каждая эпоха представле-
на своим художником. Нестеров -
это  монастыри, святые старцы,
одухотворенные природой и сми-
рением. Кустодиев - Русь купече-
ская, с ярмарками, трактирами,
пышногрудыми красавицами.
Былинная, сказочная Русь - это
Билибин. Дохристианская - ран-
ний Рерих с его гармонией живо-
го неба и живой земли. Русский
бунт, неистовый порыв - в карти-
нах Сурикова. А ведь были еще
Рябушкин, Семирадский, Маков-
ский, Якоби, Верещагин...

В последнее время особенно
стал заметен интерес публики  к
реалистичной исторической жи-
вописи.  Люди вглядываются в
лица предков, пытаясь найти у
них совета, как жить сегодня.
Нас, в отличие от иностранцев,
мало привлекает та «клюква»,
которую любят туристы - бала-
лайки, матрешки, самовары.
Это все - наносное, не имеющее
на самом деле древних корней.
Через историческую живопись
люди, особенно молодежь, поз-
нают свою страну. Причем это
происходит, когда тема Родины,
так сказать, непопулярна, что
можно понять. Россия сейчас
пребывает в том состоянии, и
социальном, и политическом, и
духовном, которое разочаровы-
вает людей. Сказывается и то,
что люди стали меньше читать.
Они решают, что нынешняя,
униженная Россия - это и есть ее
истинный облик. И вот мы, жи-
вописцы, говорим им - это не
так! Историческая живопись
способна показать ту Россию,
которой можно гордиться, вос-
хищаться и верить, что такая
могучая страна способна пре-
одолеть любые испытания.

Беседовал 
Александр КРЫЛОВ

Запечатлеть на карти-
не саму историю... Эта
задача когда-то вдох-
новляла многих заме-
чательных русских ху-
дожников. Достаточно
назвать имена Васне-
цова, Сурикова, Ма-
ковского, Бенуа...  А
кто не помнит глубоко
национальные  шедев-
ры Нестерова,  Павла
Корина? Сегодня при-
знанный мастер этого
жанра - Юрий Серге-
ев, автор нескольких
циклов картин о про-
шлом нашего Отече-
ства, преподаватель
Российской академии
живописи, ваяния и
зодчества.

ИСТОРИЮ ОТЕЧЕСТВА 
НА «КЛЮКВЕ» НЕ ПОСТИГНЕШЬ

Юрий СЕРГЕЕВ:
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ЦЕЛЕБНЫЙ ДЕСЕРТ С СЕМЕЧКАМИ
ПОДСОЛНУХА УЛУЧШАЕТ РАБОТУ
СЕРДЦА, А МАСЛО ИЗ СЕМЯН
УКРЕПЛЯЕТ ВОЛОСЫ

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 34 (140), 14 - 20 сентября 2005

Эти утренние «прогулки» - процеду-
ры на аппаратно-программном ле-
чебном комплексе КЛД/МНС 16-

01, установленном в ЦКБ РАН «Узкое» и
предназначенном для восстановления
ходьбы. Ремни с проводами – это сво-

его рода «костюм», неотъемлемая часть
комплекса, который реализует новую
методику – мионейростимуляцию, раз-
работанную в стенах клиники. 

Замдиректора по науке ЦКБ кандидат
медицинских наук Александр Алехин,

один из разработчиков методики, рас-
сказывает, что диагноз у Николая Ива-
новича – дискогенный радикулоневрит.
Боли его мучили в течение двух меся-
цев, и никакое медикаментозное лече-
ние не помогало. После нескольких се-
ансов боли ушли, движения восстано-
вились в полном объеме. 

Суть методики в том, что на теле
больного размещают 15 электродов, и
для каждого задают свой режим рабо-
ты. Одни мышцы надо стимулировать
на сокращение, а другие, наоборот,
расслабить. Какие? Каждый раз перед
процедурой решает врач, осматривая
больного. Есть в программе и режимы
аналгезии (обезболивания) суставов,
кожных зон. Кроме того, комплекс
снабжен специальным блоком, регист-
рирующим биохимические показатели
ходьбы. «Бегущая дорожка» - это лишь
приспособление, чтобы больной ша-
гал, стоя на месте. Все приборы в этом
случае подсоединены к стационарному
источнику питания. В перспективе за-
думана разработка переносного блока
питания, что позволит лечиться, разгу-
ливая по лесу.

Ходьба – основной элемент методи-
ки. «Мы считаем, что именно при дви-
жении, когда происходит и специфиче-
ская деятельность органов опоры, дос-
тигается лучший результат лечения.
Проще говоря, наиболее эффективно
именно в движении посылать команды

в мозг, чтобы он «вспомнил», как и ка-
кие мышцы надо сокращать. Поэтому и
используются ходьба, циклические дви-
жения руками, занятия на тренажерах, -
рассказывает Александр Иванович. -
Методика пригодна и для тяжелых
больных, которые перенесли  инсульт,
инфаркт, получили травмы спины, про-
лежали так долго и неподвижно, что ра-
зучились ходить». 

Мионейростимуляция позволяет су-
щественно сократить период реабили-
тации таких тяжелых больных. Алек-
сандр Иванович вспоминает случай, ко-
гда во время обхода «не нашли» боль-
ного, который еще вчера едва передви-
гался по палате. Оказывается, уже пос-
ле первой процедуры он на следующий
день «побежал» звонить домой. Такой
эффект, конечно же, порадовал врачей,
и было уже не до дисциплинарных взы-
сканий в отношении пациента.

В планах – начинать лечение тяже-
лых больных, когда они еще прикова-
ны к постели. Ведь организму хватает
буквально месяца, чтобы забыть, как
надо переставлять ноги во время ходь-
бы. Начинать учиться заново – долго и
трудно. В отделении неврологии стоит
специальная кровать, в которой есть
приспособления для, допустим, поме-
щения ноги больного в желоб с даль-
нейшим принудительным сокращени-
ем мышц ноги. В планах - сделать эту
кровать поднимающейся, поскольку

нормальное состояние нашего орга-
низма – вертикальное, и именно в та-
ком положении активно работают все
органы, а выздоровление идет быст-
рее.

Помимо больных, перенесших ин-
сульт, и спинальников, в клинике ус-
пешно  восстанавливают пациентов по-
сле эндопротезирования тазобедрен-
ных суставов, с заболеваниями суста-
вов ног, укрепляют мышцы диафрагмы
таза, лечат пациентов с остеохондро-
зом, сколиозом, юношеским кифозом,
лордозом, корректируют движение ног
при ходьбе у пациентов с вялым паре-
зом мышц бедра и голени.

Есть в коридоре отделения и метал-
лическая дорожка – она предназначена
для диагностики. На стопу больного ус-
танавливаются датчики, и можно сде-
лать биомеханическую оценку функци-
онального состояния ног, определив
скорость движения больного, ширину
шага, опорную возможность стопы.

Еще одно перспективное направле-
ние использования нового комплекса –
лечение ДЦП. Это совместный проект с
Институтом нейрохирургии им. Бурден-
ко, в котором установлен комплекс, по-
зволяющий больным детям снимать
спазмы мышц. «А мы идем следом, с
помощью нашего аппарата будем учить
эти мышцы правильно сокращаться», -
говорит Александр Алехин.

Ольга МАТВЕЕВА

Для шунгитов время как бы остановилось. И
немудрено. Ведь они невероятно стары - как
минимум два миллиона лет. Возможно, они

след былой биосферы Земли. Шунгиты содержат
до 98 процентов углерода, который происходит
из скоплений первобытных углеводородных
форм жизни. В состав существующих тогда рас-
тений входили такие специфические химические
соединения, как фуллерены. Именно они, как по-
казали исследования, и придают шунгиту удиви-
тельные свойства.

Шунгит получил свое название от карельско-
го поселка Шуньга на Онежском озере. Сначала
его именовали «аспидным камнем» русского
Севера. Вообще же его можно назвать заветным
камнем Российской империи. Прабабка Петра
Первого царица Ксения излечилась шунгитовой
водой от бесплодия и родила будущего царя
Михаила Романова. Его внук Петр основал в
1719 году в Карелии курорт «Марциальные во-
ды» в честь бога войны Марса - отчасти в озна-
менование побед русского оружия на Балтике,
отчасти из-за свойств местных вод залечивать
раны. Сам Петр не раз здесь лечился и регуляр-
но употреблял шунгитовую воду, доставляемую
к его столу с берегов Онеги. По приказу царя ка-
ждый солдат носил в ранце кусочек шунгита,
чтобы обеззараживать воду в походах. После
смерти императора курорт надолго пришел в
запустение. Его начали восстанавливать только
в 1960 году. 

Шунгит, как говорит наука, образовался из
прарастений в результате очень долгого и слож-
ного процесса. Это примитивные водоросли, но
именно им-то, оказывается, свойственен наибо-
лее интенсивный фотосинтез, они быстрее дру-
гих живых существ наращивают биомассу, по
сути, запасая впрок солнечную энергию в виде
фуллеренов.

Прежде всего фуллерены - мощные антиок-
сиданты, подавляющие процессы перекисления
на уровне клетки и организма в целом. Кроме
того, они нормализуют обмен веществ, усилива-
ют активность ферментов, повышают регенера-
тивную способность тканей, повышают работо-
способность и устойчивость к стрессам и даже
обладают выраженным противовоспалитель-
ным действием, снимают боли, подавляют ал-
лергию, повышают иммунитет.

Еще одно удивительное свойство фуллере-
нов - способность структурировать воду. Вода

ведь не что иное, как своеобразный минерал,
который может существовать в виде самых
разных структур. Их насчитывается десятки,
они могут хранить любую информацию, несу-
щую здоровье или болезнь. «Живая» и «мерт-
вая» вода из сказок реально существуют в при-
роде. Живая - это и вода, прошедшая через
шунгит, структурированная фуллеренами. Мо-
лекулы в ней образуют многослойные оболоч-
ки. Так перестраивается и кровь, и межклеточ-
ная, и внутриклеточная жидкость, благодаря
чему повышается устойчивость белков и ДНК к
вредным воздействиям, например, тепловым,
к перегреву. Шунгитовая вода кроме прочего
повышает шансы на выживание в пустыне, она
необходима людям, работающим в горячих це-
хах, и спортсменам.

Фуллерены представляют собой шарообраз-
ные молекулы из нескольких десятков или со-
тен атомов углерода, этакие пустотелые угле-
родные «мячики». В середину такого «мяча»
можно положить что угодно, например, необхо-
димые клетке вещества - антибиотики, витами-
ны. А что заложила в фуллерены, входящие в
состав шунгита, сама природа? Образно гово-
ря, память.

Открытие фуллеренов американцами в
1985 году подстегнуло интерес к проблеме
эволюции биохимических систем и, соответ-
ственно, возникновения и развития жизни,
привело к построению новых эволюционных
моделей. Согласно одной из них, в первичной
земной атмосфере, где было много углекис-
лого газа, достаточно кислорода и метана,
фуллерены могли образовываться при грозо-
вых разрядах и накапливаться сначала в океа-
не, а потом и в живой материи. Так что «пер-
вичный бульон», из которого возникла жизнь,
был буквально насыщен ими. «Изучая фулле-
рены, не устаешь удивляться тому, насколько
естественно они вписываются в физиологию
клетки, - говорит Григорий Андриевский, ве-
дущий специалист по биомедицинским свой-
ствам этих соединений. - Похоже, мы имеем
дело со скрытой потребностью живых орга-
низмов в фуллеренах, заложенной на ранних
этапах эволюции. Гармония с миром, равнове-
сие между организмом и средой разрушается,
а именно в этом, по большому счету, и кроют-
ся причины всех недугов».

Евгений ПАНОВ

Питательные вещества в семечках могут храниться
долго, как консервы. В ядрах содержатся нена-
сыщенные жиры, нормализующие холестерино-

вый обмен. В семечках подсолнуха около 20 процентов
белка, все незаменимые аминокислоты. В 100 г семян
обнаружено 311 мг магния - в шесть раз больше, чем в
ржаном хлебе. Магний полезен для сердечно-сосуди-
стой системы, и это делает обычные семечки мощным
защитником сердца.

Не зря же подсолнух, крупное высокое растение с
толстым стеблем, называют братом солнца. Впитывая
его энергию, он затем щедро отдает ее людям.

Если каждый день съедать 50 – 60 г подсолнечных
семечек, можно полностью удовлетворить потребность
организма в витамине Е, ценном для профилактики и
лечения атеросклероза антиканцерогенном и омолажи-
вающем средстве. Семена насыщены железом, калием,
цинком, углеводами, фолиевой кислотой, жирным мас-
лом.

Витамином F богаты черные семечки, они полезны
при сухой шелушащейся коже, запорах. Перед употреб-
лением семечки обжаривают на сухой сковороде, едят
с медом, измельчают, делают из них халву, козинаки,
они очень популярны в детском питании. Однако нико-
гда не покупайте жареные семена, так как заранее при-
готовленные дадут мало пользы.

ВОЛШЕБНОЕ МАСЛО
Подсолнечное масло из семечек рекомендуется лю-

дям, страдающим ожирением, лихорадкой, малярией,
катаром верхних дыхательных путей и как слабитель-
ное. Выбирая масло, запомните, что масло более тем-
ного цвета получают из жареных семян, у него неповто-

римый аромат. Хорошее масло не имеет
осадка, прозрачное, с приятным запахом,
без привкуса горечи. Нерафинированное
подсолнечное масло лучше не использо-
вать для жарки и консервирования, а запра-
влять им салаты.

Масло из семян подсолнуха - замеча-
тельное средство для кожи лица и укреп-
ления волос. Так, для упругости кожи де-
лаем маску из 1 желтка, 1 чайной ложки
подсолнечного масла, нескольких капель
лимонного сока. При сухой коже 1 стол.
ложку дрожжей надо развести подсолнеч-
ным маслом до консистенции сметаны,
наложить смесь на лицо на 15 минут, за-
тем смыть теплой водой, разбавленной

молоком. Для очищения лица ватный там-
пон смочите в горячей воде, отожмите,
окуните в подсолнечное масло, протрите

лицо и шею. Для укрепления ногтей один-два раза в
неделю делайте ванночки из теплого подсолнечного
масла с 3 каплями йода или 5 каплями лимонного
сока.

У подсолнуха ценны листья и краевые цветки золо-
тисто-желтого цвета. В листьях содержатся каротин,
каучук, смолы, их горький экстракт используют для
улучшения аппетита. В Англии молодые корзинки под-
солнуха кладут в салаты. В Германии из жареных семе-
чек делают кофе. Португальцы добавляют сухие из-
мельченные семечки в муку. Чрезвычайно полезен и
вкусен ароматный мед из цветов подсолнечника.

Маги советуют женщинам, желающим забереме-
неть, есть семечки подсолнуха. Считают, что они дают
здоровье, мудрость. Если срезать растение на закате и
загадать желание, оно исполнится.

При бессоннице - отварить семена в молоке, упот-
реблять за час до сна.

При бронхите полезно есть проросшие семена под-
солнуха.

При ларингите - 1 чайную ложку семян и столько же
мелко нарезанных листьев подсолнуха залить 1 л ки-
пятка, варить 1,5 часа, затем процедить, охладить.
Можно добавить мед, пить по 15 капель 3 раза в день.

При коклюше - семечки испечь в духовке, 2-3 чайные
ложки измельченных семян варить в 0,5 л подслащен-
ной воды до тех пор, пока жидкость не уменьшится до
400 мл. Процедить, пить по 1-2 стол. ложки в течение
10 - 20 дней.

Для укрепления иммунитета – есть проросшие се-
мечки подсолнуха по одному стакану ежедневно в тече-
ние месяца. Можно сделать перерыв в 1 неделю, затем
повторить.

При заболеваниях почек - краевые язычковые цвет-
ки высушить, заваривать как чай и пить без ограниче-
ния.

Целебный десерт с семечками подсолнуха улучшает
работу сердца. Для его приготовления взять сухофрук-
ты (инжир, курага), грецкие орехи, семечки (по 50 г ка-
ждого). Тщательно промыть сухофрукты, измельчить с
орехами и семечками, перемешать, заправить 1 стол.
ложкой нерафинированного подсолнечного масла.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

Семечки для многих – радость,
общение и даже образ жизни.
Однако, щелкая вкусные ядрыш-
ки, мы даже не задумываемся о
том, сколько полезных для здо-
ровья веществ скрыто в малень-
ком зерне.

НАШЛИ 
ЗАВЕТНЫЙ КАМЕНЬ?
Всякого рода панацеи появляются в нашей стране с той же
регулярностью, с какой, пожалуй, меняется погода. Вот и
сейчас: народ переживает увлечение шунгитом. Крошкой
этого камня очищают воду, кулоны из него вешают на грудь,
как якобы предохраняющие от излучения мобильника и ком-
пьютера. Что на самом деле стоит за этим очередным чудом?

ХОДЬБА НА МЕСТЕ 
ОТ БОЛЕЗНИ УВЕДЕТ

Каждое утро Николай Иванович старательно ша-
гает по «бегущей» дорожке. Левая нога его и по-
ясница опоясаны ремнями, к которым подходят
провода. «Так, что у нас сегодня? Стимуляция
большой и средней ягодичных мышц левого бед-
ра», - комментирует медсестра, выставляя на эк-
ране монитора нужный для пациента режим. 
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В ЛУЖНИКАХ ДВОРБОЛ...
На главной спортивной арене страны прошел

грандиозный праздник под уже традиционным
призывом «Выходи во двор - поиграем!». 

Апофеозом мероприятия стала дружеская
битва в дворбол - в него сыграли и дети, и взрос-
лые. Мяч, диаметром полтора метра (!),надо бы-
ло загнать руками в ворота шириной почти де-
сять метров. Однажды гол состоялся, но вскоре
мячик в буквальном смысле сдулся... Новый вид
спорта всем понравился и, по мнению организа-
торов праздника, имеет шансы на успех.

...А В КРЫЛАТСКОМ 
ВОЛНУ ГНАЛИ

На олимпийском гребном канале состоялся
молодежный фестиваль «Крылатская волна» по
гребле на байдарках и каноэ. В гости к юным мо-
сквичам приехали ровесники из Воронежа, Толь-
ятти и Московской области. Впервые победу в
подобных гонках одержали подмосковные
спортсмены.

ЗА ЗДОРОВЬЕМ - 
ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Около тысячи зрителей в минувшие выходные
наблюдали за азартными баталиями на террито-
рии дворца «Детское творчество», что на юго-за-
паде столицы.

В уличном баскетболе - стритболе удачливее
были представители Ясенева и Теплого Стана, а в
семейных эстафетах успех сопутствовал спортс-
менам-любителям из Конькова.

«ОЛИМПИЙСКИЙ»:
НАГРАДЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ

Московский мэр Юрий Лужков не обделяет
своим вниманием ни одно мало-мальски значи-
мое спортивное мероприятие. Тем более такое,
как чествование лауреатов недавней летней
Спартакиады учащихся России, на которой наши
юные земляки завоевали больше всех медалей.

В зале спорткомплекса «Олимпийский»
Ю. ыЛужков вручил памятные призы, подарки
призерам и победителям спартакиады. Особой
похвалы удостоились велогонщик Евгений Кова-
лев, на его счету 8 (!) золотых медалей, 6 наград
высшей пробы у Жени Канаевой, блеснувшей в
художественной гимнастике, у бадминтониста
Вани Сазонова четыре медали... Браво, ребята и
девчата!

«ЛОКОМОТИВ» 
УЖЕ НЕ ДОГНАТЬ?

Результаты матчей 22-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу: ЦСКА - «Шинник» - 2:0, «Крылья
Советов» - «Торпедо» - 0:1, «Алания» - «Москва»
- 0:2, «Динамо» - «Рубин» - 3:1, «Терек» - «Спар-
так» - 1:2, «Ростов» - «Амкар» - 2:0, «Томь» -
«Сатурн» - 0:3.

Лидирует «Локомотив» - 47 очков, далее идут
ЦСКА и «Зенит» - по 40 очков, «Спартак» (39) и
«Москва» (37).

21Стадион для всех
НАСТОЯЩИЙ БОЛЕЛЬЩИК ЛЮБИТ

СВОЮ КОМАНДУ НЕ ТОЛЬКО,
КОГДА ОНА ПОБЕЖДАЕТ, НО И В

ТЯЖЕЛЫЕ ДЛЯ НЕЕ ВРЕМЕНА

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Опрестижности можно говорить,
разумеется, с изрядной долей
иронии, так как потеря двух оч-

ков никак не приблизила подопечных
Юрия Семина к финальной стадии
чемпионата мира в Германии. Правда,
и основные конкуренты в борьбе за
второе место в нашей группе - слова-
ки тоже не блеснули в поединке с ла-
тышами (1:1). Таким образом, только
12 октября в Братиславе решится,
продолжат ли россияне поход за пу-
тевкой на мировое первенство. Сло-
ваков устроит ничья, нашим футбо-
листам необходимо побеждать - с
любым результатом. И это еще не га-
рантия, что сборная России отпра-
вится в Германию, видимо, придется
сыграть так называемые стыковые
матчи...

Давно мною замечено, что слова
тренеров нашей национальной ко-
манды слишком часто расходятся с
делами. Ведь не случайно родилось

выражение: «помолчи - за умного сойдешь».
Может, действительно, стоило отмолчаться,
чтобы не спугнуть удачу, тоже, впрочем, да-
леко не очевидную? 

Юрий же Семин со страниц спортивных из-
даний накануне рандеву с португальцами дал
понять: мол, на каждую атаку соперника отве-
тим своей. Дескать, мало им не покажется. А
спартаковец Егор Титов, даже не попавший в
заявку на этот матч, заявил о мифическом, на
мой взгляд, крупном реванше за унизительное
поражение в гостях, помните, - 1:7? Какая уж
там крупная победа, вымучить бы жалкие 1:0 -
сейчас в стране шли бы народные гулянья.

Но о каких встречных атаках можно гово-
рить, если главный тренер россиян выпустил в
стартовом составе шесть (!) игроков оборони-
тельного плана, не считая вратаря? Эти масте-
ра заведомые разрушители - не в осуждение
говорю, а для констатации. Таковы их функции
на поле, здесь ничего не попишешь. А чтобы
побеждать, необходимы созидатели, в отчет-
ном поединке группа атаки россиян выглядела
очень куцей - Измайлов, Билялетдинов, Арша-
вин и Кержаков. Вот и попробуйте, грубо гово-
ря, вчетвером обыграть португальцев, которые
с мячом умеют творить все, что им захочется.
Плюс тактически соперник подкован по высше-

му разряду, да еще укомплектован игроками
лучших европейских клубов. В общем, сорев-
нования в атаке не могло получиться изначаль-
но при такой ущербной психологии тренерско-
го штаба. Снова даже мало-мальски не рискну-
ли, причем дома, на глазах своей же публики.
Спрашивается, что с подобной мотивацией де-
лать нам в Германии?

Справедливо немец Мерк удалил Смертина.
Алексей «завелся» и, к сожалению, не смог ос-
тановиться, когда какой-то пацан по фамилии
Роналду накрутил его, как футбольного нович-
ка. «Звездный» капитан сборной России не вы-
нес издевки и в следующем моменте буквально
скосил еще одного португальца... То, что наши
не пропустили мяча в численном меньшинстве,
преподносится некоторыми «аналитиками»,
комментаторами как спортивный подвиг. По
меньшей мере это курьезные оценки недобро-
совестных людей. Ну, бог им судья.

Все-таки хорош тандем Аршавин - Кержа-
ков. Понимают ребята друг друга с полуслова,
полужеста и на фоне техничных соперников
выглядели очень даже достойно, во всяком
случае им было что предъявить. Билялетдинов
постепенно входил во вкус, импровизировал
почти в полной мере, в некоторых эпизодах
блеснул обводкой. Но цельной, командной иг-
ры по-прежнему нет. И откуда ей взяться, ес-
ли тройке-четверке технарей просто некому
помочь. Любопытно, зачем позвали в сборную
Титова? Чтобы выпустить его на 15 минут в
матче с Лихтенштейном? В то же время регу-
лярно выступает за сборную Измайлов, про-
пустивший едва ли не весь сезон, и потому не
имеющий должной игровой практики. Увы, и
Семин под началом которого Измайлов играл
в «Локомотиве», получается, не свободен от
клубных пристрастий...

ШАНСЫ ОСТАЛИСЬ. 
ИГРА ПРИДЕТ?

Накануне открытия сезона коррес-
пондент «МС» побеседовал с
главным тренером команды Ар-

кадием БЕЛЫМ, еще недавно защи-
щавшим цвета «Дины», будучи ее безу-
словным лидером.

- Аркадий Львович, будет ли «Дина»
биться за медали? Или этот сезон уй-
дет на становление клуба, оттачивание
стиля?

- Попасть в тройку реально. Напом-
ню, в позапрошлом году мы были вто-
рыми, в прошлом - четвертыми. Прав-
да, претендентов на награды, по-мое-
му, окажется больше, чем прежде. Та-
кие команды, как «Норильский ни-
кель», «ТТГ-Ява», земляки из «Спарта-
ка», и ряд других обязательно приба-
вят. Конкуренция, вот увидите, заметно
обострится. Чемпионат обещает стать
очень интересным.

- А чемпиону страны - столичному
«Динамо» - можно бросить вызов в зо-
лотой гонке?

- Знаете, сложно сразу ориентиро-
вать молодых игроков, а их у нас сей-
час немало, на решение подобной за-
дачи. У команд цели разные. Для «Ди-
ны» нынче главное (впрочем, так было
и в иные времена) - качество игры.
Можно, предположим, купить на сто-
роне едва ли не всех лучших мастеров,
в том числе за рубежом, добиться сию-
минутного успеха, а дальше? У нас
иной подход. В «Дину» сейчас пришли
талантливые ребята из дубля, на них
мы прежде всего и рассчитываем. На
нашу ДЮСШ, где занимаются футбо-
лом почти 250 мальчишек. Оттуда бу-
дем черпать резервы.

- Простите, а ваше руководство тер-
пеливо подождет, когда команда вер-
нет себе позиции лидера?

- У нас с президентом клуба Серге-
ем Анатольевичем Козловым общие
принципы понимания игры, развития
команды. Ведь мы давно работаем
вместе, правда, в разных амплуа. Ду-
маю, всем нашим специалистам дос-
танет здравого смысла не торопить
события, спокойно и планомерно го-
товиться к покорению спортивных
высот.

- Что вас порадовало или огорчило в
игре команды по ходу минувшего сезо-
на, какие выводы для себя сделали?

- Подтвердился неукротимый харак-
тер, мы вытаскивали, казалось, безна-
дежные матчи. Рад за новичков, - они
тоже прониклись командным духом
«Дины». Пожалуй, не хватило умения
сыграть экономнее, рациональнее.
Ведь наш клуб много мастеров делеги-
ровал в разные сборные, ведущие фут-
болисты, видимо, не успевали толком
восстановиться. В подобных ситуациях
тренерам, может быть, решимости не
хватило больше доверять молодым иг-
рокам. Скамейка запасных, что скры-
вать, не очень длинная. В этом смысле
уступали ведущим командам.

- Болельщики нет-нет, да и задают-
ся вопросом: почему «Дина» после мно-
голетнего властвования уступила кон-
курентам первую строчку в таблице?

- Золотое десятилетие олицетворя-
ли собой мастера-ровесники, тогда
президенту клуба удалось собрать
вместе очень талантливых людей, но
все они, повторяю, были примерно од-
ного возраста. То есть преемствен-
ность отсутствовала, не оказалось
плавного перехода от ветеранов к но-
вобранцам, упустили мы этот момент.
Вот почему не хотелось бы повторять
ошибок... И, конечно, за десять лет
«Дина» сильно разозлила конкурентов
своей неуязвимостью, безусловным
лидерством, - в общем, мотивировала
соперников. Плюс ко всему в мини-
футбол пришли весьма солидные
деньги, клубы нынче представляют со-
бой мощные предприятия. Все-таки
«Дина» не опустилась в низы таблицы,
радует, что команда способна выдать
яркое, качественное зрелище. Не поте-
ряли мы своего лица - что бы там ни
говорили...

- Говорят, что вас теперь, в отличие
от прошлого сезона, мы не увидим на
площадке в качестве играющего тре-
нера. Это так?

- Да. Я передал на клубном вечере
свою майку с десятым номером нашей
юной звезде Саше Фукину. Пусть он
продолжает и умножает традиции «Ди-
ны» как одной из самых зрелищных
мини-футбольных дружин в стране. Я
играл в последние два года потому, что
скамейка короткая, вот и выходил на
паркет.

- И кто теперь кроме Фукина будет
ковать клубную славу? Можно ли ска-
зать, что нынешний коллектив - это
сплав молодости и опыта?

- О тех семи-восьми футболистах
стартового состава, на которых мы
особенно полагаемся, я бы так и ска-
зал. Если, предположим, сильно заи-
грают новички, то команда буквально
на глазах помолодеет. Из «Дины» поч-
ти никто не ушел, не считая Владимира

Нахратова, но он не котировался как
игрок-лидер. Мы многих ребят вернули
из аренды плюс влились вчерашние
дублеры.

- Вот уже не первый год много наре-
каний в адрес судейства. Может ли оно,
подчас некачественное и не лишенное
предвзятости, сказаться на турнирном
положении «Дины», на настроении фут-
болистов?

- Конечно, может, но я не стал бы за-
острять на этом внимание. Знаете, ко-
гда судит профессионал, крайне слож-
но заметить огрехи в его работе. Ведь
наш вид спорта весьма контактный,
изобилующий острыми, порой жестки-
ми моментами. В целом же уровень ар-
битража в российском чемпионате, на
мой взгляд, крайне низкий. Здесь и ме-
тодическую работу необходимо прово-
дить с судьями, и, быть может, жестче
наказывать за ошибки. Не исключал бы
вариантов привлечения зарубежных
рефери - по аналогии с большим фут-
болом.

- В заключение, наверное, о самом
приятном - ваших болельщиках, хотя
какую-то часть поклонников «Дина» по
понятным причинам растеряла. Что
вам как тренеру хотелось бы им поже-

лать в преддверии чемпионата стра-
ны?

- Любить команду! Не только, когда
она выигрывает, но и в тяжелые для
нее времена. Они, как у любого колле-
ктива, были, есть и, видимо, будут. Вы
правы: мы подрастеряли болельщиков.
Однако за прежние годы выросла плея-
да верных поклонников, которые нас
беззаветно любят - команду, людей,
работающих в ней, от игроков до мас-
сажистов с врачами. Уверен: самые
пылкие наши почитатели приедут на
матчи «Дины» даже в подмосковный
Чехов, где команда будет проводить
домашние встречи. Спорткомплекс
«Олимпийский» в Чехове для игры в
мини-футбол просто великолепен, это
я вам говорю, объездивший многие
страны и повидавший зарубежные
дворцы спорта. Разумеется, «Дина»
выступит и в Москве против команд-
земляков - «Динамо», «Спартака»,
ЦСКА, «Арбата». С нетерпением ждем
своих болельщиков, постараемся их не
огорчать.

Кстати, в стартовом матче чемпио-
ната с земляками из ЦСКА «Дина» про-
играла - 2:3, а в повторной встрече по-
бедила - 4:1.

«ДИНА» РВЕТСЯ В ПРИЗЕРЫ
В минувшие выходные
стартовало первенство
страны по мини-футбо-
лу. Среди соискателей
наград и самый титуло-
ванный столичный клуб
- «Дина», неоднократ-
ный чемпион России,
блиставший и на евро-
пейской арене, завое-
вывавший также в про-
тивоборстве с бразиль-
скими кудесниками мя-
ча престижный Меж-
континентальный кубок.

Сборная России по футболу в ключевом отборочном поединке
мирового первенства с командой Португалии сделала престиж-
ную нулевую ничью.



Я годные кустарники -
смородину, крыжовник,
малину - лучше сажать

осенью. Весной они рано ожи-
вают и с посадкой можно за-
поздать.

Ряды кустов смородины и
крыжовника располагают на 1,5
метра один от другого, малины -
на 50-70 см. Сажают их в двух-
летнем возрасте, когда саженцы
имеют хорошую мочковатую
корневую систему и 2-3 разви-
тых побега. Нужно внимательно
осмотреть корни, вырезать

больные, подсушенные, подло-
мленные, а остальные очень не-
много подрезать (обновить их
концы). Чем больше и разветв-
леннее корни у растения, тем
лучше и быстрее оно растет и
плодоносит. Верхний слой поч-
вы над корнями должен быть
рыхлым, питательным, не за-
трудняющим прорастание моло-
дых побегов.

Обрезку можно провести и
после посадки, но лучше - до
нее. Удобнее сажать растения с
короткими побегами.
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Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

До заморозков убираем огур-
цы, тыкву, томаты, кабачки, патиссо-
ны. Заканчиваем уборку моркови, све-
клы, петрушки, сельдерея, редьки и
других культур. Убираем средние по
срокам созревания сорта капусты и от-
правляем ее на квашение.

Высаживаем эстрагон. Мелкие
корнеплоды петрушки, моркови, пас-
тернака, а также лука-порея можно
оставить на зиму на грядке до весны.
Успешная их зимовка гарантирована
на легких, супесчаных и суглинистых
почвах под небольшим слоем (3-4
см) перегноя или торфа. Но весной
корнеплоды необходимо будет выко-
пать как можно раньше, пока не на-
чался повторный рост.

Посадку клематисов и окучи-

вание георгин лучше делать после 15
сентября.

Несколько растений сельдерея,
шнитт-лука, петрушки уже сейчас мож-
но пересадить в горшки или контейне-
ры для выгонки зелени зимой. Сельде-
рей лучше взять среднего размера,
оборвать старые листья и оставить 2-3
молодых длиной 10-12 см. У петрушки
выбрать корнеплод потолще, не менее
1,5 см в диаметре. Корнеплоды можно
укоротить на треть или посадить на-
клонно. Главное, чтобы головка выгля-
дывала из земли. Емкости с растения-
ми следует поставить в прохладное и
светлое место, а поливать изредка.

Собираем семена овощных и
цветочных однолетних, двухлетних и
многолетних растений.
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По мнению художника-дизайне-
ра Натальи Ульяновой, шторы
должны быть разными для ка-

ждого времени года. Скажем, летом,
когда в нашей картине  мира много
зелени, солнца, тюль предпочтитель-
на светлых тонов. Можно обойтись
без портьер. Для яркой картинки, ко-
торая за окном,  не нужна дополни-
тельная оправа в виде штор. Сейчас
модно вешать на одно окно  тюль
разных цветов. Также очень подходя-
щий для лета вариант.

Осенью Наталья Борисовна сове-
тует выбрать для портьер пастель-
ные, голубые мягкие краски. Допус-
тимы детали из золота. Все-таки
осень не зря зовется золотой порой. 

Поздней осенью и зимой наш «эк-
ран» показывает мрачноватые кар-
тинки. Для окна теперь подойдут тя-
желые, цветастые, яркие  ткани. На
зимнем белом, снежном  фоне за ок-
ном хорошо смотрятся сложные ри-
сунки. Например,  гобелен. Если у
вас однотонные шторы - посадите на
них бантики из шелковых тонких
лент. Тюль лучше взять светлый. К
гардинам можно прикрепить и какой-
нибудь большой бант или крупные
кисточки, которые в широком ассор-
тименте продаются в магазине тка-
ней. 

Весной, как правило, появляется
усталость от долгой зимы. Пора по-
мыть окно в мир. Убраться на балко-
не. Зато как только повесили на окно
портьеру цвета молодой зелени или
ярко-желтую - настроение сразу
улучшается. Полоской тюля шириной
сантиметров сорок обмотайте кар-
низ. Получатся шикарные француз-
ские шторы. 

Записала 
Елена ВОЛКОВА
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Речь в данном случае идет о хими-
ческом отбеливании зубов. Одна-
ко при этом происходит вымыва-

ние кислотами солей из эмали, в ре-
зультате нарушается ее структура, что
чревато и разрушением эмали зуба.
Иногда к таким фатальным последстви-
ям приводит одно-единственное отбе-
ливание.

Лично я убежден, что отбеливание,
как и любое другое химическое воздей-
ствие на зуб, должен осуществлять спе-

циалист. Исходя из состояния зубов, он
подберет и время воздействия на них, и
концентрацию препаратов. Только врач
может определить, показана ли вообще
человеку эта процедура. Например, ее
ни в коем случае нельзя делать при сла-
бой эмали, при целом ряде заболева-
ний. Если у человека на переднем зубе
стоит пломба, то при отбеливании, из
какого бы самого лучшего материала
она ни была сделана, светлее не станет.
Значит, после отбеливания зубы приоб-

ретут разный оттенок. Если, скажем,
цвет эмали желтоватого оттенка, то чем
зубы ни отбеливай, в белоснежные они
не превратятся. Правда, можно стереть
эмаль, и тогда появится более светлая
ткань зуба, которая называется дентин.
Но дальше начнется и его стремитель-
ное разрушение. Кстати, зуб выдержи-
вает нагрузки до 300 кг. А эмаль - самая
крепкая его ткань, что и позволяет нам
пережевывать пищу. Но если мы не бу-
дем щадить эмаль, она обязательно
начнет портиться.

Надо сказать, у отбеливания зубов
давняя история. До сих пор для этих це-
лей часто используется сода. Она дей-
ствительно отбеливает зубы, поскольку
обладает щелочными свойствами, а
зубной налет и снимается под действи-
ем щелочи. Однако сода плохо влияет

на слизистую полости рта, по сути, трав-
мирует эмаль. Бытует мнение, что хоро-
шо отбеливает зубной порошок. Он со-
бой представляет доведенный до мелко-
дисперсного состояния мел, к которому
добавлена, например, мята. Свойства
порошка таковы, что в процессе чистки
зубов он как бы шлифует их поверх-
ность. А значит, травмирует и эмаль.
Раньше, кстати, зубным порошком сол-
даты чистили пуговицы на своем обмун-
дировании.

Между тем в продаже имеются пасты
с отбеливающим эффектом. Они дают
очень неплохой эффект и совершенно
безопасны. В их составе имеются специ-
альные добавки, которые снимают на-
лет лучше, чем обычные пасты. Однако
при этом они воздействуют на зубы мяг-
ко и бережно.

Записала
Вера ЛАЗАРЕВА

(Стоматологическая поликлиника
ОАО РЖД, телефон: 266-04-24)

ОТБЕЛИТЬ,  НО НЕ НАВРЕДИТЬ

Нередко муравьи нару-
шают ризосферу поч-
вы, прокладывая под

землей свои ходы. И конеч-
но, при этом могут повре-
дить мельчайшие корешки
растения. Если такие повре-
ждения множественны, рас-
тение погибнет.

Поясню: ризосфера -  это
объем почвы, непосредст-
венно прилегающей к корням
растений и отличающейся
высокой биологической ак-
тивностью. Именно в этих
слоях растение потребляет
из почвы нужные ему пита-

тельные элементы только в
растворимом виде. Поэтому
садовод должен не лениться
и пополнять ризосферу пита-
тельными веществами. Тем
самым он содействует про-
цессам перевода запасов
элементов питания в доступ-
ную для растений форму.

Что касается избавления
от муравьев, то существует

средство, безопасное для
растений, но губительное
для этих насекомых. Доста-
точно подлить в муравейник
одну чайную ложку подсол-
нечного масла - и непроше-
ные гости уберутся со своим
потомством.

Андрей 
СУСОКОЛОВ,

агроном

Плодовые пилильщики представляют со-
бой мелкое насекомое, напоминающее
пчелку. Самки откладывают яйца в ча-

шечки цветков, после чего появляются личинки

кремового цвета и развиваются уже внутри за-
вязей. При оккупации, к примеру, яблони вре-
дителями яблочки, достигнув диаметра 15-20
мм, опадают. У таких плодов бывает полно-
стью съедена семенная камера, и образуется
широкое темное отверстие с влажными экс-
крементами. И все эти неприятности - резуль-
тат деятельности яблонного пилильщика.
Внешне повреждение сходно с червивостью от
яблочной плодожорки, но наступает оно на 20-
30 дней раньше, в конце июля. В годы обиль-
ного урожая яблонный пилильщик помогает
проредить дерево от лишних плодов, а при
умеренной нагрузке причиняет ощутимый
ущерб.

Сливовые пилильщики повреждают завязи
сливы, абрикоса; смородинный - ягоды чер-
ной смородины. По образу жизни они близки
к яблонному пилильщику.

Меры борьбы: необходимо ежегодно пере-
капывать почву вокруг растений осенью, а
также собирать поврежденные плоды на де-
ревьях и падалицу. Опрыскивание химиче-

скими и растительными средствами в период
бутонизации и через 2-3 дня после цветения
тоже остановит вредоносную деятельность пи-
лильщика.

Капустная совка - так называется этот многоядный вре-
дитель в виде ночной бабочки коричневато-серого
цвета. Он поедает не только капусту, но и листья хре-

на, свеклу, салат, горох и лук. Самки откладывают яйца
кучками на обратной стороне листа. Личинки имеют белый
цвет, а затем темнеют. Молодые гусеницы совки зеленого
цвета, взрослея, становятся бурыми и достигают длины
около 5 см. Гусеницы выедают в листьях большие дыры,
чтобы свободно проникнуть в кочан и загрязнить его сво-
ими  экскрементами. Водянистый помет вызывает загнива-
ние целого растения. Для борьбы с совкой поможет настой
лопуха (1/3 объема измельченных листьев на ведро воды
настоять в течение трех дней и процедить). Опрыскивать
растения 3-4 раза с интервалом 5-7 дней.

Осенью необходимо удалить с огорода все растительные ос-
татки, а весной выполоть сорняки из семейства крестоцветных,
на которых любят зимовать куколки капустной совки.

Виталий ЗАЗИМКО,
кандидат сельхознаук

Сейчас, когда приходится
убирать отходы земле-
делия на своем участке,

самое время для приготовле-
ния компоста. 

Прежде всего под его хра-
нение выберите сухое место,
обязательно в тени. Огороди-
те 2-3 квадратных метра стен-
ками из досок, железа, шифе-
ра метровой высоты. На дно
положите слой соломы, опи-
лок, листьев. Такого рода про-
слойка отделит компост от зе-
мли. Это позволит брать его
вилами, не захватывая землю.
Еще лучше, если прослойку
сделать из бетона, однако с
этого места необходимо пред-
усмотреть отвод воды.

Вокруг компоста стенок
должно быть три (то есть пе-
редняя отсутствует). Если вы

решили сделать четыре стен-
ки, то передняя может быть
съемной, чтобы перегной
время от времени возможно
было перелопачивать. Сверху
нашу конструкцию покрыва-
ем пленкой или рубероидом.
Это защитит удобрение от
осадков. Ведь дожди будут
вымывать из компоста пита-
тельные вещества. Одновре-
менно «крыша» уменьшит ис-
парение влаги. 

Замечу, влажность компо-
ста должна быть по возмож-
ности постоянной, что пре-
дохранит его от пересыха-
ния. Если куча прикрыта и
находится в тени, то летом ее
практически не приходится
поливать.

Николай 
КУРДЮМОВ

ШТОРЫ:  
ВРЕМЕНА ГОДА

Лук-репка, готовый к уборке,
подкапывается, чтобы не по-
терять донце. Без него лук

легко загнивает при хранении. Важ-
но не запоздать с уборкой, так как
зрелые луковицы могут пустить но-
вые корешки.

Хорошо хранятся только полно-
стью вызревшие головки лука. У вы-
сушенного лука все листья засыхают,
а шейка «закрывается». Убирая лук

на хранение, шейку обрезают на 3-4
см от луковицы. А вот луковицы с
толстой, не закрывшейся шейкой
или осыпавшимися наружными че-
шуйками, ровно как и очень крупные,
долго не сохраняются, поэтому их
надо использовать в первую очередь.

Некоторые хозяйки перед заклад-
кой на хранение долго, до суток,
прогревают лук в протопленной, но
уже остывшей печи при температуре
40-50°С. В результате лук не прорас-
тает в течение всей зимы.

Несмотря на то, что лук - холодо-

стойкая культура, все же целесооб-
разно его хранить при температуре
0-3°С тепла и не допускать образо-
вания конденсата. У отсыревшего
лука температура повышается, что
приводит к прорастанию и порче лу-
ковицы. Необходимо помнить, что
дальнейший рост таких луковиц ос-
тановить невозможно, даже если по-
местить их в помещение с низкой
температурой.

ДЛЯ ЧЕГО 
КОМПОСТУ КРЫША?

РЕЖЕМ ПО ШЕЙКЕ

ЕСЛИ С ДЕРЕВА УПАЛО -
ЗНАЧИТ, ПРОПАЛО

ЛОВИТЕ БАБОЧЕК! КАПЛЯ МАСЛА 
ПОЧВУ НЕ ИСПОРТИТ

НА РЯДЫ, 
РАССЧИТАЙСЯ!

Красивые белые зубы - мечта многих. Реклама обещает ее осу-
ществить с помощью отбеливания. Можно даже в домашних ус-
ловиях. «Делать это не советую», - говорит руководитель стома-
тологической поликлиники ОАО РЖД заслуженный врач РФ  кан-
дидат медицинских наук Эдуард СЕМЕНОВ.

Если вам захотелось об-
новить свой интерьер, во-
все не обязательно менять
мебель. Купите шторы. И
сразу почувствуете, как
они меняют комнату и на-
строение. 



БУДЬ ГОТОВ!
Все есть: и радость жизни, и достаток
(Прожиточный, а все ж - кормящий нал!).
Но вот на день уменьшился остаток,
Но вот на день приблизился финал.
И то, что раньше было обещаньем
И ожиданьем трепетных услад,
Теперь воспринимается прощаньем,
Как зимний отплодоносивший сад.
Мир будет, может статься, даже краше
От перемен сезонных лет и зим.
В нем остается продолженье наше!
Но хочется продолжиться самим.
На каждое хотенье есть терпенье.
Пожил - и хватит! Надо знать и честь!
Но как? Войдите в наше положенье:
Терпеть способен только тот, кто есть!
А если ты прошел свои дороги,
И - ни страстей в тебе, и ни идей...
То, как сказал один мудрец убогий:
«Раз негде жить, - живи в сердцах людей».

Павел ХМАРА,
размышлист

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ
Приглашаем вас на праздничный вечер, посвященный

очередной годовщине управления по борьбе с терроризмом.
Программа вечера:

1. Поиск взрывного устройства в зале.
2. Торжественная часть.
3. Концерт.
4. Продолжение поисков взрывного устройства.

Александр ХОРТ,
продюсер

А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
1117 год. 16 сентября в Киевской Руси летописцы отме-

тили жестокое землетрясение. «Потрясеся земля» - пишет
об этом «Повесть временных лет».

Осень 1135 года оказалась в Западной Европе такой же
сухой и жаркой, как и прошедшее лето. Иссякли все пруды
и родники.

1317 год. В сентябре (цитата из летописи) «... круг над
градом Тверью, мало не ступился на полнощь, имея три лу-
ча: два на восток, а третий на запад».

Осенью 1348 года горел Новгород – сразу после пожа-
ра, случившегося тем же летом.

В 1356 году осень в Западной Европе выдалась очень
дождливой. На Рейне дело дошло до наводнения.

1388 год. В Новгородской и Псковской земле с начала
сентября шли непрерывные дожди, после 9 сентября «па-
де снег и быша мразы и студень великая».

В 1394 году историки предполагают в Новгороде очень
сухую осень: погорела часть детинца, много улиц вокруг и
две деревни. 

1420 год. Ранние морозы на Руси. 15 сентября начался
снег и шел три дня, покрыв землю слоем в «4 пяди». Уро-
жай остался неубранным. Затем наступила оттепель.

1429 год. На Руси 15 сентября выпал глубокий снег. Уро-
жай погиб, и год оказался голодным.

Осенью 1437 года – высокое половодье в Ильмене и
Волхове, которое «пакости много учинило».

1442 год. После продолжительной засухи – осенний по-
жар в Москве.

В 1475 году 19 сентября в Московской земле нашла
«слоть», потом выпал снег, ударил мороз.

1516 год. Урожай в сентябре погиб от дождей: «...того
же лета месяца сентября перемежилося хлеба на Москве,
ржи негде было купити».

В 1536 году после жаркого и сухого лета в Западной Ев-
ропе 15 сентября наступили сильные холода.

1549 год. 16 и 23 сентября – пожары в Новгороде.
1857 год. У Новой Ладоги в полночь на 5 сентября под-

нялась с северо-запада сильная буря. В пристани сорвало
с якорей и причалов большое количество судов, прибило
их к правому берегу р. Волхов, после чего многие из них
потонули.

Согласно Каталогу землетрясений в Российской импе-
рии 20 сентября 1884 года в Саратове на Соколовской го-
ре произошел большой оползень.

В 1887 году над Одессой 16 сентября разразился силь-
нейший ливень, причинивший населению огромные убыт-
ки. На ряде улиц вода даже заливала вагоны конки, прохо-
дившие по рельсам.

В черноземных губерниях в сентябре 1889 года шли не-
прерывные дожди, отчего проросло до 70 процентов проса
и гречихи. А просо, собранное раньше, сопрело в снопах.

15 сентября 1906 года на Украине выпал снег. По свиде-
тельству очевидцев, «поля приняли зимний вид, в садах
снег поломал много деревьев».

1908 год. Первая половина сентября была отмечена
обильными дождями. Пострадали бассейны Днепра и Оки,
особенно Калуга, ее окрестности и местности по течению Мо-
сквы-реки. В столице погибли люди, а более 20 тысяч чело-
век, в первую очередь бедняков, лишились всего имущества.

12 сентября 1909 года в Павловске и Москве наблюда-
лось удивительное по силе и красоте северное сияние. Це-
лый месяц стояла сухая и теплая погода. А 19 сентября в
Ораниенбауме выпал очень сильный град, который про-
должался 22 минуты и  достигал размеров крупного грец-
кого ореха.

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
ДОВЕРИЕ К ВЛАСТИ ПАДАЕТ 

В ОБРАТНОМ ПОРЯДКЕ: СНАЧАЛА
К ЧЕТВЕРТОЙ, ПОТОМ К ТРЕТЬЕЙ... 

ДАЛЕЕ - ПО СПИСКУ
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Прогноз по Москве 
с 14 по  20 сентября 2005 года

В нынешнем году сентябрь в средней полосе расщедрил-
ся на раннее бабье лето, которое было необычайно теплым.
Максимальная температура воздуха в столице 9-10 сентяб-
ря достигала +24...+27. Это на 5...10 градусов выше средних
многолетних значений. Однако устойчивой летней погоде
приходит конец: антициклоны покидают пределы средней
полосы России, начинается западно-восточный перенос
воздушных масс. Поэтому погода в Московии ожидается не-
устойчивой. Так, в среду, 14 сентября, в Московию с запада
придет антициклон - состоится прощание бабьего лета со
столицей. Ожидается переменная облачность, преимущест-
венно без осадков, температура ночью в столице +9...+11,
днем +14...+16. В четверг и пятницу очередной атлантиче-
ский циклон испортит московскую погоду: будет облачно,
временами дождь, температура воздуха 15 сентября
+14...+16, а 16-го - +12...+14. В субботу станет еще прохлад-
нее: в ночные часы всего +5...+7, по области местами до +4,
а днем не выше +11...+13. Правда, солнышко будет чаще вы-
глядывать из-за облаков. В воскресенье и понедельник
осадки прекратятся, но полноправным хозяином в столице
станет арктический воздух. В дневные часы столбик термо-
метра не поднимется выше +10, в ночные часы по области
местами не исключены заморозки. 

Как видим, осень пока что следует климатическому рас-
писанию довольно четко, благоприятствуя работам в саду и
огороде. А осенние дожди необходимы земле для будуще-
го урожая. 

Что же касается влияния погоды на здоровье, то доволь-
но резкое похолодание и дожди могут негативно сказаться
на самочувствии людей с хроническими бронхолегочными
заболеваниями, а также страдающих заболеваниями суста-
вов и позвоночника. Кроме того, в этот период надо побе-
речься от респираторно-вирусных заболеваний. 

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды мож-
но получить круглосуточно по мобильным телефонам: МТС -
0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.
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Что-то где-то как-то не так происходит. В
телевизор глянешь - сплошные природные
катаклизмы по всему миру. Обалдуевск - не
исключение.
Правда, «Катрина» до смехаполиса не до-
бралась. Здесь своих катаклизмов хвата-
ет. То приватизация, то инфляция, то мо-
нетизация, а теперь еще реформизация

здравоохранения и образования вместе с
предстоящими выборами.
Но обалдуевцы удар держат, от цивилиза-
ции их за уши не оторвешь. Секрет здесь
прост: научились, как в рекламе, желае-
мые слухи выдавать за факты, а нежела-
емые факты считать слухами. Так и жи-
вут, не тужат...

Поехал летом к родственни-
кам под Тамбов. Лес в двух
шагах. Сунулся утром за

грибами - и заблудился. Вечером
слышу: ломится кто-то через ку-
старник. Выходит мужик - го-
лый, босой, борода до пояса, на
голове гнездо. Я кинулся к нему,
кричу:

- Мужик, я заблудился. Полдня
уже в лесу.

Он говорит:
- Я уже двадцать лет в лесу.
Сели с ним на пеньки, он спра-

шивает:
- Ну чего, как там жизнь?
Я говорю:
- Ну чего? Нормально. Замки,

дворцы у всех... у кого деньги
есть. Заболеешь - лечат лучшие
врачи мира... если есть чем за-
платить. Если нечем, то болезнь
нельзя обнаружить никакой ап-
паратурой. Питание - все, что
хочешь! Любому человеку... у
которого есть деньги. А если де-

нег нет, то живешь, как голубь
при помойке.

Он обнял меня, говорит:
- Оставайся в лесу.
Я чуть с пенька не упал:
- Как - оставайся? Там же пра-

вительство, президент.
Он говорит:
- Ну и что? У нас тоже ходи да

озирайся. Или укусит кто, или сук
в бок, или шишка в глаз.

Я говорю:
- Нет. Я должен следить за по-

литической борьбой.
Он завял сразу.
- У нас, - говорит, - можно, конеч-

но, посмотреть, как волки добычу
делят, я места знаю, или как ворон
ворону глаз выклевывает. Но чтобы
как наша политическая борьба...
этого в дикой природе нет.

Я ему говорю:
- А еще иногда хочется загу-

деть, понюхать что-нибудь, чтобы
море по колено. А у вас что ню-
хать?

Он говорит:
- А ложный мухомор?! Я места

знаю. Лизнешь - и на седьмом не-
бе. В себя приходишь - кругом де-
ревья, вырванные с корнем, зве-
рье раны зализывает. Ну и сам,
конечно... Где голова, где что, не
сразу находишь. Оставайся.

Я опять ему:
- Не могу! Не уговаривай. Теле-

визора здесь нет! Как без телеви-
зора жить?! Я люблю “В мире жи-
вотных”.

Он говорит:
- А ты где?
Я говорю:

- А порнография? Я привык.
Он руками замахал, заозирался.

Говорит:
- Здесь весной под каждым ку-

стом, под каждым листом такое
творится! Я места знаю.

Я говорю:
- А фильмы ужасов? Я без них

не засну.
Он говорит:
- Зимой ткнешь палкой в берло-

гу с медведем, потом со страху
сам заснешь до весны. Оставайся.
Я места знаю.

Я говорю:
- Не могу! Чего вдруг?! Там

прогресс с цивилизацией.
Он видит, я ни в какую, вывел

меня на дорогу, перекрестил три
раза и исчез.

Кому ни расскажу, все говорят:
- Ну дикий человек! Ну ты дол-

дон! Надо было оставаться. Он же
места знает.

Анатолий ТРУШКИН,
заблудший

ФАКТ 
И СЛУХ

Встречаются как-то Факт и
Слух.

- Что слышно? - спрашивает
Факт.

- Слышно многое, - отвечает
Слух. - Волга впала из
Каспийского в Балтийское море.
Пугачева выпала из трамвая. А
земля вот-вот лопнет!

- Это факты? - удивляется
Факт.

- Были бы слухи, -
отмахивается Слух.

- Но слухам никто не верит! -
негодует Факт.

- А фактов никто не знает, -
ухмыляется Слух.

Сердится Факт, упрямится,
потому что, как известно, он -
упрямая вещь. И требует от
Слуха фактов.

А меж тем земля слухами
полнится... Вот-вот лопнет!

Аркадий ИНИН,
слухач

Он встретил меня на улице. Поза его на-
поминала одного из знаменитых репин-
ских бурлаков. Цепляясь за выбоины

асфальта, он тащил за собой холщовый ме-
шок.

Во мне вдруг проснулось запрещенное ны-
нешними временами человеколюбие:

- Может быть, вам помочь?
- Ой! - выдохнул он, вытирая пот со лба. -

Вот спасибо-то!
Я вцепился в край мешка. Груза было кило-

граммов сорок.
- Ого! - прокомментировал я. - Уголек на

растопку?
- Если бы! - он оторвался от мешка и вы-

прямился. - Батарейки там распроклятые. Де-
сять тысяч, все отпускные с премией грохнул.

- Зачем?! - обалдел я.
- Зачем, зачем! Затем... - разозлился он.

- Вы что, телек не смотрите? Я человек за-
конопослушный. Пусть нынче с экрана

всякая дрянь льется, а рефлекс-то сохра-
нился.

Он всхлипнул, состроив мученическую гри-
масу, произнес голосом телерекламщика:

- Батарейки «БИ-пи», увидел - купи! А они
же, заразы, на каждом шагу! Во, во, опять!..

Он громко всхлипнул и достал из кармана
мятые десятки.

- Видите в витрине? Надо брать, у меня еще
на пару штук хватит... - и он, бросив мешок,
побежал к киоску.

Не знаю, что тут случилось с моей голо-
вой, но в ней вдруг явственно зазвучало:
«Вы еще не пробовали «Тайд»? Тогда мы
идем к вам!» - и, выхватив из кармана все
имеющиеся при мне наличные деньги, я,
сам не знаю почему, вприпрыжку помчался
к расположенному на другой стороне ули-
цы хозяйственному магазину.

Евгений ОБУХОВ,
жертва

- Читала, Его-
ровна, что в газе-
тах-то пишут?

- Ну-ка, прочти,
а то я без очков.

- Слушай: «На-
кануне выборов
депутаты в кото-

рый раз позари-
лись на дешевую
популярность».

- Вот-вот, все
им почти даром
достается! Попу-
лярность у них и
та дешевая! А для

нас, как в магазин
ни придешь, с ка-
ждым днем все
дороже и доро-
же...

Валерий 
АНТОНОВ, 

издатель

СИНДРОМ РЕКЛАМЫ

ДИКИЙ ЧЕЛОВЕК

ЦЕНА ПОПУЛЯРНОСТИ
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